
СТАТИСТИКА В России грядут 
две переписи населения

Посчитают всех

Ольга Игнатова 

В 2018 и 2020 ГОДАХ россиян ждут две переписи населе-
ния. Правительство установило сроки проведения проб-
ной и Всероссийской переписей. 

Пробная перепись пройдет с 1 по 31 октября 2018 
года, а Всероссийская перепись населения — с 1 по 31 
октября 2020 года. «Репетиция» охватит примерно 550 
тысяч человек. Результаты пилотного обследования 
позволят оптимизировать стоимость всего комплекса 
работ, связанных с проведением Всероссийской пере-
писи населения. 

Главным ведомством, ответственным за сбор, обра-
ботку и хранение сведений о населении России, опре-
делен Росстат. В результате всероссийского обследова-
ния власти рассчитывают получить новые данные о чи-
сленности россиян, их социальном положении, местах 
проживания, состоянии семей и другие сведения.

Предыдущая перепись проводилась в России в 2010 
году. Тогда численность постоянного населения соста-
вила 142,9 миллиона человек. По сравнению с перепи-
сью населения 2002 года численность россиян за во-
семь лет уменьшилась на 2,3 миллиона человек. Из них 
1,1 миллиона «выбывших» пришлись на города, а 1,2 
миллиона человек — на сельскую местность. 

Тогда Росстат констатировал, что большинство рос-
сиян проживают в городах: соотношение городских и 
сельских жителей составило в 2010 году 74 и 26 про-
центов соответственно. При этом население прожива-
ло в 2386 городах и поселках городского типа 
и в 134 тысячах сельских населенных пун-
ктов.

Патрисия 

Каас 

о новом 

альбоме 

Patricia Kaas 

и гастролях  

по России ВЧЕРА РИА Новости процитировало члена Совета Феде-
рации от Рязанской области Игоря Морозова, который 
заявил, что «Российская газета» является грантополуча-
телем «от западных стран, в том числе США».

Игорь Морозов хорошо известен не только в России, 
но и далеко за ее пределами. Он, как сообщает «Википе-
дия», член Американской ассоциации промышленной 
безопасности и награжден нагрудным знаком Мини-
стерства экономики Украины «За многолетнюю и добро-
совестную работу, связанную с реализацией экономиче-
ской политики».

К сожалению, сенатор Морозов — облеченный нема-
лой властью и обладающий доступом ко многим источ-
никам реальной информации — не потрудился ни влас-
тью воспользоваться, ни к реальным источникам при-
пасть. В результате сенатор публично навел тень на пле-
тень. Дело в том, что никаких грантов от западных стран 
и США наше издание никогда не получало и получать не 
собирается. «Это просто недопустимо», — заявил Моро-
зов на заседании Временной комиссии СФ по информа-
ционной политике и взаимодействию со средствами мас-
совой информации. Полагаем, что в полной мере сказан-
ное относится к заявлению самого Морозова.

Редакция «Российской газеты»

Владимир Колокольцев 
наградил лучших 
сотрудников МВД в канун 
профессионального
праздника
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Жилье Покупатели квартир в деревянных домах смогут взять 
дешевую ипотеку

А дом растет

Сергей Куликов

О
чередной большой урожай 
в России привел к тому, 
что на мировых зерновых 

биржах наши поставщики все 
чаще конкурируют между собой, 
а не с экспортерами из других 
стран. Иностранцы нервно отхо-
дят в сторону, поскольку лучшие 
условия они предложить не мо-
гут. Эксперты пытаются понять, 
не навредит ли такая борьба оте-
чественным производителям. 

На недавних торгах в Египте 
поставщики из Франции, Румы-
нии и Украины даже не стали 
участвовать. Их пшеница выхо-
дит дороже на 8—9 долларов за 
тонну, чем у россиян. 

С одной стороны, явление по-
ложительное, поскольку спорить 
со своими всегда приятнее. С 

другой — такая борьба привела к 
ожидаемому снижению цен. Как 
отмечают отраслевые эксперты, 
предлагаемые экспортные цены 
снизились примерно на два дол-
лара за тонну (с поставкой из 
порта отправителя) по сравне-
нию с предыдущим тендером. На-
помним, что по итогам торгов, 
которые состоялись в октябре,  
Государственное агентство по за-
купкам продовольствия Египта 
(GASC) приобрело 230 тысяч 
тонн российской пшеницы с по-
ставкой в первой декаде декабря 
по 198,35—198,9 доллара за тон-
ну. Некую видимость конкурен-
ции тогда обозначили румын-
ские поставщики. Но именно 
«видимость», поскольку предла-
гаемые ими цены оказа-
лись значительно выше 
наших. 

Ирина Жандарова

С
о следующего года в 
России планируют на-
чать субсидировать 
кредитные ставки для 
тех,  кто  покупает 

квартиры или строит индивиду-
альный дом с применением мате-
риалов из дерева. Об этом сооб-
щил «Российской газете» замми-
нистра промышленности и тор-
говли Виктор Евтухов в кулуарах 
с т р о и т е л ь н о й  в ы с т а в к и 
BATIMAT 2017 в Париже. Фи-
нальная ставка с учетом субси-
дии для заемщиков может соста-
вить 9—10 процентов.

«В 2018 году мы планируем 
запустить эксперимент и субси-
дировать 5 процентов от ставки 

кредитования»,  —  сообщил Вик-
тор Евтухов.  Окончательная 
ставка будет зависеть от банка, 
но по словам замминистра, по 
нынешним ставкам ипотека 
обойдется заемщикам с учетом 
субсидии в 9 — 10 процентов с ми-
нимальным первоначальным 

взносом 10 процентов. Если бан-
ки продолжат снижать ставки по 
ипотеке, то можно увидеть и бо-
лее выгодный процент. 

Программа субсидирования 
процентных ставок на приобре-
тение деревянных домов завод-
ского изготовления в 2018 году 

поможет привлечь в сегмент ма-
лоэтажного деревянного домо-
строения средства в размере 10,2 
миллиарда рублей, из которых 
9,2 миллиарда рублей — кредит-
ные. Это позволит построить в 
стране 318 тысяч кв. метров жи-
лья с применением деревянных 
конструкций. Минпромторг пла-
нирует к концу 2025 года увели-
чить долю применения продук-
ции деревянного домостроения в 
общем объеме до 20 процентов.

Сейчас в России общая доля 
строительства с применением 
продукции деревянного домо-
строения составляет всего 12 
процентов.  «В Финляндии, Шве-
ции, США доля деревянного до-
мостроения доходит до 80 про-
центов, в Японии до 50 процен-

тов. В России доля дерева в инди-
видуальном жилищном строи-
тельстве составляет только 25 
процентов», — сообщил Евтухов. 

Замминистра отметил, что и в 
России уже много примеров стро-
ительства крупных объектов с 
применением деревянных кон-
струкций. 

Спортивные объекты Казани, 
Новокузнецка, Петербурга. К при-
меру, в России построено несколь-
ко аквапарков из дерева. Есть не-
мало социальных объектов, по-
строенных с применени-
ем технологий деревян-
ного домостроения. 

РЫНКИ Российские экспортеры пшеницы вытеснили конкурентов с мировых
торговых площадок, теперь конкурируют друг с другом  

Спор за лепешки: кто меньше
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Первый каток
с искусствен-
ным льдом 
откроется 
в парке 
Сокольники
в субботу 
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Какие вооруже-
ние и военная 
техника 
появились 
у Российской 
армии  
за последние 
пять лет

9
Импланты
из металла
смогут полно-
стью заменить 
человеческие 
кости 

16
Сборная 
России в матче 
с командой 
Аргентины 
впервые опро-
бует поле 
реконструиро-
ванного стадио-
на «Лужники»

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

НЕ ФАКТ  Сенатор 
Игорь Морозов допустил
необоснованное
обвинение в адрес
«Российской газеты»

Ошибка вышла
Купить в льготную ипотеку дере-
вянный дом можно будет уже 
с 2018 года. Главное — выбрать 
правильный проект. 

Акцент

 «Деревянная» ипотека обой-
дется в 9 — 10 процентов 
с минимальным первоначаль-
ным взносом 10 процентов 
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Богатый урожай зерновых этого года позволил российским экспортерам потеснить с мирового рынка иностран-
ных конкурентов, правда, цены на пшеницу пришлось все-таки снизить. 

Австралийский доллар  45,5298
Азербайджанский манат  34,8853
Армянский драм**  12,1719
Белорусский рубль  29,7379
Болгарский лев  35,1273
Бразильский реал  18,2047

Венгерский форинт**  22,0115
Вон Республики Корея***  53,0050
Гонконгский доллар*  75,9777
Датская крона*  92,3054
Доллар США  59,2527
Евро  68,7865

Индийская рупия**  91,1861
Казахстанский тенге**  17,7976
Канадский доллар  46,5786
Киргизский сом**  85,1332
Китайский юань*  89,2602
Молдавский лей*  33,6663

Новый туркменский манат  16,9293
Норвежская крона*  72,5780
Польский злотый  16,2265
Румынский лей  14,8488
СДР  83,0634
Сингапурский доллар  43,4946

Таджикский сомони*  67,2944
Турецкая лира  15,3504
Узбекский сум****  73,4453
Украинская гривна*  22,3132
Фунт стерлингов  77,8343
Чешская крона*  26,9208

Шведская крона*  70,6070
Швейцарский франк  59,2349
Южноафриканский рэнд*  41,8851
Японская иена**  52,1591

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.11.17
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Сенатор Игорь Николаевич Морозов.
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СОВФЕД РФ зеркально 
ответит США 
на притеснение медиа

Право на ответ

Юрий Политов

В СЛУЧАЕ «выдавливания» российских медиа из США 
Москва ответит Вашингтону точно такими же мерами, 
заявил глава временной Комиссии Совета Федерации по 
информационной политике и взаимодействию со СМИ 
Алексей Пушков.

Давление на российскую прессу в США стало ключе-
вой темой заседания комиссии в четверг. Так, Алексей 
Пушков отметил, что степень давления на телеканал 
Russia Today, от которого власти США требуют зареги-
стрироваться в качестве иностранного агента, достигла 
практически крайней точки.

«Наши американские контрагенты должны понимать, 
что если они пойдут на прямое выдавливание наших СМИ 
с территории США, мы должны будем ответить, безуслов-
но, тем же самым», — сказал Пушков. «Думаю, есть целый 
набор шагов, которые могут быть предприняты, не дово-
дя дела до разрыва и полного прекращения деятельности 
этих СМИ на территории России», — отметил сенатор. 

В Роскомнадзоре подтвердили, что располагают меха-
низмами принятия жестких ответных мер на притеснение 
российских СМИ за рубежом. Об этом сказала начальник 
управления разрешительной работы, контроля и надзора 
в сфере массовых коммуникаций Татьяна Денискина. В 
частности, в ведомстве обещают принять ответные меры, 
если сенат США примет закон, направленный против 
«российского государственного контента» в американ-
ских телесетях. В проекте об оборонном бюджете США на 
2018 год есть пункт, который дает возможность запретить 
американским дистрибьюторам включать в свои сети 
«российский государственный видеоконтент». Проект 
предложен на фоне давления на российские СМИ в США. 

Кира Латухина

Р
оссия поддерживает идею 
формирования Азиатско-Ти-
хоокеанской зоны свобод-

ной торговли, заявил президент 
Владимир Путин в статье  «XXV 
саммит АТЭС в Дананге: вместе к 
процветанию и гармоничному 
развитию», размещенной на сай-
те Кремля. 

«Как крупнейшая евразийская 
держава с обширными дальнево-
сточными территориями, облада-
ющими значительным потенциа-
лом, Россия заинтересована в 
успешном будущем Азиатско-Ти-
хоокеанского региона», — говорит-
ся в статье. Ключевой инструмент 

решения этой задачи — эффектив-
ная экономическая интеграция на 
принципах открытости и взаим-
ной выгоды, на основе универсаль-
ных правил ВТО. «Поддерживаем 
идею формирования Азиатско-Ти-
хоокеанской зоны свободной тор-
говли», — заявил глава государства. 
За пять лет доля экономик АТЭС 
во внешней торговле России уве-
личилась с 23 до 31 процента, а в 
экспорте — с 17 до 24 процентов. 
«И останавливаться на достигну-
том мы не собираемся», — заверил 
Путин. Проект создания зоны сво-
бодной торговли АТЭС должен ре-
ализовываться с учетом нарабо-
ток и опыта, в том числе Евразий-
ского экономического союза, счи-

тает российский лидер. Вьетнам, 
кстати, стал первым государст-
вом, заключившим с ЕАЭС согла-
шение о зоне свободной торговли, 
и товарооборот заметно вырос. 
Недавно завершились переговоры 
по Соглашению о торгово-эконо-
мическом сотрудничестве с Кита-
ем. Начаты переговоры с Сингапу-
ром, прорабатывается возмож-
ность заключения соглашения о 
свободной торговле с АСЕАН.

Отдельно президент напомнил 
об идее по созданию Большого ев-
разийского партнерства на базе 
Евразийского экономического со-
юза и китайской инициативы 
«Один пояс — один путь». Проект 
открыт для других участников. 

Особое внимание — интегра-
ции сибирских и дальневосточ-
ных территорий в систему хозяй-
ственных связей АТР. «Такая рабо-
та включает в себя целый ком-
плекс мер по повышению инве-
стиционной привлекательности 
наших регионов, встраиванию 
российских предприятий в ме-
ждународные производственные 
цепочки», — отметил Путин. Для 
России развитие Дальнего Восто-
ка — национальный приоритет XXI 
века, подчеркнул глава государст-
ва. Речь идет о создании «террито-
рий роста», масштабном освое-
нии природных богатств и поддер-
жке передовых высокотехноло-
гичных отраслей, об инвестициях 

в человеческий капитал, в образо-
вание и здравоохранение, в фор-
мирование конкурентных науч-
но-исследовательских центров. 
«Надеемся, что иностранные пар-
тнеры — прежде всего из экономик 
АТЭС — будут активно подклю-
чаться к реализации этих про-
грамм и проектов», — отметил он. 
Также президент не исключил в 
перспективе формирования об-
щего образовательного простран-
ства АТР, одним из центров кото-
рого мог бы стать Дальневосточ-
ный федеральный университет. 
Важнейшая задача — налаживание 
эффективного сотрудничества по 
поддержке инноваций. Россия 
выдвинула ряд инициатив. Речь 

идет, в частности, об унификации 
правил цифровой экономики и 
торговли. Еще один вызов, требу-
ющий совместного реагирования 
партнеров по АТР, — предупрежде-
ние и ликвидация последствий 
природных катаклизмов и техно-
генных аварий, эпидемий и панде-
мий. «И конечно, нужно сообща 
заниматься вопросами продо-
вольственной безопасности», — 
считает президент. «Россия зани-
мает лидирующие позиции в мире 
по экспорту зерна, растительных 
масел, рыбы и ряда других това-
ров. Рассчитываем стать ведущим 
поставщиком экологически чи-
стого продовольствия для наших 
соседей по АТР», — заявил он.

Президент Владимир Путин в Челябинске поговорил с рабочими о спорте 

Олимпиада без политики
Татьяна Замахина, Челябинск 

П
резидент РФ Влади-
мир Путин вчераш-
ний день провел в Че-
лябинске, где пооб-
щался с работника-

ми компрессорного завода, а за-
тем принял участие в форуме 
межрегионального сотрудниче-
ства России и Казахстана. 

Посещение завода россий-
ский лидер начал с осмотра но-
вой производственной площад-
ки. Она была запущена менее 
года назад и позволила нашей 
стране значительно снизить за-
висимость от иностранного обо-
рудования. В частности, выпу-
скаемые на заводе компрессоры 
используются в современных 
поездах, которые курсируют, на-
пример, по Московскому цен-
тральному кольцу. Окружив 
Владимира Путина, челябинцы 
засыпали его вопросами.

Вместо плановых 15 минут 
разговор продолжался почти 
час. Один из рабочих, предста-
вившийся фанатом хоккея, за-
дал вопрос на «горячую» тему — 
угрозы недопуска России на 
Олимпиаду. Напомним, что на 
днях прогремела новость о том, 
что из-за допинговых скандалов 
в российском спорте Междуна-
родный олимпийский комитет 
(МОК) рассматривает вариант 
ограничений для нашей страны. 
А именно — допустить сборную 
России до Олимпийских игр 
2018 года с условием, что нацио-
нальный гимн РФ исполняться 
не будет, а российская делегация 
не примет участия в церемонии 
открытия. «Мы видим, что все 
чаще вбрасывается информация 
о возможном недопуске наших 
спортсменов к Олимпийским иг-
рам под предлогом нарушения 
допинговых правил на предыду-
щей Олимпиаде», — констатиро-
вал Путин. Отвечая на вопрос, 
он связал обвинения России в 
господдержке применения до-
пинга с предстоящими в 2018 
году выборами главы россий-
ского государства. «Очень боль-
шие подозрения, что это все де-
лается для того, чтобы создать 
необходимую для кого-то обста-
новку недовольства любителей 
спорта, спортсменов тем, что 
якобы государство было при-
частно к нарушениям, и за это 
оно отвечает», — заметил он. 
Президент добавил, что между-
народные спортивные организа-
ции, в том числе МОК, очень за-
висимы от спонсоров, а также от 

рекламодателей. «И контроль-
ный пакет находится в Соеди-
ненных Штатах, потому что там 
основные компании, которые 
заказывают и платят за телеви-
зионные права, там основные 
спонсоры, там основные рекла-
модатели», — заявил российский 
лидер.

«В ответ на наше мнимое вме-
шательство в их выборы США 
хотят создать проблемы при вы-
борах президента России», — 
считает Путин. — Если это так, то 
это очень плохо, потому что под-
рывает сам смысл олимпийского 
движения».

Президент в очередной раз 
подчеркнул, что о какой-либо го-
сударственной поддержке при-
менения допинга речи идти не 
может. В связи со сложившейся 
ситуацией он призвал навести 
порядок в мировой антидопин-
говой системе. Что касается 
прав российских спортсменов, 

обвиняемых в употреблении до-
пинга, то их следует защищать в 
общегражданских судах, счита-
ет российский лидер.

Рабочие не могли не вспом-
нить о печально прославившем 
регион четыре года назад так 
называемом челябинском мете-
орите. Они спросили о госзащи-
те от этого бедствия. Путин от-
ветил, что проекты защиты Зем-
ли нужно осуществлять на ме-
ждународном уровне. Пока же 

антиметеоритный «щит» суще-
ствует на уровне фантастики, 
заметил он. Путин привел в при-
мер такие методы, как «расще-
пление этих объектов с помо-
щ ь ю  р а зл и ч н ы х  в з р ы в н ы х 
устройств, в том числе ядер-
ных», а также «посадка на мете-
ориты соответствующих аппа-
ратов и транспортировка их в 
сторону».

Поговорили и об экономике и 
положении бизнеса. Президент 

анонсировал комплекс мер для 
облегчения жизни предприни-
мателей. Речь о снижении адми-
нистративного давления на 
предпринимателей, исключение 
необоснованной приостановки 
предприятий. В частности, недо-
пустимым Путин cчитает изъя-
тие компьютеров и закрытие 
счетов при расследовании нало-
говых нарушений.

Семейных челябинцев инте-
ресовал актуальный для них во-
прос поддержки. Президент поо-
бещал, что государство не толь-
ко продолжит помогать семьям с 
детьми, но и введет новые меры. 
«Мы сейчас собираем все, что 
касается поддержки материнст-
ва и детства, выделяем в отдель-
ный раздел, это будет отдельная 
программа», — сообщил россий-
ский лидер.

П о з ж е  В л а д и м и р  П у т и н 
встретился с казахстанским кол-
легой Нурсултаном Назарбае-

вым, который назвал Челябинск 
городом своей «металлургиче-
ской молодости». Президент Ка-
захстана на автомобиле въехал 
прямо в цех Челябинского заво-
да электродвигателей, где после 
этого начался форум межрегио-
нального сотрудничества Рос-
сии и Казахстана.

Выступая на форуме, Путин 
заявил о том, что Казахстан и РФ 
договорились продолжить те-
сное взаимодействие в развитии 
человеческого капитала и повы-
шении уровня жизни. Еще одна 
договоренность — принять до-
полнительные меры по снятию 
барьеров для движения товаров, 
капиталов и рабочей силы меж-
ду двумя странами.

Посещение завода президент начал 
с осмотра новой производственной 
площадки.

Акцент

 В ответ на наше мнимое вме-
шательство в их выборы США 
хотят создать проблемы при 
выборах президента России
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rg.ru/art/1560

ВЛАСТЬ Президент РФ поддержал идею зоны свободной торговли АТЭС

Окно в Евразию
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ФИНАНСЫ Россияне стали 
лучше платить по займам

Срок теряет 
давность

Роман Маркелов

ДОЛЯ банковских ссуд физлицам с просрочкой выше 90 
дней снизилась почти до трехлетнего минимума. Платеж-
ная дисциплина граждан будет расти и далее, выйдя на 
сравнимый с докризисным уровень уже в следующем 
году, рассчитывают участники рынка. 

По данным ЦБ, доля кредитов с платежами, просрочен-
ными более чем на 90 дней, в общем объеме всех банков-
ских ссуд составила к 1 октября 8,2 процента. Пикового 
значения доля таких кредитов достигала в начале марта 
2016 года — 10,9 процента (1,1 триллиона рублей).

Перелом наступил в середине прошлого года. По сло-
вам начальника управления стратегий взыскания Бин-
банка Станислава Витвицкого, с 2016 года улучшаются 
показатели по текущему объему проблемной задолжен-
ности, по темпам его прироста и по динамике новых вы-
дач. «Повысилась финграмотность населения, отношение 
граждан к собственной кредитной истории, понимание 
последствий неплатежа», — рассказывает он. Председа-
тель правления банка «Русский стандарт» Александр Са-
мохвалов называет ключевым фактором улучшения пла-
тежной дисциплины рост доходов населения.

По прогнозу Витвицкого, вместе с ростом объема но-
вых выдач показатель проблемной задолженности будет 
снижаться. Третий квартал стал в этом отношении рекор-
дным: по данным Объединенного кредитного бюро, банки 
выдали 8,98 миллиона кредитов на 1,41 триллиона ру-
блей. Витвицкий и Самохвалов ожидают, что к докризи-
сному уровню в 5—6 процентов показатель проблемной 
задолженности может приблизиться в течение 2018 года.

Срок, за который телеканал RT должен стать иностранным 
агентом, — это «людоедский дедлайн». Так прокомментирова-
ла требование минюста США главный редактор Russia Today 
Маргарита Симоньян.
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Правительство Кабмин одобрил наказание за спекуляцию 
билетами на матчи чемпионата мира по футболу-2018

Мимо кассы

Владимир Кузьмин

Д
ела о незаконной про-
даже билетов на матчи 
чемпионата мира по 
футболу 2018 года, ко-
торый состоится у нас в 

стране, суды будут рассматри-
вать в 10-дневный срок.

Россия продолжает подготов-
ку к приему главного футбольно-
го турнира планеты. Пока возве-
дение всей инфраструктуры идет 
своим чередом, правительство 
задумалось о том, как предстоит 
бороться со спекулянтами. Всех 
желающих посетить матчи сбор-
ных стадионы принять не смогут, 
а это дает почву нечистым на 
руку перекупщикам хорошо за-
работать на болельщиках.

Вчера на заседании кабинета 
министров рассматривался зако-
нопроект, направленный на пре-
сечение незаконной реализации 
билетов на игры ЧМ. «Россия взя-
ла на себя обязательства перед 
FIFA пресекать незаконную про-
дажу, распространение или под-
делку билетов. За эти правонару-
шения вводится административ-
ная ответственность: штрафы 
для тех, кто занимается спекуля-
циями, независимо от того, гра-
ждане это, должностные лица, 

индивидуальные предпринима-
тели или организации», — под-
черкнул премьер-министр Дмит-
рий Медведев. 

В Кодексе об административ-
ных правонарушениях появится 
новая статья. За продажу вход-
ных билетов без заключения со-
ответствующего договора с FIFA 
или уполномоченными органи-
зациями или изменение установ-
ленной стоимости на граждан 
будут накладывать штраф в раз-
мере от 20-кратной до 25-крат-
ной стоимости входного билета, 
но не менее 50 тысяч рублей. Для 
должностных лиц он возрастает 
до 25—30-кратной стоимости и 
не менее 150 тысяч. Предприни-
мателям без образования юри-
дического лица грозит при тех 
же суммах альтернатива быть за-
крытыми на срок до 90 суток. Де-
ятельность нарушивших закон 
юридических лиц тоже смогут 
приостанавливать на такой же 
срок, и штрафы для них самые 
высокие — от 500 тысяч рублей 
до 1 миллиона. Еще жестче нака-
зание тем, кого поймают на реа-
лизации поддельных входных 
билетов.

— А чтобы подобные дела суд 
рассматривал быстрее, сокраща-
ется срок таких рассмотрений до 

10 дней, — подчеркнул председа-
тель правительства.

В повестку заседания также 
включили поправки в законода-
тельство, устанавливающие для 
отдельных случаев новые сроки 
выдачи заграничных паспортов 
гражданам. Так, в многофункци-
ональных центрах по месту пре-
бывания процедура сократится с 
четырех до трех месяцев. «Но это 
для тех, кто получает паспорт по 
месту пребывания. То есть там, 
где фактически такое лицо живет 
или работает, а не там, где такое 
лицо зарегистрировано», — поя-
снил Дмитрий Медведев. Причем 
процедура сократится и для био-
метрических паспортов.

— Срок получения документа 
по месту регистрации сохраняет-
ся прежний — один месяц, — уточ-
нил премьер. — МВД работает над 
дальнейшим сокращением срока 
оформления загранпаспорта по 
месту пребывания.

Вчера же в Доме правительст-
ва прошла церемония вручения 
премий в области качества. Лау-
реатами стали ООО «Независи-
мая лаборатория Инвитро», 
Ставропольский государствен-
ный аграрный университет, АО 
«Вертекс», ПАО «Саратовский 
нефтеперерабатывающий за-

вод», ОАО «Эфирное», АО «Ги-
прогазоочистка», Владимир-
с к и й  х л е б о к о м б и н ат,  О О О 
«ТаграС-ЭнергоСервис», ЗАО 
«Инфорум-Пром» и ООО «Медо-
вый дом». 

Дмитрий Медведев особо от-
метил, что победители представ-
ляют собой срез всей российской 
экономики, и по ним можно про-
следить ее возможности. «Очень 
важно, что среди победителей 
все больше высокотехнологич-
ных компаний», — заявил пре-
мьер. Без этого невозможно до-
биться конкурентоспособности, 
а значит, добавил глава прави-
тельства, и доходов.

А за успехами приходит ответ-
ственность, которая и воспиты-
вает лидеров, уверен Медведев: 
«Настоящий лидер — это тот, кто 
формирует стандарты в своей 
сфере, вдохновляет примером 
других и не останавливается на 
достигнутом, а развивает свое 
дело».

Наказание за махинации с билета-
ми долго ждать не придется — 
суды рассмотрят такие дела в срок 
до 10 дней, подчеркнул премьер.

Все материалы автора
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ПОЛУЧИТЬ ЗАРПЛАТУ 
БЕЗ СУДА
ПОЧТИ 55 процентов российских граждан, столкнув-
шихся с нарушением своих трудовых прав, не готовы их 
отстаивать. Таков результат опроса, проведенного Цен-
тром социально-политического мониторинга Института 
общественных наук РАНХиГС. 

Как показало исследование, основные нарушения 
были связаны с задержкой и неполной оплатой труда, а 
также с изменением его режима. «Почти каждый четвер-
тый респондент в 2016 году или в первую половину 2017 
года сталкивался с каждым из этих видов нарушений. 
Примерно каждый десятый указал на факты нарушений 
в исследуемый временной интервал в связи с предостав-
лением ежегодного оплачиваемого отпуска (нарушение 
сроков предоставления отпуска, его оплаты), при офор-
млении трудовых отношений с работодателем и в связи с 
оплатой больничных листов», — говорится в исследова-
нии. Его авторы полагают, что полученные ими результа-
ты показывают, насколько реальны государственные га-
рантии в сфере трудовой занятости. При этом отмечает-
ся, что количество нарушений трудовых прав наемных 
работников во многом зависит от формы собственности 
предприятия и типа бизнеса. Например, нарушения при 
оформлении трудовых отношений с работодателем на 
частных предприя-
тиях происходят в 
3,5 раза чаще, чем на 
предприятиях госу-
дарственных или му-
ниципальных.

Основными нару-
шениями трудовых 
прав граждане назы-
вают произвол на-
чальства (об этом за-
явили 43 процента 
опрошенных) и несо-
ответствие законов условиям реальной жизни (26,5). 
«Получается, — говорится в исследовании, — что несмотря 
на наличие определенных гарантий занятости и оплаты 
труда, работники слабо защищены ими на уровне пред-
приятия от действий руководства. Руководители пред-
приятий не опасаются наказаний за нарушения трудовых 
прав работников». А с другой стороны, отмечают экспер-
ты, сами работники не проявляют решительности в от-
стаивании своих прав. Так, 54,4 процента респондентов, 
чьи трудовые права, по их мнению, были ущемлены, ни-
куда не обращались. Треть опрошенных пыталась ула-
дить дело с начальством, 5,1 процента обращались в про-
фсоюз, а меньше всего респондентов искали защиты сво-
их прав в судах, трудовых и налоговых инспекциях. Меж-
ду тем, как показало исследование, обращения в органы 
исполнительной власти в подобных случаях не бывают 
напрасны: треть опрошенных в полной мере отстояли 
свои права, только 14,2 процента работников, сделав та-
кую попытку, не добились успеха. 

А вот результаты другого опроса (его проводил «Лева-
да-центр»). Вдвое — с 40 до 20 процентов по сравнению с 
2015 годом — снизилось число россиян, считающих ак-
ции протеста эффективным методом защиты своих прав. 
А тех, кто считает их неэффективными, стало больше — 67 
процентов против 49 в 2015 году. Каким же способом гра-
ждане готовы защищать свои права в случае их наруше-
ния? Доля тех, кто намерен обращаться в суд, снизилась с 
22 до 16 процентов. С 14 по 9 процентов уменьшилось ко-
личество желающих искать правды путем голосования за 
политические партии. Число же предполагающих обра-
титься для восстановления справедливости в СМИ и госо-
рганы осталось практически прежним — 11 процентов. 
Что касается готовности к митингам и забастовкам, то 
она сейчас небывало низкая — лишь 4 процента опрошен-
ных приняли бы участие в акциях протеста. 

 На защиту своих интересов в конфликтах с работода-
телями граждане поднимаются столь же неохотно. Са-
мый распространенный ответ рабочих — «забастовками 
нельзя ничего добиться» (31 процент). Того же мнения 
придерживаются технические специалисты, студенты, 
пенсионеры. А вот предприниматели, которых останов-
ка работы уж точно не может радовать, на удивление 
спокойно относятся к забастовке, полагая, что это «нор-
мальное средство решения назревших проблем» (34 
процента). Примечательно, что рабочих, думающих так 
же, вдвое меньше. С тем, что «забастовка — крайняя 
мера, но в нынешних условиях ее бывает невозможно 
избежать», согласен 41 процент опрошенных. 

Желающих доби-
ваться справедливо-
сти через суд тоже 
стало меньше. По ин-
формации Судебно-
го департамента при 
Верховном суде, чи-
сло рассмотренных 
дел о незаконном 
увольнении снизи-
лось с 15 974 в 2015 

году до 15 382 в 2016-м. А по данным Центра социально-
трудовых прав (ЦСТП), число протестов, связанных с ра-
ботой, по сравнению с 2016 годом выросло незначитель-
но — на 2,4 процента. И чуть-чуть стало больше случаев, 
когда сотрудники останавливают работу, формально не 
объявляя забастовок. По словам эксперта ЦСТП Петра 
Бизюкова, работники в условиях кризиса «используют 
новые инструменты давления на работодателя для уско-
рения выплаты зарплаты и получения законных социаль-
ных благ, не прибегая к забастовкам, которые запрещены 
в ЖКХ, медицине и на транспорте». Одним из таких ин-
струментов стали разрешенные Трудовым кодексом уве-
домления о приостановке работы из-за задержки зарпла-
ты свыше двух недель. К такому воздействию на работо-
дателя, по данным ЦСТП, чаще других прибегают заня-
тые в ЖКХ, строительстве и сфере образования. При этом 
отмечается снижение общей задолженности по зарплате 
— она, как сообщает Росстат, уменьшилась с 4,5 млрд до 
3,5 млрд рублей. В целом же, полагают эксперты, нет 
оснований говорить о «многоотраслевой» забастовочной 
готовности. Призывы остановить работу более характер-
ны для предприятий, где высока доля серой занятости и 
неформальных трудовых отношений.

По данным Росстата, число забастовок в стране не 
возрастает, а те, что иногда происходят, не получают 
большого общественного резонанса. Но более всего, 
как показывают опросы, россияне не одобряют полити-
ческие протесты. Гражданская активность (ее лучше на-
звать общественной) до последнего времени проявля-
лась только при решении бытовых проблем по месту 
жительства. 

Задолженность 
по зарплате умень-
шилась с 4,5 млрд 
до 3,5 млрд рублей

Основными наруше-
ниями трудовых 
прав граждане 
называют произвол 
начальства

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Посчитают всех

За восемь лет — с 2002 
по 2010 год — в России 
стало меньше на 8,5 ты-

сячи сел и деревень. Произошло 
это за счет включения сельских 
населенных пунктов в черту го-
родов и поселков городского 
типа, а также в связи с их ликви-
дацией по решениям местных 
органов власти. Нашли перепис-
чики и мертвые деревни. Таких 
на карте оказалось 19,4 тысячи. 
Фактически они существовали, 
но ни одного человека в них уже 
не проживало.

По мнению старшего научно-
го сотрудника лаборатории 
сравнительных исследований 
массового сознания Экспертно-
го института НИУ ВШЭ Аллы 
Салминой, главная задача любой 
переписи — показать социально-
экономическую картину в ка-
ждом регионе. Сегодня, после 
кризиса 2014-2015 годов, это 
особенно важно. «Хотелось бы, 

чтобы при разработке вопросов 
было побольше таких, которые 
бы помогли оценить потреби-
тельское поведение населения: 
кто на какие доходы живет, на 
чем экономит или, наоборот, 
тратит деньги, не откладывая на 
черный день,— отмечает она. — 
Живут ли люди на свои деньги 
или в долг. Все-таки любой опрос 
— это очень условная выборка 
респондентов, а при переписи 
максимально задействуется все 
население страны, поэтому мож-
но получить более интересные 
данные о жизни людей».

Однако полученные сведения 
у экспертов нередко вызывают 
сомнения. Так, доктор экономи-
ческих наук Сергей Смирнов на-
поминает, что участие в перепи-
си добровольное, поэтому полу-
чить точные данные сложно.

А дом растет

Для стимулирования 
применения деревян-
ных конструкций в 

строительстве минпромторг го-
товит  проект «Развитие деревян-
ного домостроения на террито-
рии РФ» в рамках направления 
стратегического развития Рос-
сийской Федерации «Ипотека и 
арендное жилье». Проект помо-
жет наравне с традиционными 
видами материалов (кирпич, бе-
тон) применять деревянные кон-
струкции при строительстве со-
циальных объектов: школ, детса-
дов, фельдшерских и акушерских 
пунктов, домиков участкового, 
домов для расселения из  ветхого 
и аварийного жилья. 

Уже сейчас часть проектов с 
применением деревянных кон-
струкций являются проектами 
повторного применения — они 
признаны удачными и проек-
тную документация по ним мо-
жет использовать для строитель-
ства любой регион. Доля строи-
тельства социальных объектов в 
разных регионов сильно отлича-
ется. Есть регионы, где доля до-
ходит до 30 процентов, в некото-
рых составляет всего 5 процен-
тов. «Мы хотим установить кво-
ту, чтобы эта доля была не менее 
30 процентов, особенно в регио-
нах обладающих значительным 
лесным ресурсом. Сейчас ини-
циатива находится на согласова-
нии в ведомствах», — сообщил 
Евтухов.

В результате целенаправлен-
ной политики был увеличен вы-
пуск продукции глубокой пере-
работки и снижен в 2,5 раза объ-
ем экспорта необработанной 
древесины. Сейчас в России вы-
пускаются современные матери-

алы для деревянного домострое-
ния, которые пока больше во-
стребованы за границей. «Совре-
менный конструкционный мате-
риал, ЛВЛ—брус, российского 
производства продается в Да-
нию, Румынию и другие страны. 
Российский клееный брус также 
очень популярен в Европе. Юго-
Восточная Азия один из основ-
ных потребителей нашей про-
дукции — пиломатериалов и фа-
неры», — рассказывает Евтухов. 

Более активному примене-
нию деревянных конструкций в 
России, в том числе развитию 
многоэтажного деревянного до-
мостроения, может способство-
вать изменение строительных 
сводов и норм. Сейчас в стране 
затруднено строительство домов 
из дерева этажностью выше трех 
этажей. Их возведение требует 
дополнительных экспертиз и со-
гласований. «Мы сейчас с мин-
строем дорабатываем строитель-
ные своды норм и правил, чтобы 
можно было строить свыше трех 
этажей», — говорит Евтухов. При 
этом изменения учитывают все 
положения, которые разработа-
ны МЧС по огнестойкости строи-
тельных конструкций. 

Эксперты объясняют — дере-
вянные дома горят, как и другие, 
но скорость разрушения металла 
и бетона больше, чем у дерева. И 
сегодня есть множество соста-
вов, которые снижают горючесть 
дерева. При этом оно дольше слу-
жит в агрессивных средах. Поэ-
тому из дерева строят птичники 
и коровники, склады для химпро-
ма, рассказывает генеральный 
менеджер компании SKMD Па-
вел Пронин. И дом из ЛВЛ— бруса 
служит более 100 лет.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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А КАК У НИХ?

Лидером по многоэтажному деревянному домостроению является Великобри-

тания. В стране насчитывается более 10 деревянных домов выше 7 этажей. При 

этом горожане могут и не знать о том, что перед ними деревянный дом. Англий-

ские высотки для безопасности отделаны фасадом из гипсокартона, что скрыва-

ет их «деревянную натуру». Самое высотное здание в 10 этажей находится в Ав-

стралии. А в Финляндии дом «Пуккуокка» получил премию, которая в том числе 

была ему присвоена за пожароустойчивость. 

Большинство строителей не возводят деревянные дома выше 9—10 этажей, 

хотя этот рубеж является скорее психологическим. Несколько лет назад архи-

тектор Майкл Грин предлагал построить небоскреб из дерева высотой 30 эта-

жей, а совсем недавно он же заявил, что деревянные конструкции позволяют 

воссоздать из дерева 102-этажную башню Empire State Building.

Документ на сайте 
rg.ru/art/1472126

ПРОГНОЗ ВВП России способен 
расти на 1,5 процента в год

Оценили позитив

Тарас Фомченков

В ДОЛГОСРОЧНОЙ перспек-
тиве рост отечественной эконо-
мики может составить 1,5 про-
цента ежегодно, считают в Ме-
ждународном валютном фонде 
(МВФ).  Об этом заявил сегодня 
глава представительства МВФ в 
России Габриель Ди Белла, вы-
ступая на брифинге в Ассоциа-
ции европейского бизнеса.

Он предположил, что рост 
экономики России может уско-
риться до трех процентов в год. 
Правда, случится это не  в бли-
жайшие 2—3 года, а лет через 10. 
По мнению представителя МВФ 
в России, для этого нашей стране 
необходимо решить три основ-
ные задачи. Прежде всего, счита-
ет Габриель Ди Белла, необходи-
мо ослабить административное 
давление, торговля должна быть 
открытой, а зоны влияния госу-
дарства сокращены.

Будущий рост связан с прове-
дением реформ. «Реформы долж-
ны быть приоритетом: бюджет-
ное правило ослабляет привязку 
расходов к ценам на нефть; затра-
ты на образование, здравоохране-
ние и инфраструктуру необходи-
мы для поддержания конкуренто-
способности», — сказал Ди Белла. 
Кроме того, ускорить рост можно, 
ориентируясь на внешние рынки, 
а не только на внутренний. 

Он посоветовал обратить 
внимание на Чили. Эта страна, 
напомнил Ди Белла, прошла путь 
от государства, полностью зави-
симого «от меди, с экономикой, 
в которой происходили кризисы 
каждый раз, когда менялись 
цены на медь, до страны, которая 
гораздо более устойчива и пол-
ностью интегрирована в миро-
вую экономику».

Напомним, в октябре специа-
листы МВФ уже поменяли оценки 
динамики ВВП России, сделав их 
более позитивными. Так, по мне-
нию экспертов МВФ, нашу страну 
ожидает рост темпов ВВП в 2017 и 
2018 годах 1,8 и 1,6 процента со-
ответственно. А возможным это 
стало в результате роста финансо-
вой стабильности, быстрого за-
медления инфляции, роста произ-
водства и укрепления рубля.

Европейская комиссия также 
улучшила прогноз по росту ВВП 
России до 1,6 процента в 2018 
году (в мае прогноз составлял 1,4 
процента). А в 2019 году ожида-
ется замедление роста до 1,5 
процента. В этом году оценка ро-
ста российской экономики в 
2017 году подтверждена на уров-
не 1,7 процента. Об этом гово-
рится в осеннем макропрогнозе 
Еврокомиссии. В первую оче-
редь позитиву экспертов способ-
ствовало повышение цен на 
нефть.

Владимир Баршев 

С
егодня вступили в силу по-
правки в Кодекс об адми-
нистративных правонару-

шениях, согласно которым увели-
чен штраф за не пропуск пешехо-
да на «зебре». До сих пор за такое 
нарушение был предусмотрен 
штраф в размере 1,5 тысячи ру-
блей. Теперь штраф за это состав-
ляет от 1,5 до 2,5 тысячи рублей. 

Вынести максимальное нака-
зание может только сотрудник 

ДПС, который поймал водителя-
нарушителя на месте. Если нару-
шение выявлено с помощью ком-
плексов фотовидеофиксации на-
рушений, работающих в автома-
тическом режиме, штраф будет 
минимальным — те же 1,5 тысячи 
рублей.

Термин «уступить дорогу» оз-
начает, что участник дорожного 
движения не должен начинать, 
возобновлять или продолжать 
движение, осуществлять какой-
либо маневр, если это может вы-

нудить других участников дви-
жения, имеющих по отношению 
к нему преимущество, изменить 
направление движения или ско-
рость. То есть, если пешеход всту-
пил на переход, это еще не зна-
чит, что все машины должны 
встать как вкопанные. Если пе-
шеходу до машины далеко, то во-
дитель может и проехать. И это не 
будет нарушением. Однако неко-
торые инспекторы считают, что 
раз уж человек ступил на пере-
ход, то все машины на всем про-

тяжении перехода должны за-
стыть в неподвижном состоянии. 
Однако это неправильно. 

Напомним, что в правилах 
также существует пункт 14.2, ко-
торый требует от водителя на 
многополосной дороге в том слу-
чае, если водитель, двигающийся 
в соседнем ряду, снизил скорость 
или остановился перед пешеход-
ным переходом, поступить точно 
так же. Однако наказания за не-
выполнение этого требования в 
КоАП нет. 

КОШЕЛЕК Поднят штраф за то, что водитель не уступил дорогу
пешеходу 

«Зебра» подорожала
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Экспорт Интерес к продукции российского автопрома за границей 
серьезно растет

Поладили

Тарас Фомченков

З
а 9 месяцев 2017 года 
экспорт легковых авто-
мобилей из России вы-
рос на 30,33 процента, 
сообщили в Федераль-

ной таможенной службе (ФТС). 
Эксперты предполагают даль-
нейший рост потока, но вряд ли 
он сможет продлиться долго. 

Подсчеты ФТС зафиксирова-
ли, что за период с января по сен-
тябрь этого года за границу «на-
вострили колеса» 63,6 тысячи ав-
томобилей. 

Кроме штучного потока зако-
номерно вырос и финансовый — в 
денежном выражении объем эк-
спорта почти на столько же — 
31,43 процента, до 1,017 милли-
арда долларов. 

Если рассмотреть отдельно эк-
спорт легковых и грузовых авто-
мобилей, то по первой категории, 
особенно если считать машины, 
отправленные в страны дальнего 
зарубежья, экспорт вырос в 1,8 
раза. В страны Содружества неза-
висимых государств он тоже под-
рос, но не так значительно — на 7,2 
процента в годовом выражении. 

Что же до грузовых автомоби-

лей, то тут наблюдается разная 
динамика в зависимости от вы-
бранного направления. В даль-
нем зарубежье в нашей технике 
не очень заинтересованы (эк-
спорт за 9 месяцев упал на 32,4 
процента). А в странах СНГ ситу-
ация выглядит лучше. Туда поток 
вырос практически на столько 
же (на 31,4 процента). 

Кстати говоря, грузовые авто-
мобили Россия действительно 
предпочитает импортировать из-
за рубежа. Так, за период с янва-
ря по сентябрь 2017 года рост по-
тока из-за границы составил 42,5 
процента, в денежном измерении 
это 1,4 миллиарда долларов, со-
общили в Федеральной таможен-
ной службе. Стоит отметить, что 

больше всего за границей пользу-
ется популярностью не чисто 
российская продукция, а автомо-
били марки Skoda, которые схо-
дят с российского конвейера под 
Калугой. 

Так, по оценке агентства «Авто-
стат», из 63 тысяч экспортирован-
ных машин около 15 тысяч при-
шлось на продукцию именно этой 
марки. Отечественная LADA на 
втором месте — за это время около 
7,5 тысячи машин уехали искать 
иностранных покупателей. 

Замыкает тройку лидеров 
продукция концерна Renault, ав-
томобилей французского проис-
хождения экспортировано за 
пределы Таможенного союза 
чуть более 2 тысяч штук.

Чаще всего машины россий-
ского производства уезжают в 
Чехию, в этом направлении «на-
вострила руль» примерно поло-
вина из тех, которые сошли с рос-
сийских конвейеров. 

На втором месте — Украина, 
экспорт в эту страну составил 3 
тысячи автомобилей, а замыкает 
тройку лидеров Латвия (2,5 ты-
сячи штук). При этом в такие 
страны, как Объединенные Араб-
ские Эмираты, Венгрия и Ливан, 
экспортировано около 1000 ма-
шин в каждую. 

Быстрых и «больших» резуль-
татов от экспорта ждать не стоит, 
но он будет расти, уверен испол-
нительный директор аналитиче-
ского агентства «Автостат» Сер-
гей Удалов. А причин такой доста-
точно серьезной позитивной ди-
намики, отмеченной Федераль-
ной таможенной службой, не-
сколько. 

«Во-первых, свою роль сыграл 
относительно низкий курс рубля 
по отношению к основным миро-
вым валютам, который делает по-
купку российских машин за гра-
ницей вполне выгодной», — начи-
нает перечислять эксперт.

При этом выгодной становит-

ся покупка не только «искон-
ной» продукции российского ав-
топрома, которая сегодня обла-
дает неплохим качеством. Более 
дешевыми становятся и иномар-
ки, произведенные в нашей 
стране, по сравнению с точно та-
кими же, но сделанными за гра-
ницей. 

«Рынок внутри России пока 
еще довольно нестабилен с точ-
ки зрения спроса, производство 
нужно поддерживать в боеспо-
собном состоянии, как-то оку-
пать. Для этого существует стра-
тегия развития автопрома, есть 
Российский экспортный центр, 
который искал возможности 
поддержки. Начала, в частности, 
работать программа субсидиро-
вания доставки автомобилей до 
российской границы. Эти при-
чины и привели к такой пози-
тивной динамике», — объясняет 
эксперт.

ТЭК Дания тормозит «Северный поток-2»

Сбросили газ
Александра Воздвиженская

С
троительство «Северного 
потока-2» из России в Гер-
манию по дну Балтийского 

моря, с высокой долей вероятно-
сти, будет отложено из-за пози-
ции Дании. Ее правительство го-
товится принять поправки, кото-
рые закроют трубе вход в терри-
ториальные воды страны. Из-за 
этого придется менять маршрут, 
что увеличит стоимость проекта 
и предположительно отсрочит 
ввод в эксплуатацию до 2021 
года. 

О препятствиях в строительст-
ве на газовой конференции в Ми-
лане сообщил Пол Коркоран, фи-
нансовый директор (CFO) компа-
нии — оператора проекта Nord 
Stream 2 AG («дочка» «Газпро-
ма»). Сейчас у Дании есть право 
блокировать проект, если он про-
ходит в ее территориальных во-
дах, но только по соображениям 
экологических рисков. К перечню 
хотят добавить аспект «нацио-

нальной безопасности» (увеличе-
ние зависимости Европы от одно-
го поставщика, то есть «Газпро-
ма»), чтобы вероятность блока 
была выше. Поправки могут при-
нять в ноябре, они вступят в силу с 
января 2018 года.

«Нам придется пересмотреть 
маршрут, что будет стоить дороже 
и, вероятно, приведет к отсрочке 
(ввода в эксплуатацию. — Прим. 
ред.), — приводит слова Коркорана 
агентство Platts. — Мы изучаем ва-
рианты — рассматриваем новый 
маршрут на случай, если придется 
представить новое заключение». В 
апреле компания уже анонсирова-
ла разработку маршрута в обход 
территориальных вод Дании. На 
этот участок, исходя из проекта, 
приходится 139 километров тру-
бы рядом с датским островом Бор-
нхольм. Предполагается, что тру-
ба в случае закрытия участка пой-
дет в обход него через исключи-
тельную экономическую зону Да-
нии, пояснил Коркоран (Конвен-
ция ООН по морскому праву раз-

решает прокладку трубопровода 
другими странами без особого на 
то разрешения).

Стоимость строительства «Се-
верного потока-2» оценивается в 
9,5 миллиарда евро. Запуск наме-
чен на конец 2019 года, когда за-
канчивается договор с Украиной 
на транзит газа. Кроме возраже-
ний со стороны Дании, против 
проекта играет новая редакция 
санкций США, которые могут выз-
вать проблемы с привлечением 
проектного финансирования, и 
намерение Еврокомиссии распро-
странить действие Третьего энер-
гопакета на газопроводы из тре-
тьих стран. Впрочем, как юриди-
чески возможно реализовать по-
следнее, пока неясно.

Скорее всего, законопроект 
Дании сдвинет сроки ввода трубо-
провода в эксплуатацию на 2021 
год, полагает доцент кафедры ме-
ждународной коммерции Высшей 
школы корпоративного управле-
ния РАНХиГС Иван Капитонов. 
Остальные препятствия тоже пре-
одолимы, так как при падении 
внутренних добычных мощно-
стей у Европы во главе угла стоит 
задача удовлетворить растущий 
спрос на газ, при этом в обход эко-
номически и политически неста-
бильных стран, говорит эксперт.

«За украинский транзит пла-
тит европейский потребитель. 
Рано или поздно дотационности 
экономики Украины должен быть 
положен конец. Когда Европа при-
дет к объективному пониманию 
стоимости украинского режима 
для Евросоюза и потребителя, тог-
да мы увидим разворот событий 
по «Северному потоку-2», — над-
еется собеседник «РГ». В этом слу-
чае препятствий искусственного 
характера для полной загрузки 
трубопроводов в Балтийском 
море не будет, стоимость тран-
спортировки окажется ниже, чем 
цена транзита, а окупаемость вы-
растет, что финансово почувству-
ет европейский потребитель.
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Информационное сообщение управляющей 
страховой организации о завершении процедуры 

передачи страхового портфеля
Акционерное общество «Страховая компания «ПАРИ» (далее 

— Управляющая страховая организация) уведомляет заинтересо-
ванных лиц о завершении процедуры передачи страхового портфе-
ля Акционерного Общества «Страховая группа «УралСиб» (далее 
— Страховщик) по обязательному страхованию гражданской от-
ветственности владельца опасного объекта за причинение вреда 
в результате аварии на опасном объекте и обязательному страхо-
ванию гражданской ответственности перевозчика за причинение 
вреда жизни, здоровью, имуществу пассажиров (далее — обяза-
тельное страхование) в Управляющую страховую организацию.

С 1 ноября 2017 г. (дня подписания акта приема-передачи стра-
хового портфеля) к Управляющей страховой организации пере-
шли все права и обязанности по договорам обязательного страхо-
вания, заключенным Страховщиком, включенным в переданный 
страховой портфель, и по которым страхователями и выгодопри-
обретателями не было выражено Страховщику в письменной фор-
ме своего отказа на замену страховщика.

С 1 ноября 2017 г. (дня подписания акта приема-передачи стра-
хового портфеля) Управляющая страховая организация исполня-
ет все обязательства по договорам обязательного страхования, 
включенным в переданный страховой портфель. 

Автомобили российского и совет-
ского производства можно встре-
тить даже в США.

Акцент

 Чаще всего российские 
автомобили уезжают 
в Чехию, Украину, Латвию, 
ОАЭ, Венгрию и Ливан

Советы «РГ»: 
Правила оформления ДТП 
без участия ГИБДД
rg.ru/art/1471814
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ФОРУМ Подмосковье заключило 
11 инвестиционных соглашений 

Большое молоко

Ирина Рыбникова

МИЛЛИОН тонн молока ежегод-
но намерена производить Мо-
сковская область к 2020 году. Об 
этом заявил губернатор Андрей 
Воробьев на IV Международном 
агропромышленном молочном 
форуме, который вчера завер-
шился в Подмосковье. 

Задача амбиционная — ежегод-
но нужно прибавлять по 100—150 
тысяч тонн. Но зря, что ли, об-
ласть ежегодно проводит свои мо-
лочные форумы, на которых соби-
раются аграрии со всех россий-
ских регионов и их коллеги из дру-
гих стран? На таких мероприяти-
ях обычно и рождаются идеи, как 
за три года поднять темпы роста 
молочного производства вполови-
ну. А учитывая, что этот форум — 
четвертый по счету, отдача от пер-
вых трех уже должна быть. 

И она есть. Правда, измеряется 
пока в большей степени гектара-
ми предоставленной инвесторам 
земли — крупные проекты реали-
зуются не за один год. Но и произ-
водство молока начинает поти-
хоньку расти. В 2016 году, напри-
мер, областные аграрии надоили 
640 тысяч тонн молока, а в про-
гнозах на этот год — уже 750 тысяч. 
Начнут приносить результаты 
крупные инвестпроекты, начатые 
с соглашений на предыдущих фо-
румах. Один из таких проектов —  
молочный комплекс, который 
строит в Подмосковье вьетнам-
ский концерн TH True Milk. «Про-
ект реализуется в соответствии с 
планом, в этом году будет завезе-
но порядка 2 тысяч голов скота, в 
дальнейшем инвестор планирует 
довести поголовье до 7 тысяч», — 
рассказал Воробьев. 

А там подоспеют и другие про-
екты. На завершившемся вчера 
форуме было подписано 11 согла-
шений о реализации инвестици-
онных проектов на общую сумму 
14 миллиардов рублей. В частно-

сти, инвесторы изъявили желание 
построить в Подмосковье три жи-
вотноводческих комплекса на 6 
тысяч коров, козоводческий ком-
плекс на 8 тысяч дойных коз и сы-
родельный завод с планируемой 
производительностью 100 тонн 
продукции в сутки. А всего, по дан-
ным областного министерства ин-
вестиций и инноваций, за три года 
в регионе появилось 14 новых 
производственных объектов мо-
лочной промышленности. 

Только за этот год объем фи-
нансовой поддержки сельхозпро-
изводителей в Подмосковье вырос 
более чем в два раза. Прошлогод-
ние 600 миллионов рублей, выде-
ленных областью на субсидии аг-
рариям, в этом году превратились 
в 1,3 миллиарда. Словом, осталось 
немного подождать, и эффектив-
ность молочных форумов оконча-
тельно получит другую меру — в 
литрах произведенного молока.

Что делать с ним дальше — об 
этом власти тоже подумали. В  
Дмитровском районе начинается 
строительство сырного кластера, 
который соберет под одну крышу 
до десятка сыроваренных пред-
приятий. «Мы инвестируем в ин-
фраструктуру. Газ, электричество, 
вода, дороги — все это делается за 
государственный счет. Кластер на-
чнет работу в конце 2018 года», — 
уточнил губернатор Подмоско-
вья. А чтобы ни одна капля молока, 
за которое в области так радеют, 
не пропала зря, в кластере созда-
дут производство замкнутого ци-
кла. И, например, сыворотка, 
образующаяся при варке сыра, 
пойдет, а на производство напит-
ков для спортивного питания. 
«Эти напитки сейчас преимуще-
ственно импортируются из-за ру-
бежа. Мы нашли инвестора, гото-
вого построить завод по их произ-
водству у нас. Посадим его в сыр-
ный кластер — и это полностью за-
мкнет производственную цепь», 
— говорит Андрей Воробьев.

КОНКУРС

В Минске
прошел
турнир 
по поеданию
драников

ХВАТИЛО 
40 СЕКУНД

Дмитрий Умпирович, Минск

В Минске состоялся чемпионат 
по поеданию национального «де-
ликатеса» - драников. Турнир 
имел международный статус и 
стал своего рода ответом зару-
бежным конкурсам по поглоще-
нию фастфуда.  Кроме того, «со-
стязание» дало возможность ино-
странцам попробовать драник с 
тем самым исконным вкусом. В 
соревновательном застолье на-
шлось место 40 участникам, ко-
торые предварительно записа-
лись с помощью электронной по-
чты. Среди них — представители 
России и Польши, Армении и Ка-
захстана, Азербайджана и Украи-
ны, даже ЮАР. Африканцы, к сло-
ву, настолько оценили блюдо, что 
тут же обещали журналистам: на 
родину обязательно прихватят с 
собой мешочек картофеля.

— Мы проанализировали по-
добные чемпионаты в зарубеж-
ных странах и пришли к выводу, 
что уплетать по 50 гамбургеров 
не очень полезно для здоровья. 
Поэтому в нашем состязании 
был важен не объем съеденного 
(поглотить нужно было всего 
пять драников общим весом в 
300 граммов), а скорость поеда-
ния, — объяснил организатор 
мероприятия, председатель об-
щественного объединения «Бе-
лорусский союз предпринима-
телей» Александр Калинин. Вы-
играл же гастроническую гонку 
участник из Украины Виталий 
Глушинский - с порцией спра-
вился за 40 секунд. Результат 
планируют занести в Книгу ре-
кордов стран СНГ и Балтии 
«Диво». Белорусский участник 
лишь третье место: бронзовый 
призер Александр объяснил 
свое третье место просто - мол, 
плотно позавтракал. К слову, бе-
лорусски, напротив, заняли 
весь пьедестал. Раскручивая 
свое, белорусы добрались и до 
Москвы – полтора года назад 
устроили у метро «Новокузнец-
кая» большой уличный пир. 
Остается добавить, что в прош-
лом белоруссы соревновались 
также в поедании клецок, бурге-
ров и хот-догов.

СОТРУДНИЧЕСТВО

Турки 
в Москве
внесут свой
вклад 
в развитие
отношений
двух стран

ДИАСПОРЫ 
НЕ В СТОРОНЕ

Игорь Моисеев

ПРОЖИВАЮЩИЕ в столице 
турки решили внести свой вклад 
в развитие российско-турецких 
отношений. И для этого две ту-
рецкие общественные организа-
ции — «Турецкая диаспора в Рос-
сии» и «Сообщество турецких 
студентов в Москве» — решили 
объединить свои усилия. 

Совместно они уже организо-
вали фотовыставку российско-
турецкой дружбы и празднич-
ный концерт, который прошел 
накануне. Москвичам и гостям 
столицы были продемонстриро-
ваны национальные турецкие 
танцы, эстрадные певцы испол-
нили современные турецкие 
шлягеры и народные песни.

В столице турецкие диаспоры 
обосновалась уже давно. Однако 
диаспоры между собой не кон-
тактировали. По словам журна-
листа и российского дипломата, 
проработавшего в Турции по-
следние несколько лет, Алаудина 
Ярахмедова, турецкие диаспоры 
не должны быть в стороне от рос-
сийско-турецкого диалога, кото-
рый идет не просто. «Отношения 
России с Турцией нельзя отнести 
к разряду простых, — говорит 
Алаудин Насирович. — Но несмо-
тря на все разногласия, они про-
должают оставаться добрыми со-
седями и стратегическими пар-
тнерами. В контексте этого для 
Турции в настоящее время край-
не важно выстроить мост для 
культурного диалога с Россией, и 
задача диаспор в столице — по-
мочь ей в этом».  И по мнению ру-
ководителя турецкой диаспоры 
Юсуфа Шен, число желающих 
принять в этом участие растет.

СИТУАЦИЯ Сможет ли 
новое руководство ТоАЗа 
справиться со старыми
проблемами

Тихий 
американец?

Никита Иванов

РОССИЙСКИЕ СМИ задаются вопросами: будет ли с 
приходом Петра Орджоникидзе на пост председателя со-
вета директоров «Тольяттиазот» конец «линии» преж-
них хозяев? Газеты пишут о скандалах, сотрясавших 
компанию несколько лет, и сообщают, что перед Орджо-
никидзе возникла масса проблем, которые «Тольяттиа-
зот» накопил за предыдущие годы. 

Напомним, ОАО «Тольяттиазот» входит в десятку ми-
ровых производителей аммиака с долей в диапазоне 10—
11 процентов. В год компания способна производить 3 
миллиона тонн аммиака. «Тольяттиазот» называют 
предприятием стратегического значения. Но, как пишут 
СМИ, компания давно и прочно находится в центре вся-
кого рода скандалов — организационных, финансовых и 
даже уголовных.

Как сообщает одна из авторитетных федеральных га-
зет, предыдущий председатель совета директоров «То-
льяттиазот» Сергей Махлай сейчас проживает в США 
под именем George Mack. А в другом издании приводится 
не менее интересный факт — несколько лет назад извест-
ный журналист и блогер Олег Лурье выдвинул свою вер-
сию о сотрудничестве Сергея Махлая с американскими 
спецслужбами. Причем, по его мнению, на момент при-
хода в совет директоров «Тольяттиазота» Сергей Махлай 
уже сотрудничал с американцами.

В защиту своей версии журналист приводил несколь-
ко аргументов. Конечно, его выводы — это только предпо-
ложения. Но в них 
как минимум есть 
серьезная пища для 
размышлений. 

При этом Сергей 
Махлай является сы-
ном Владимира Ма-
хлая, первого дирек-
тора и основного 
владельца ТоАЗа, в 
2005 году уехавшего 
за границу после 
того, как правоохра-
нители выдвинули 
против него обвине-
ния в неуплате налогов и мошенничестве на сумму в 550 
миллионов долларов. В 2014 году, как сообщало агентст-
во ТАСС, Басманный суд Москвы санкционировал заоч-
ный арест Владимира Махлая.

В конце июня этого года, по сообщениям прессы, сле-
дователи заявили, что завершили расследование и гото-
вы передать в суд то самое дело. Журналисты задаются 
вопросом: закроет ли Петр Орджоникидзе черную стра-
ницу истории «Тольяттиазота», которая до сих пор 
оставляет не только у общественности, но и правоохра-
нителей целый ряд вопросов? 

Тем более что Петр Орджоникидзе родился в Соеди-
ненных Штатах в семье дипломата и провел там первые 
10 лет жизни, что по законам США дает возможность 
предположить о наличии у него американского граждан-
ства. Пост председателя совета директоров Петр Орджо-
никидзе занимает с мая этого года. При этом, как отмеча-
ет газета, свою работу он совмещает с должностью пред-
седателя совета партнеров лоббистской фирмы «Кесарев 
консалтинг».

Новый руководитель «Тольяттиазота» рассказывает 
об амбициозных планах и перспективах развития. Одна-
ко, как предполагают СМИ, Орджоникидзе — прежде все-
го давний лоббист интересов Сергея Махлая, а уж потом 
— руководитель промышленного предприятия. В химиче-
ской промышленности Петр Орджоникидзе никогда не 
работал. Зато, по мнению «Общей газеты», он имеет 
крайне настораживающие связи и неоднозначное прош-
лое. Карьера Петра Орджоникидзе так или иначе боль-
шей частью связана с Америкой. Его специальность, по 
словам журналистов, «решать деликатные вопросы». 
Сможет ли он избавить предприятие от груза прошлого?

Тем более что проблемы выходят, кажется, за рамки ба-
нальной уголовщины, мошенничества и финансовых афер 
и переходят совершенно в иную плоскость, связанную с 
безопасностью. СМИ сообщили, что в декабре 2016 г. со-
трудники ОМВД Тольятти и УФСБ Самарской области при 
обыске на территории «Тольяттиазота» обнаружили гра-
натомет РПГ-18 («Муха»), приклад к автомату Калашни-
кова, а также патроны различного калибра. А также экс-
тремистскую литературу (как в печатном виде, так и на 
электронных носителях) и письма на имя турецкого биз-
несмена Оздемира Бюлента. 

Спустя сутки, как сообщили СМИ, сотрудники ФСБ за-
держали на конспиративной квартире в Самаре двух аген-
тов ИГИЛ (террористическая организация «Исламское 
государство», запрещена в России). Одним из них оказал-
ся совладелец фирмы «МСА строй» Оздемир Бюлент, гра-
жданин Турции, которого подозревают в связях с экстре-
мистами, в том числе с запрещенным Исламским государ-
ством.

По версии некоторых СМИ, когда дело стало приобре-
тать серьезные очертания, владельцы «Тольяттиазота» 
подключили к схеме по выводу денег «МСА Строй». Если 
подтвердятся подозрения о связях Бюлента с экстремиста-
ми, то, как пишет «Общая газета», вполне вероятно, что 
часть денег использовалась для поддержки Исламского го-
сударства. Таким образом, банальная жадность и нечисто-
плотность коммерсантов может обернуться непредсказуе-
мыми последствиями. Возможно, это только предположе-
ния. Но и так просто отмахнуться от них нельзя.

Компания давно 
находится в центре 
скандалов — 
организационных, 
финансовых 
и даже уголовных



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 ноября 2017
пятница №255 (7421)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Спор 
за лепешки: 
кто меньше

При этом экспортеры как французской, так и 
украинской пшеницы даже не обозначили своего 
участия в торгах. По мнению экспертов, решение 

вполне здравое, учитывая, что противостоять валу россий-
ских предложений они в любом случае не смогут.

«Россия — основной поставщик зерна на египетский 
рынок, так что ситуация вполне ожидаемая, — отметил в 
беседе с «Российской газетой» директор аналитического 
центра компании «СовЭкон» Андрей Сизов. — Более 
того, нынешняя ситуация далеко не новая — она повторя-
ется на протяжении последних лет, учитывая рост произ-
водства зерновых в нашей стране».  Россия в последние 
годы всегда готова поставлять качественное зерно и по 
конкурентоспособным ценам. «Надеюсь, что так будет и 
в последующие годы», — резюмировал эксперт.

Тем не менее может ли Россия и ее производители все-
рьез потеснить конкурентов на мировом рынке зерна? 

«Почему бы и нет? — удивляется вице-президент Рос-
сийского зернового союза (РЗС) Александр Корбут. — Ры-
нок есть рынок, и то, что наши производители смогли вы-
теснить конкурентов на одной площадке (в Египте), го-
ворит об их высоком профессионализме». 

По его мнению, 
продавать зерно в 
условиях, когда в 
мире наблюдается 
дефицит, проще про-
стого, и здесь особо-
го ума не надо. Но су-
меть обойти конку-
рентов в условиях, 
когда рынок перена-
сыщен — это высший 
пилотаж. 

Впрочем, как от-
метил Александр 
Корбут, пока гово-
рить о неких тенден-
циях рано, учиты-
вая, что в Египте выставлялись на торги всего два лота. 
«Но здесь важна такая деталь, как цена, — продолжил он. 
— А она в ходе торгов на GASC всегда превышает мировой 
уровень». Так что в накладе наши экспортеры в любом 
случае не останутся, уверяет эксперт. 

Как отмечают в Российском зерновом союзе, для того, 
чтобы снять напряжение на перенасыщенном внутрен-
нем рынке и в то же время не сбить цены, России необхо-
димо в этом сезоне поставить на экспорт примерно 42 
миллиона тонн зерновых, включая пшеницу, кукурузу и 
ячмень. Задача вполне выполнимая, учитывая, что еже-
недельная отгрузка в российских портах на данный мо-
мент составляет 1,5—1,6 миллиона тонн, а ежемесячная — 
примерно 5—6 миллионов тонн. «Даже сейчас, учитывая 
все трудности с транспортировкой к портам и отгрузкой 
на морские суда, внутренние цены на зерновые в России 
стабилизировались», — заключает Корбут. Между тем 
прогноз минсельхоза на текущий сезон по экспорту зер-
на составляет 45 миллионов тонн.

«Египет — крупнейший мировой импортер пшеницы, 
а Россия — ее главный поставщик, — напомнил ведущий 
эксперт Института конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Евгений Зайцев. — В прошлом сельскохозяйст-
венном сезоне эта страна закупила около 5,8 миллиона 
тонн зерна, при этом наши экспортеры поставили около 
3,9 миллиона тонн — а это более 70 процентов». 

Подвинуть наших экспортеров на этом рынке вряд ли 
сможет Украина, у которой дороже доставка, Румыния, 
которая просто отказывается продавать зерно по ны-
нешним ценам, и тем более Франция, откуда до Египта 
путь гораздо длиннее, чем из России. К тому же и урожай 
там из-за погоды не особо выдающийся.

При этом очередной рекордный урожай в России пока 
не сказывается катастрофично на внутренних ценах. Дело 
в том, что на мировом рынке цены выросли, что пока по-
зволяет нашим производителям чувствовать себя вполне 
комфортно. Но остается проблема с инфраструктурой — 
избыток зерна необходимо продавать. По данным ИКАР, в 
этом году может быть (и должно) вывезено порядка 44 
миллионов тонн зерновых. Однако остаются переходящие 

запасы, а это еще 
около 10—15 миллио-
нов тонн. «Примерно 
55—60 миллионов 
тонн зерновых на эк-
спорт — это тот уро-
вень, при котором 
внутренний рынок 
будет сбалансирован 
на уровне последних 
двух-трех лет», — счи-
тает Зайцев.

Пока же, как сооб-
щает минсельхоз, в 
стране намолочено 
136,3 миллиона тонн 
зерна.  

В этом сезоне 
российским экспор-
терам необходимо 
поставить за рубеж 
как минимум 
42 миллиона 
тонн зерна
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Связь Роскомнадзор предлагает ввести 
детские сим-карты

Все по-взрослому
Татьяна Шадрина

В 
России детские сим-
карты могут стать обя-
зательными.

Нужно внести по-
правки в Закон «О свя-

зи», которые обяжут мобильные 
компании выдавать детские сим-
карты, сказал журналистам глава 
Роскомнадзора Александр Жаров 
в кулуарах VIII Международной 
конференции «Защита персо-
нальных данных». Правда, сроч-
ности принятия таких поправок 
он не видит и считает, что к этому 
вопросу можно вернуться в весен-
нюю сессию 2018 года. Но делать 
это надо. «Если вы подойдете к 
любому ребенку, окажется, что 
его идентификаторы в сети привя-
заны к папе или маме. И это боль-
шая проблема. И надо закрепить 
законодательно понятие «детской 
сим-карты», — отметил Жаров. Та-
кая услуга у всех операторов свя-
зи есть, но ею мало кто пользует-
ся, добавил он.

Когда сим-карта привязана к 
ребенку, в ней должны быть опре-
деленные ограничения с точки 
зрения пользователя. У родителей 
должна быть возможность досту-
па к действиям своего чада, воз-
можность ограничения ряда фун-
кций на телефоне. Цифровая сре-
да развивается, и не только со зна-
ком плюс. Она становится и опа-
снее. Особенно для детей, если не 
контролировать их присутствие в 
ней. Поэтому вопрос появления 
«детской сим-карты» с прописан-
ным функционалом, в том числе и 
в части вопроса, связанного с 
биоидентификацией, актуа-
лен, считает Жаров. Сейчас 
многие телефоны обладают 
функционалом по определе-
нию своего хозяина по от-
печатку пальца, сетчатке 
глаза. Но биоидентифи-
кация может происхо-
дить только с личного 
информированного со-
гласия человека. А ребе-
нок юридически недее-
способен.

Тема биоданных рос-
сиян была ключевой на 
конференции. Жаров считает, 
что необходимо устанавливать 
правила при внедрении новых 
форм идентификации и аутенти-
фикации пользователей. Обеспе-
чить информированное согласие 
пользователя на такую идентифи-
кацию и полностью исключить 
биометрическую идентификацию 
детей и подростков. Жарова под-
держал российский предприни-
матель в сфере информационных 
технологий, искусственного ин-
теллекта, разработки програм-
много обеспечения, управления 
проектами Игорь Ашманов. «Ме-
дицинский браслет на руке росси-
янина отдает в американское «об-
лако», сколько он ел, спал, где он 
занимался спортом, какой у него 
пульс. Фитнес-браслеты большой 
пользы не приносят, а данные со-
бирают», — сказал он. Получается, 

что они без нашего ведома соби-
рают наши личные данные и ис-
пользуют их в коммерческих це-
лях, уточнил эксперт. Накоплены 
гигантские объемы данных, взяты 
из соцсетей, других приложений, 
программ из автомобилей, кото-

рыми вовсю торгуют. В США толь-
ко что разрешили свободную про-
дажу данных пользователей опе-
раторами связи, сказал Ашманов. 
И он видит теперь угрозу для рос-
сиян, так как все большие ИТ-ком-
пании расположены в США. И они 

будут продавать данные, в том чи-
сле и пользователей из России, 
прогнозирует он. Пользователь-
ский профиль в соцсети с хоро-
шим «обогащением» (большим 
количеством личного контента) 
стоит примерно от 5 до 20 долла-
ров. Если умножить на сотни мил-
лионов пользователей, уже полу-
чаются миллиарды долларов, от-
метил Ашманов. Выход он видит в 
том, чтобы выработать стандарты 
обезличивание данных, чтобы 
снять риски для пользователей и 
позволить ИТ-сектору России раз-
виваться. «Новые технологии не 
должны развиваться в ущерб гра-
жданам», — настаивает помощник 
президента Игорь Щеголев. 

Сейчас запрещена передача 
персональных данных пользова-
телей без их ведома в такой чувст-
вительной категории как биологи-
ческие, генетические данные за 
территорию России, сказал Жа-
ров. И мы с этим боремся, сказал 
он, отвечая на вопрос «РГ». Одной 
компании, которая была замечена 
в этом, пришлось прекратить ра-
боту в России. 

Акцент

 Цифровая среда становится 
опаснее для детей, если 
не контролировать 
их присутствие в ней

Как большой урожай пшеницы отразится 
на стоимости хлеба
rg.ru/art/1453187
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АО «Учалинский ГОК»  
информирует население о проведении  

общественных слушаний проектной документации:
 ОАО «Учалинский ГОК». Доработка Юлдашевского 

месторождения известняка открытым способом. 
Корректировка проекта.

Объект капитального строительства находится по адресу: 
453740, Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район, в 15 
км восточнее от г. Учалы, 3,0 км восточнее от с. Юлдашево.

Цель намечаемой деятельности — корректировка Техно-ра-
бочего проекта. ОАО «Учалинский ГОК». Известняковый завод и 
карьер известняка на Юлдашевском карьере. ОАО «Унипромедь», 
1975 г. в соответствии с требованием новых нормативных докумен-
тов и правил. 

Заказчик — АО «Учалинский ГОК».
Адрес: 456700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, 

ул. Горнозаводская, 2.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния, — Администрация сельского поселения Кунакбаевский сельсо-
вет.

Общественные слушания состоятся 15 декабря 2017 года в 
11.00 по адресу: 453740, Россия, Республика Башкортостан, Уча-
линский район, с. Юлдашево, ул. Школьная, 3, сельский дом куль-
туры.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознакомить-
ся с материалами проектной документации: «ОАО «Учалинский 
ГОК». Доработка Юлдашевского месторождения известняка от-
крытым способом. Корректировка проекта» на официальном сайте: 
www.ugok.ru и в техническом архиве ОКСа АО «Учалинский ГОК» 
(456700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горноза-
водская, д. 2, каб. 406).

Форма представления замечаний и предложений — письменно 
на адрес Заказчика или по телефону: 8(34791) 9-52-17.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и 
предложений, — Управляющий делами сельского поселе-
ния Кунакбаевский сельсовет Закиров А.Ш., тел.: 8(34791) 
4-77-10.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

45
МИЛЛИОНОВ 
ТОНН
составляет прогноз по экспорту 
зерновых

ПРОЕКТ

В ИГРОВОМ ФОРМАТЕ
Закон, который будет регулировать компьютерные игры в 

России, начала разрабатывать Ассоциация киберспорта. 

Уже есть концепция закона, которая включает в себя обяза-

тельную возрастную маркировку игр, сертификацию само-

регулируемой организации разработчиков игр, которые 

находятся в России, привязанной к числу игроков. Концеп-

цию представили главе Роскомнадзора Александру Жаро-

ву. «Там достаточно разумные вещи прописаны, которые 

существуют в регулировании Китая, Индии и ряда других 

стран», — сказал Жаров. Но пока никаких сроков принятия 

такого закона, поскольку он существует лишь на уровне 

разработки. Что касается рисков, которые несут компью-

терные игры, то, как сказал Жаров, сбора персональных 

данных через игры нет, а вот использование игровых чатов 

для скрытых переговоров есть. Жаров напомнил, что в 

СМИ проходила информация, что чаты в шутерах исполь-

зовались представителями террористических организа-

ций для координации действий.

Читайте также: 
Продавцам запретят 
выманивать персональные 
данные покупателей
rg.ru/art/1468671

У родителей должна 
быть возможность 
доступа к действиям 
своего чада на теле-
фоне.

МЕГАПОЛИС Салатовая ветка метро 
прирастает еще тремя 
станциями

Выход 
на «Селигерскую»

Любовь Проценко

ЖИТЕЛИ района «Бескуднико-
во» на севере Москвы, которые 
сейчас ездят по перегруженной 
серой ветке метро или стоят в 
пробках на Дмитровке, совсем 
скоро получат собственную стан-
цию подземки: «Селигерскую» 
Люблинско-Дмитровской линии. 
Приехав вчера осмотреть ход ее 
строительства, мэр Москвы Сер-
гей Собянин спустился вниз на 
уже работающем эскалаторе. 

— Пустили все шесть эскалато-
ров на обоих выходах, — рассказал 
«РГ» руководитель строительства 
заказчика — института «Мосинж-
проект» Игорь Красножен. 

Сергей Жуков, генеральный 
директор  «Мосметростроя», до-
ложил главе города:

— Основные работы на строи-
тельстве станции выполнены на 
90 процентов. Осложнили их ге-
ологические условия, мы, что 
называется, «поймали воду». Но 
до конца ноября с проблемами 
справимся. 

«Селигерская» — лишь одна 
из строящихся станций на этом 
шестикилометровом участке ли-
нии метро. Сооружение двух 
других — «Окружной» и «Вер-
хние Лихоборы» — протекает в 
еще более сложных условиях, 
так как, в отличие от «Селигер-
ской», которая строится на глу-
бине всего 19 метров, они глубо-
кого заложения — находятся на 
отметке минус 60 от уровня зем-
ли. И там, на глубине, подземная 
речка Лихоборка показывает 
свой характер еще круче. Этим, 
собственно, и объясняется слож-

ность строительства этого ку-
сочка подземки, начавшегося 
еще в 2011 году. 

Но сейчас уже не просто ви-
ден свет в конце тоннеля. «Сели-
герскую» мэр увидел уже обли-
цованной в граните. Станция 
хотя и типовая, с колонным за-
лом и двумя платформами, смо-
трится очень красиво. Украшает 
больше всего высота зала: архи-
текторы сумели убрать все кабе-
ли в очень ограниченное про-
странство, оставив на станции 
большой объем и много воздуха.

Как уточнил «РГ» заммэра по 
градостроительной политике и 
строительству Марат Хуснул-
лин, пустить в эксплуатацию все 
три станции планируется в нача-
ле 2018 года. Их появления на 
карте метро ждут также жители 
районов «Дмитровский» и «Вос-
точное Дегунино». «Более полу-
миллиона москвичей, — подчер-
кнул Собянин. — Не обманите их 
надежд», — обратился мэр к стро-
ителям. И напомнил, что метро и 
далее пойдет на север — будут по-
строены  станции «800-летия 
Москвы», «Дмитровское шоссе» 
и «Физтех» в Северном поселке.

ДОСУГ Столичные парки 
переходят на зимний сезон

В режиме «стерео»

Сергей Жуков 

НОВЫЙ сезон в московских пар-
ках официально откроется в бли-
жайшую субботу, 11 ноября. В 
этот день в «Сокольниках» зара-
ботает один из первых катков с 
искусственным льдом. Предстоя-
щей зимой в парках появятся так-
же лыжные трассы, горки и ледя-
ные городки. 

Как рассказал глава столично-
го департамента культуры Алек-
сандр Кибовский, в этом сезоне 
запланировано более трех тысяч 

мероприятий — на четверть боль-
ше, чем в прошлый раз. По оцен-
кам мэрии, парки за сезон посе-
тят 27 миллионов человек. Для 
них заработают 113 пунктов про-
ката зимнего инвентаря и 54 гор-
ки, проложат 117 километров 
лыжных трасс. В десяти парках 
откроются школы конькобежно-
го спорта, в 12 запустят хоккей-
ные тренировки, в 15 — занятия по 
фигурному катанию, а в пяти — по 
керлингу. В девяти парках об-
устроят площадки для экстре-
мальных видов спорта. Для люби-
телей погонять по льду сделают 
45 катков, 23 из них — с искусст-
венным покрытием. Вход на 16 
катков будет бесплатным. При 
этом стоимость билетов на плат-
ные не превысит 300 рублей, а 
ценник на прокат коньков — 250 
рублей, заметил Кибовский. 

Даты запуска крупных кат-
ков уже известны. Самый боль-

шой в мире каток с искусствен-
ным льдом откроется 1 декабря. 
Его зальют на главной аллее 
ВДНХ — от центрального павиль-
она до «Земледелия». В «Соколь-
никах» каток заработает уже 11 
ноября. В этот день там обещают 
показать «ледяную» интерпре-
тацию известного на весь мир 
мюзикла «Чикаго». Программу 
дополнят цирковые выступле-
ния на льду и тематический 
флешмоб в масках.

Парк Горького свой каток от-
кроет 23 ноября. Его площадь уве-
личится на тысячу квадратных 
метров, добавятся и новые пун-
кты проката коньков. При этом 
касс станет меньше — у входа поя-
вятся сенсорные панели, с помо-
щью которых можно будет купить 
билеты. Вместе с тем упростится 
схема продажи на сайте — комис-
сию за покупку билетов отменят, 
а распечатывать их не придется. 
По словам директора парка Ма-
рины Люльчук, хватит и QR-кода 
на смартфоне. Главным украше-
нием катка этой зимой станет сте-
реокуб высотой 10 метров. Его 
разместят в чаше фонтана. В день 
открытия на льду устроят свето-
вое шоу. Поставят его актриса Ма-
стерской Брусникина Алиса Кре-
това и хореограф церемоний от-
крытия и закрытия Олимпийских 
и Паралимпийских игр в Сочи Ки-
рилл Мосунов. Главные герои теа-
трального перфоманса — Стерео-
Типы. Так организаторы назвали 
футуристических существ-хули-
ганов. Они будут проказничать, 
кидаясь в катающихся снежками. 
Но миссия их в другом — зажечь 
центральную инсталляцию катка. 
Музыкальную часть вечера про-
должат зарубежные гости — бри-
танский электронный дуэт 
Maribou State и певица Holly 
Walker. Никто из них раньше не 
выступал в России.

Собянин попросил метростроителей не обмануть надежд жителей севера 
столицы, которые давно ждут метро.

В московских 
парках этой зимой 
откроются 
45 катков

Станция с колонным 
залом и двумя 
платформами 
смотрится 
очень красиво
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ЗВЕЗДЫ ПОБЕДЫ Вчера
Сергей Шойгу вручил
95-летнему москвичу
орден из далекого 45-го

Когда брали 
Рейхстаг

Александр Емельяненков 

ПРИКАЗ о награждении вышел 30 апреля 1945 года — 
наши пехотинцы в этот день овладели Рейхстагом. А 
старшине Кириллу Шириня тогда же выдали предписа-
ние отбыть в другую часть. Так и пролежал неврученным 
его орден из победного 45-го до наших дней… 

«Награда ждала долго, и вот дождалась, — по-сыновнему 
тепло приветствовал Сергей Шойгу ветерана-фронтовика. 
— Ваша работа и ваши подвиги высоко оценены Родиной». 

В ответном слове награжденный был по-военному 
краток. «За внимание и проявленную заботу — спасибо! 
Но нам, фронтовикам, куда важнее то, что сейчас делаете 
вы и наше руководство для укрепления обороноспособ-
ности и для того, чтобы хранилась в памяти нашего наро-
да Великая Победа и ее значение. Это для нас главное», — 
подчеркнул ветеран. А потом, уже в телекамеры несколь-
ких телеканалов добавил: «За 72 года награда только вы-
росла в цене».

Арcенал Минобороны сообщило, как перевооружается армия

Генералы правят
«Бал»
Юрий Гаврилов

М
инистерство обо-
роны впервые об-
народовало дан-
ные о перевоору-
жении Российской 

армии за последние пять лет. 
Цифры впечатляют. 

Это, в частности, касается ра-
кетных комплексов надводного и 
подводного базирования «Ка-
либр», которые сейчас имеют на 
борту полтора десятка россий-
ских подлодок и кораблей. Имен-
но их экипажи совсем недавно 
использовали «Калибры» для 
уничтожения важных объектов 
террористов в сирийской про-
винции Дейр-эз-Зор. Между тем, 
по данным военного ведомства, 
за минувшие пять лет в Воору-
женных силах в двенадцать раз 
увеличилось количество носите-
лей высокоточного оружия и бо-
лее чем в тридцать раз — носите-
лей высокоточных крылатых ра-
кет. К ним помимо «Калибров» 
также относятся оперативно-
тактический комплекс «Искан-
дер-М» и самолеты Дальней ави-
ации, оснащенные крылатыми 
ракетами Х-101.

Известно, какое нервное на-
пряжение у натовских генералов 
вызывает любое упоминание о 
российских «Искандерах». Де-
сять ракетных бригад подобного 
оружия — очень грозная сила. А 
если к ним добавить еще три ты-
сячи танков и бронемашин, бо-
лее десяти тысяч другой совре-
менной «пехотной» техники, что 
получили за пять лет наши Сухо-
путные войска, становится оче-
видной незавидная учесть, кото-
рая ждет любого потенциального 
агрессора.

Тем более что, развивая силы 
неядерного сдерживания, армей-
ское руководство не забывает о 
совершенствовании российской 
ядерной триады. Это безуслов-
ный приоритет в развитии Воо-
руженных сил. Что тут измени-
лось в минувшую пятилетку? По 
данным минобороны, 12 полков 
РВСН оснастили новейшим ядер-
ным комплексом «Ярс». Это в 
том числе позволило на треть 
увеличить возможности наших 
«стратегов» по преодолению си-
стемы ПРО вероятного против-
ника. А поступление в полки и ди-
визии 80 межконтинентальных 

баллистических ракет серьезно 
укрепило ядерный щит России. 

Этому же способствуют по-
ставки в ВМФ стратегических 
подлодок нового поколения «Бо-
рей» и оснащение их более чем 
сотней баллистических ракет. В 
итоге доля подобной техники на 
нашем военном флоте превысила 
80 процентов, а их боевые воз-
можности увеличились на чет-
верть. К этому стоит добавить на-
ращивание возможностей бере-
говых войск и авиации ВМФ. Чи-
татели «РГ» наверняка помнят, 
как напугали американских мо-
ряков, приблизившихся к Крыму, 
оперативно развернутые на по-
луострове ракетные комплексы 
«Бал» и «Бастион». Сейчас по-
добным арсеналом прикрывают 

не только Крым, но и другие при-
брежные территории России. В 
общей сложности «Бал» и «Ба-
стион» имеют уже 13 дивизионов 
нашего Военно-морского флота.

Про модернизацию россий-
ской Дальней авиации тоже есть 
что сказать. За счет поставок в 
ВКС усовершенствованной тех-
ники более чем наполовину уве-

личились возможности воздуш-
ной составляющей нашей ядер-
ной триады. При этом доля совре-
менных стратегических ракето-
носцев, в том числе знаменитых 
Ту-160 «Белый лебедь», выросла 
почти до 76 процентов.

Надо понимать, что за каждой 
такой цифрой стоит обороноспо-
собность страны, а в некоторых 

случаях и жизни наших военно-
служащих за ее пределами. Взять 
ту же зенитную ракетную систе-
му С-400 «Триумф». Сейчас ею 
вооружены 16 полков ПВО. Рас-
четы «четырехсоток» надежно 
охраняют от воздушных ударов 
важнейшие государственные, во-
енные и промышленные объекты 
в столице и вокруг Москвы. Они 
прикрывают всю европейскую 
часть России, несут боевое де-
журство на юге, в северных, цен-
тральных и восточных регионах 
страны. А еще защищают нашу 
авиабазу Хмеймим в Сирии. Эк-
сперты говорят, что не будь там 
С-400 и прикрывающих их зе-
нитных ракетно-пушечных 
«Панцирей-М» (этим комплек-
сом ПВО в России оснащены уже 

19 дивизионов), еще неизвестно, 
как бы вели себя в сирийском 
небе американские летчики и пи-
лоты возглавляемой США между-
народной коалиции.

Весь этот арсенал нужен Рос-
сии вовсе не для того, чтобы «по-
бряцать оружием». Тем более что 
принятые на вооружение нашей 
армией и флотом за минувшую 
пятилетку оружейно-техниче-
ские новинки по большей части 
относятся к оборонительным 
средствам. Обнародованные ми-
нобороны данные свидетельству-
ют об одном: если возникнет уг-
роза безопасности страны, ее 
оборона будет надежной. Впро-
чем, и ударить по врагу, когда по-
надобится, нашим военным тоже 
будет чем.
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Вручая фронтовику боевую награду, министр обороны отме-
тил военных архивистов, кадровиков и сотрудников военно-
го комиссариата, которые в этом конкретном случае срабо-
тали оперативно и четко. 

Как и где воевал Кирилл Шириня и чем отличился 
в мирное время — в нашем проекте «Звезды Победы» 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

АКЦИЯ Кардиологи
проведут обследование
заключенных
по всей стране

Инфаркт — 
не приговор

Владислав Куликов

ВЧЕРА в знаменитом следственном изоляторе «Матрос-
ская Тишина» прошла важная спецоперация. Прием аре-
стантов со всей страны провели лучшие специалисты 
Национального медицинского центра сердечно-сосуди-
стой хирургии имени А.Н. Бакулева.

Во дворе тюрьмы был развернут комплекс «Мобиль-
ный кардиолог»: передвижной комплекс полного цикла 
для лечения больных ишемической болезнью сердца и 
аритмией. На прием к специалистам центра, возглавляе-
мого известным кардиохирургом Лео Бокерией, прибы-
ли арестанты из 17 регионов. Как уже писала «РГ», в кон-
це сентября бригада центра провела первый выездной 
прием в местах не столь отдаленных. Мобильный кардио-
лог работал в Можайской женской колонии, куда были 
доставлены осужденные женщины, и несовершеннолет-
ние осужденные из воспитательных колоний. 

Но и вчерашнюю акцию тоже вполне можно представ-
лять как прошедшую впервые. Потому что впервые в Мо-
скву была этапиро-
вана для лечения 
группа подследст-
венных и подсуди-
мых, страдающих 
сердечными заболе-
ваниями. С чисто 
юридической сторо-
ны с арестованными 
все сложнее, чем с 
осужденными. В от-
ношении этих людей 
еще ведутся разби-
рательства. У следствия и суда есть свои сроки, и вряд ли 
следователи и судьи с таким уж легким сердцем давали 
разрешение на поездку заключенного. Но все пошли на-
встречу.  Представители тюремного ведомства пояснили,  
что список пациентов согласовывался со всеми — и с вра-
чами, они отбирали тех, кто нуждается в срочной помо-
щи, и со следователями, и с судьями.  Как сообщил «РГ» 
заместитель директора Федеральной службы исполне-
ния наказаний Валерий Максименко, за год медчастями 
было зафиксировано 70 тысяч обращений от заключен-
ных с жалобами на боли в сердце.

«Из них более 30 тысяч человек поставлены на дина-
мическое наблюдение, они нуждаются в серьезной помо-
щи», — сказал Валерий Максименко. Между тем в тюрем-
ном ведомстве служат 22 кардиолога на всю страну. Так 
что сердечные врачи в тюрьме есть не в каждом регионе.  К 
тому же ни одного кардиохирурга в ведомстве вообще нет. 
Отсюда и проблемы с медпомощью по сердечным делам. 

Решением проблемы и стал договор с центром Баку-
лева. Как рассказали вчера представители тюремного ве-
домства, планируется, что в будущем году мобильная 
бригада центра отправится в поездку по регионам — по-
сетит несколько колоний. 

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Акцент

 За последние годы новейшим 
ядерным комплексом «Ярс» 
оснастили 12 полков РВСН

МВД Награждены лучшие полицейские России

Звоните, вам помогут
Михаил Фалалеев

М
инистр внутренних дел 
России Владимир Коло-
кольцев накануне Дня со-

трудника правоохранительных 
органов, который в народе по при-
вычке именуют «днем милиции», 
вручил награды наиболее отли-
чившимся своим подчиненным. 
Лучшими по профессии призна-
ны 31 человек, которые прошли 
многочисленные сложные тесты.

 И совсем необязательно, что-
бы тот или иной сотрудник со-
вершил какой-нибудь подвиг, 
обезвредил очередную «Черную 
кошку», как Шарапов и Жеглов. 
Главное, чтобы они помогли че-
ловеку. Кому-то — в тяжелой жиз-
ненной ситуации, кому-то — 
просто выжить.

Например, жители Кургана 
считают своим лучшим участко-
вым уполномоченным капитана 
полиции Андрея Тюленева. И не 
только потому, что он ходит на 
задержания бандитов, вовремя 
выдает жителям нужные справ-
ки, выслушивает жалобы и вни-
кает в ссоры соседей — такая у 
него работа, у «домашнего» по-
лицейского. Люди оценили его 
готовность рискнуть собой, что-
бы спасти любого из них. 

 Однажды его вызвали спасать 
старушку — она кричала из за-
пертой квартиры, что ее вот-вот 
убьют. Андрей вместе с сотруд-
никами МЧС распилили «бол-
гаркой» входную дверь, переку-
сили гидроножницами замок. С 
табельным «макаровым» в руке 
он ворвался в квартиру. Перепу-

ганная 80-летняя женщина пла-
кала в углу, а на балконе на табу-
рете, спиной к перилам, стоял 
72-летний мужчина. Как позже 
выяснилось, брат хозяйки квар-
тиры. Капитан спрятал пистолет, 
успел сделать четыре шага к ста-
рику и схватил его за ноги, когда 
тот уже опрокинулся с балкона. 
Если бы участковый каким-то 
чудом не удержал равновесие, 
дед мог бы утащить его с собой. 
При падении шансов выжить не 
было ни у кого — все-таки пятый 
этаж. 

Оказывается, мужчина стра-
дал шизофренией, манией пре-
следования. К старшей сестре 
пришел «спрятаться», затем 
взял ее в заложницы. Весь этот 
кошмар и прекратил капитан 
Тюленев. Причем он прекрасно 

понимал, что, если бы он не 
успел и старик все же выпал бы с 
балкона, претензий бы не было 
— так уж случилось, несчастный 
случай. Но сработал «полицей-
ский инстинкт» — спасти чело-
века.

Среди награжденных мини-
стром — начальник смены де-
журной части УМВД России по 
Тульской области Евгений Ер-
милин. Он, как шутят коллеги, — 
прирожденный полицейский, 
родился 10 ноября, в свой буду-
щий профессиональный празд-
ник. Служит в полиции 22 года, 
в том числе и в спецподразделе-
ниях. Под его руководством рас-
крыты 11 убийств, 2 изнасило-
вания, 14 грабежей, 50 избие-
ний, 37 угроз убийством. А од-
нажды даже «купил» гранату 

Ф-1, которую еще именуют «ли-
монкой». 

В тот день он был не на служ-
бе, в гражданской одежде. К нему 
подошли два человека и предло-
жили, так сказать, вооружиться. 
Он сразу согласился. Зашли в 
ближайшее кафе, показали то-
вар. Там он их в одиночку и задер-
жал. Продавцы оказались банди-
тами-рецидивистами, гранату 
украли в воинской части. 

 Но, опять же, сегодня Евгений 
общается с жителями области по 
«горячей линии» — консультиру-
ет, дает советы, выслушивает жа-
лобы и благодарности. Он — та по-
следняя инстанция, оставляю-
щая людям веру в справедли-
вость.

А накануне Владимир Коло-
кольцев встретился с родствен-

никами сотрудников органов 
внутренних дел, погибших при 
выполнении служебных обязан-
ностей. Вдовы, матери, дети по-
гибших приехали из 32 регионов 
страны. 

«К сожалению, при выполне-
нии поставленных задач мы не-
сем потери. Только с начала теку-
щего года при исполнении обя-
занностей погибло 28 наших кол-
лег», — сказал глава ведомства. 
Министр подтвердил, что у детей 
погибших сотрудников имеется 
преимущественное право на за-
числение в суворовские военные 
училища МВД России и ведомст-
венные вузы. Так, в Самарском 
кадетском корпусе МВД России 
сегодня на условиях полного пан-
сиона обучаются 250 воспитан-
ников пяти возрастных групп. 
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На обследование 
в «Матросскую 
Тишину» прибыли 
заключенные 
из 17 регионов

Среди полицейских, которых наградил министр, немало тех, кто спас жизни людей.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Количество тяжких преступлений в Москве за январь — сентябрь 2017-го значи-

тельно снизилось по сравнению с тем же периодом прошлого года. Об этом мэр 

Сергей Собянин заявил в ходе торжеств в концертном зале «Россия», посвящен-

ных Дню сотрудника  органов внутренних дел.

Мэр привел цифры: за девять месяцев этого года на 22% сократилось количество 

убийств, краж, грабежей и разбоев. Отдельно Собянин отметил снижение пре-

ступности в среде мигрантов на 16%: «Это говорит об эффективности мер по наве-

дению порядка в этой сфере, за которую сейчас отвечает полиция», — сказал глава 

города. От имени всех жителей города он поблагодарил сотрудников столичного 

главка МВД за достойную службу. Собянин также обозначил главную задачу со-

трудников правопорядка на 2018 год: столица должна «спать спокойно» даже во 

время чемпионата мира по футболу, значительную часть которого примет Москва. 

«Сотни тысяч болельщиков надеются, что летом их встретит гостеприимная и, 

главное, безопасная Москва, — добавил градоначальник. — Москвичи хотят, чтобы и 

в дни футбольных матчей город мог жить своей обычной жизнью. Уверен, что и с 

этой сложнейшей задачей столичная полиция справится, как всегда, достойно». 

Подготовил Сергей Бабкин
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ПРАВО Бывшего мэра 
Владивостока предлагают 
судить в Москве

Опасные связи

Иван Егоров

ВЕРХОВНЫЙ суд вчера начал рассматривать вопрос об 
изменении подсудности дела отстраненного мэра Влади-
востока Игоря Пушкарева, обвиняемого во взяточниче-
стве. 

На изменении подсудности настаивала Генпрокура-
тура, которая обратилась в ВС РФ с просьбой изменить 
территориальную подсудность уголовного дела и напра-
вить его для рассмотрения по существу в Тверской рай-
онный суд Москвы. Прокуроры считают, что отстранен-
ный мэр располагает многочисленными связями среди 
должностных лиц Приморского края и сотрудников пра-
воохранительных органов региона. Кроме того, по мне-
нию следствия и прокуратуры, он может задействовать 
своих знакомых для решения проблем с уголовным пре-
следованием. По данным Генпрокуратуры, бывший мэр 
использовал подконтрольные местные СМИ с целью до-

несения необъек-
тивной оценки фак-
та своего уголовного 
преследования до 
общества и оказания 
давления на следст-
вие и суд.

Также во время 
заседания предста-
витель прокуратуры 
заявила ходатайство 
о продлении меры 
пресечения Пушка-
реву, его брату Анд-
рею и Андрею Луш-

никову до 28 февраля 2018 года. Защита, в свою очередь, 
настаивала, что большинство свидетелей живет во Вла-
дивостоке, поэтому рассматривать дело там будет удоб-
нее. Кроме того, сам Пушкарев по видео-конференц-свя-
зи из СИЗО и его адвокат выступили против удовлетво-
рения ходатайства Генпрокуратуры, а также попросили 
предоставить перерыв на неделю для того, чтобы подго-
товить и изложить свою позицию.

В итоге суд объявил перерыв в рассмотрении ходатай-
ства прокуратуры до 15 ноября.

По версии следствия, с 2008 по 2015 год мэр Влади-
востока за взятки на общую сумму 75 миллионов рублей 
препятствовал коммерческим организациям участво-
вать в муниципальных конкурсах в сфере строительства 
дорог. Затем вместе с директором МУП «Дороги Влади-
востока» он обеспечил победу в конкурсе этого предпри-
ятия и заключил с ним контракты на сумму 1,2 миллиар-
да рублей для поставки материалов, производимых под-
контрольными компаниями группы «Востокцемент».

В результате близкие родственники мэра получили от 
суммы дохода компаний группы «Востокцемент» диви-
денды в размере 471,7 миллиона рублей. По данным Ген-
прокуратуры, «Дорогам Владивостока» был причинен 
ущерб на 143,6 миллиона рублей, поскольку предприя-
тие закупало строительные материалы по цене, превы-
шающей стоимость аналогичной продукции других по-
ставщиков.

По решению суда Игорь Пушкарев на время следст-
вия был отстранен от должности главы города Владивос-
тока, позже он подал заявление об отставке. Своей вины 
он не признает.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд 
арестовал имущество 
Кирилла Серебренникова

Под арестом — 
квартира 
и счета

Иван Егоров

БАСМАННЫЙ суд наложил обеспечительный арест на 
квартиру, автомобиль и деньги художественного руково-
дителя «Гоголь-центра» Кирилла Серебренникова. Ре-
жиссера обвиняют в хищении не менее 68 млн рублей, 
выделенных на культурный проект «Платформа».

— Судом вынесены постановления о наложении аре-
ста на имущество обвиняемого Серебренникова, а имен-
но на денежные 
средства, находящи-
еся на счетах, в сум-
ме более 360 000 ру-
блей, 60 000 евро и 
4000 долларов. Так-
же наложен арест на 
его квартиру и авто-
мобиль, — сообщила 
корреспонденту 
«РГ» пресс-секре-
тарь Басманного 
суда Юнона Царева.

Кроме того, Бас-
манный суд аресто-
вал у бывшего гендиректора «Седьмой студии» Юрия 
Итина свыше 80 000 долларов и 5000 евро, а также золо-
тые изделия.

По версии следствия, в 2011 году режиссер Кирилл 
Серебренников разработал проект по развитию совре-
менного искусства «Платформа». В 2011—2014 годах 
минкультуры выделило на этот проект более 214 млн ру-
блей. По данным следствия, для его реализации Сере-
бренников создал автономную некоммерческую органи-
зацию — АНО «Седьмая студия». Как полагает следствие, 
выполняя указания Серебренникова и Итина, Мало-
бродский, Воронова и Масляева ежегодно в 2011—
2014 годах разрабатывали планы мероприятий в рамках 
проекта «Платформа», содержавшие заведомо недосто-
верные завышенные сведения об их количестве и стои-
мости. Затем они представляли эти планы в минкульту-
ры для обоснования суммы бюджетного финансирова-
ния. В дальнейшем они же изготавливали и представляли 
отчеты, свидетельствующие о том, что полученная 
«Седьмой студией» субсидия израсходована в полном 
объеме. Всего, полагает следствие, было похищено не ме-
нее 68 млн рублей. Ранее в рамках этого же дела были за-
держаны бывший директор «Гоголь-центра» Алексей 
Малобродский и главный бухгалтер «Седьмой студии» 
Нина Масляева. Еще одна фигурантка — бывший испол-
нительный продюсер спектакля «Сон в летнюю ночь», 
который, по версии следствия, якобы не был поставлен, 
— Екатерина Воронова арестована заочно и объявлена 
в международный розыск. Под домашний арест была от-
правлена и директор Российского академического моло-
дежного театра Софья Апфельбаум.

ПРОЕКТ

Иностранным 
водителям 
могут 
разрешить 
работать 
по найму 

МИГРАНТАМ 
ДАДУТ ДОРОГУ

Владимир Баршев 

МИГРАНТАМ из ближнего за-
рубежья могут разрешить рабо-
тать водителями в России без пе-
реподготовки, сдачи экзаменов 
в ГИБДД и получения водитель-
ского удостоверения российско-
го образца. 

Соответствующий законо-
проект разработан в МВД (доку-
мент есть в распоряжении редак-
ции «РГ»). Речь идет о внесении 
поправок в закон о безопасности 
дорожного движения. Напом-
ним, что одна из самых громких 
статей этого закона запрещала 
нанимать на работу водителей-
иностранцев с их национальны-
ми водительскими удостовере-
ниями. Чтобы работать водите-
лем в России, требовалось иметь 
российские права. 

Вступление в силу этого пун-
кта депутаты долго переносили. 
Но все-таки он вступил в силу. 
Иностранным водителям оста-
лось только два варианта: либо 
обменять свое национальное во-
дительское удостоверение на 
российское, сдав экзамен на зна-
ния правил дорожного движе-
ния, либо пройти обучение, 
сдать все экзамены и получить 
российские права. Первый пункт 
касался только тех водителей, 
чьи права соответствуют Кон-
венции ООН о дорожном движе-
нии. К сожалению, права сопре-
дельных государств в большин-
стве случаев этим требованиям 
не соответствуют. 

Исключение было сделано 
для Белоруссии, ввиду того что 
у нас с ней Союзное государство.

Проект МВД предлагает допу-
скать к найму водителей всех 
стран, входящих в Евразийский 
экономический союз. А также 
граждан государств, законода-
тельство которых закрепляет ис-
пользование русского языка в 
качестве официального. Если до-
кумент будет принят, то управ-
лять автобусами, перевозящими 
пассажиров, грузовиками и даже 
перевозить опасные грузы у нас 
будут мигранты. По той простой 
причине, что стоимость их услуг 
гораздо ниже, чем у российских 
водителей. 

Но надо напомнить, что в Рос-
сии в течение трех лет идет ре-
форма подготовки водителей. 
Была отменена самоподготовка, 
разработаны программы их об-
учения. По окончании автошко-
лы они получают профессию 
«водитель». Это профессиональ-
ное образование. ГИБДД прини-
мает экзамен на права только 
у тех, кто прошел соответствую-
щую подготовку и получил про-
фессию «водитель». За время 
этих реформ количество аварий 
с начинающими водителями со-
кратилось на 40 процентов. Это 
серьезный результат.  

Между тем многие эксперты 
обращают внимание на то, что 
уровень подготовки водителей 
в соседних государствах нередко 
оставляет желать лучшего. Кро-
ме того, будет сложно проверить 
в России законность водитель-
ского удостоверения, выданного 
в другой стране. 

Для сравнения, в Казахстане, 
который входит в ЕАЭС, до сих 
пор есть самоподготовка, есть 
прием экзаменов на права экс-
терном. Водительские удостове-
рения не соответствуют требо-
ваниям Конвенции ООН о до-
рожном движении. В ГИБДД бу-
дут сложности по установлению 
факта выдачи водительского 
удостоверения на территории 
Казахстана. 

Кстати, уровень подготовки 
водителей в Германии считается 
самым лучшим в Европе. При 
этом водитель-немец с немецки-
ми правами не сможет устроить-
ся на работу водителем в России, 
пока не сдаст экзамен и не обме-
няет свое национальное удосто-
верение на российское. Напом-
ним, что 80 процентов ДТП про-
исходит по причине человече-
ского фактора. А подтвердить 
уровень квалификации водите-
ля-мигранта у сотрудников 
ГИБДД не будет возможности.  

ЧП Вчера в Ижевске в результате обрушения подъезда многоэтажки 
погибли несколько человек

Взрывная волна
Яна Шамаева, Ижевск

В
чера в Ижевске в ре-
зультате обрушения 
одного из подъездов 
многоэтажки погибли 
четыре человека, из 

них один ребенок. Это пока пред-
варительные данные, которые 
сообщил замначальника Управ-
ления Росгвардии по Удмуртии 
Николай Мерзляков. В МЧС, по 
данным на 20.45 по местному 
времени, заявили о трех погиб-
ших. По факту трагедии следова-
тели возбудили уголовное дело. 

В четверг, примерно в 15.40 по 
московскому времени, практиче-
ски в самом оживленном районе 
города, на перекрестке улиц Уд-
муртская и 10 лет Октября, обру-
шился угол жилой девятиэтажки. 
Хлопок был такой силы, что сразу 
обрушились перекрытия с перво-
го по девятый этаж. По предвари-
тельным данным МЧС, причиной 
стал взрыв бытового газа. В этом 
подъезде многоэтажки находи-
лось восемь трехкомнатных квар-
тир, где было зарегистрировано 
около 28 человек. 

Всех жильцов пострадавшей 
панельки экстренно эвакуирова-
ли и разместили в школах №83 и 
№86, там был развернут времен-
ный пункт, где сейчас находятся 
126 человек, из которых 22 ребен-
ка. Позднее их отправят в ближай-
шие пансионаты и дома отдыха.

— Пострадавших пока трое, 
двое из них в больнице с травма-
ми средней тяжести. Под завала-
ми находятся еще люди, туда про-
биваются спасатели. Всего в доме 

прописано было более 540 чело-
век. Предварительно взрыв прои-
зошел на втором-третьем этаже. 
Секция восстановлению не под-
лежит, — рассказал начальник ГУ 
МЧС России по Удмуртии Петр 
Фомин. 

Трагедия буквально остано-
вила жизнь во всем Ижевске: в 
городе образовались огромные 
пробки, эпицентр ЧП оцепили в 
радиусе 200 метров. На место 
происшествия, помимо всех си-
ловых структур, съехались со-
тни горожан. Многие из них в па-
нике бегали, не понимая, что 
происходит, и искали своих род-
ственников.

— В доме жили родные, не зна-
ем, где они сейчас находятся. Их 
сначала из дома вывели, потом 
куда-то собрали и увели допра-
шивать. Трубки бросают, не успе-
ли ничего толком объяснить, ска-
зали только, что услышали силь-
ный хлопок, — рассказали «РГ» 
родственники одной из эвакуи-
рованных семей.

По словам очевидцев, многие 
выбежали из злополучного дома 
в домашней одежде, успев только 
квартиры закрыть. Говорят, что в 
момент взрыва стены «ходили 
ходуном».

В пресс-службе управления 
МВД по Ижевску заявили, что для 
жителей обрушившегося дома 
организовали бесплатное пита-
ние, кроме того, работают служ-
бы психологической помощи. В 
Ижевске введен режим ЧС. 

Жильцы 8 трехкомнатных квартир остались без крыши над головой.

За время этих 
реформ количество 
аварий с начинаю-
щими водителями 
сократилось 
на 40 процентов

Прокуроры считают, 
что бывший мэр 
располагает обшир-
ными связями 
на родине и может 
повлиять на суд

Кроме 360 тысяч 
рублей и 60 тысяч 
евро Басманный суд 
арестовал квартиру 
и автомобиль 
режиссера
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Фото и видео с места ЧП 
rg.ru/art/1472356

ТРАФИК Завтра в Москве перекроют дороги вокруг Лужников 

Фанаты поедут на метро 
Светлана Батова 

З
автра, 11 ноября, в Москве 
впервые испытают схему 
организации движения в 

Лужниках, которая будет исполь-
зоваться в дни проведения мат-
чей чемпионата мира по футбо-
лу-2018. В качестве теста выбран 
товарищеский матч «Россия» — 
«Аргентина». Изменения в райо-
не Хамовники, где находится ста-
дион, предполагаются очень су-
щественные. 

В департаменте транспорта 
предупреждают: лучший способ 
добраться на стадион в этот день — 
поехать на метро. Для пассажиров 
организуют пешеходную зону от 
станций метро «Фрунзенская» и 
«Спортивная». Ради этого пере-
кроют улицы Доватора, 10-летия 
Октября, части 3-й Фрунзенской 
улицы, улицы Ефремова и проек-
тируемого проезда № 2309. 

Кроме того, закроют съезды с 
Третьего транспортного кольца с 
внешней стороны на Новодевичью 
набережную и Комсомольский 
проспект, а с внутренней — на Ха-
мовнический Вал. Перекроют и 
все сквозные проезды по северной 
части Большой Пироговской ули-
цы, запретят правый поворот на 
улицу Ефремова с 3-й Фрунзен-
ской, перекроют часть Трубецкой 
улицы, Лужнецкий проезд в сторо-
ну Хамовнического Вала после пе-
ресечения с 10-летия Октября. На-
пример, односторонними станут 
съезд со Смоленской улицы на 
Смоленскую набережную , съезд с 
Ростовской набережной на Смо-
ленскую улицу, на частях  улицы 
Усачева, Хользунова переулка, Ма-

лой Пироговской улицы, Ефремо-
ва, дублера Комсомольского про-
спекта. Наоборот двусторонними 
станут 2-ой Тружеников переулок 
и переулок Льва Выготского, Ма-
лый Савинский  и Усачевский пе-
реулки и другие. Кроме того, пере-
кроют проезд по Савинской, Боро-
динской и  Ростовской набереж-
ным от Бородинского моста.

Кроме того, Большая и Малые 
Пироговские улицы после пересе-
чения с Трубецкой улицей в сто-
рону Лужнецкого проезда, Пого-
динская улица после пересечения 
с Большим Саввинским переул-
ком и Левый поворот на Ефремова 
с 3-й Фрунзенской будут доступ-
ны только местным жителям. Пра-
ктически на всех улицах запретят 
стоянку и остановку автомобилей. 
Местные жители могут получить 
пропуска к своим местам парков-
ки в управе района Хамовники — 
сегодня для этого последний день. 
Для аккредитации транспорта не-
обходимо обращаться в управу 
района Хамовники (улица Пречи-
стенка, д. 14), в кабинет № 8. Се-
годня это можно сделать с 8.00 до 
18.00, а завтра, в субботу, с 9.00 до 
17.00. Перерыв на обед: 12.00—
12.45. При себе нужно иметь ори-
гинал и копию паспорта, свиде-
тельства о регистрации транспор-
тного средства; договор аренды 
помещения (здания или свиде-
тельство о собственности для 
юридических лиц).

Все ограничения можно посмо-
треть на Едином транспортном 
портале transport.mos.ru. Все огра-
ничения будут действовать в тече-
ние суток — с полуночи 11 ноября 
до 00-00 12 ноября. 

СПРАВКА РГ
Напомним, в этом году это уже не первый случай обрушения жилого 
здания, связанного со взрывом бытового газа. Так, почти неделю назад в 
частном доме в селе Алтайское Алтайского края произошел взрыв газа в 
частном доме. Пострадала семья из четырех человек, в том числе двое 
несовершеннолетних детей, всем им потребовалась госпитализация. 
В мае этого года три человека погибли и одиннадцать пострадали в 
результате взрыва бытового газа в жилом доме на проспекте Универ-
ситетском в Волгограде. Взрывная волна была такой силы, что обру-
шились межэтажные перекрытия третьего подъезда — с четвертого 
по первый этажи. Предварительной причиной ЧП тогда назвали 
утечку газа. 
Также в мае взорвался газ в 12-квартирном двухэтажном доме в поселке 
Веселовка Черняховского городского округа Калининградской области. В 
результате ЧП было разрушено несколько квартир. К счастью, обо-
шлось без жертв, однако пять человек, в том числе дети, поучили раз-
личные травмы. Спасателям удалось эвакуировать жильцов дома и из-
влечь одного ребенка из-под завалов. 

Подготовила Юлия Коц

КСТАТИ

Глава МЧС России Владимир Пучков распорядился, чтобы спасателей Сибир-

ского регионального центра, аттестованных по методике ИНСАРАГ междуна-

родного спасения, а также из Перми и Башкирии в срочном порядке переброси-

ли в Ижевск на место разрушения. Министр распорядился также подготовить 

промышленных альпинистов и задействовать беспилотные летательные аппа-

раты, чтобы обследовать здание сверху. 

Поисково-спасательные работы в Ижевске будут вестись круглосуточно. 

Тимофей Борисов
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СКАНДАЛ Британское 
правительство покинул 
второй министр 
за неделю

Даунинг-стрит 
на грани провала

Максим Макарычев

БРИТАНСКИЙ кабинет министров продолжают сотря-
сать «цунами». Правительство Терезы Мэй со скандалом 
покинула министр по вопросам международного разви-
тия Великобритании 45-летняя Прити Пател. На этот 
пост дочь индийских эмигрантов из Уганды, которая 
принадлежит к правому крылу консерваторов, была на-
значена в июле 2016 года.

Ее уволили за то, что во время семейного отпуска, ко-
торый она проводила в августе в Израиле, чиновница 
провела ряд конфиденциальных встреч с местными по-
литиками, включая израильского премьера Биньямина 
Нетаньяху. Но при этом не поставила в известность об 
этих контактах ни МИД Великобритании, ни Терезу Мэй. 
Узнав об этом, британский премьер отозвала Пател из 
африканской командировки, в которой она находилась 
всего 12 часов. После их получасовой встречи министр 
написала прошение об отставке. Британские либераль-
ные демократы уже 
потребовали мас-
штабного расследо-
вания на предмет 
лоббистских дейст-
вий Пател в пользу 
Иеру салима. Дейст-
вительно, если су-
дить по публикаци-
ям в местных масс-медиа, поведение британского мини-
стра напоминает классические действия если не «агента 
влияния», то как минимум политика, который занимает-
ся откровенным продвижением интересов иностранного 
государства. Так, во время тайных встреч Пател обсужда-
ла вопрос о направлении денег из британской казны на 
нужды Армии обороны Израиля. По данным израиль-
ской газеты «Гаарец», она даже посетила военный поле-
вой госпиталь на Голанских высотах. Пикантность ситуа-
ции заключается в том, что официальный Лондон возла-
гает на Израиль ответственность за аннексию Голанских 
высот. Также выяснилось, что  несанкционированные 
контакты Пател с израильскими политиками продолжи-
лись в сентябре, когда она встретилась с министром вну-
тренней безопасности Израиля Гиладом Эрданом в Лон-
доне и генеральным директором МИД этой страны Юва-
лем Ротемом в Нью-Йорке. 

Однако истинная подоплека громких отставок, отме-
чают эксперты, кроется во все более усиливающихся 
разногласиях в британской политической элите по 
«брекзиту». «Лидеры ЕС готовятся к краху правительст-
ва Терезы Мэй к Рождеству, после того, как Прити Пател 
стала вторым министром кабинета, которая ушла в от-
ставку за неделю», — делает категоричный вывод британ-
ская «Дейли мейл». Все началось с громкой отставки 
британского политического тяжеловеса — министра обо-
роны страны Майкла Фэллона, которая произошла 1 но-
ября. Это случилось после того, как британские СМИ на-
писали о том, что тот положил руку на колено радиоведу-
щей Джулии Хартли-Брюйер в 2002 году. После этого ми-
нистр сам подал прошение об отставке, заявив о том, что 
его поведение не «соответствует стандартам, принятым 
в вооруженных силах Великобритании». 

Пател, известная жестким характером, сразу после 
отставки обещала создать правительству Мэй проблемы 
по «брекзиту». Евроскептик, в британской политиче-
ской элите она является одним из наиболее «горячих» 
сторонников выхода Великобритании из состава ЕС. А в 
Лондоне и Европе между тем все чаще говорят о вышед-
шем из-под контроля премьера «экстравагантном» главе 
МИД Борисе Джонсоне. Кстати, Джонсон в очередной 
раз удивил Альбион, написав в «Твиттере», что Пател 
«поступает совершенно правильно, встречаясь с людьми 
за рубежом». Хотя по идее как опытный чиновник дол-
жен был обратить внимание на нарушение ею «кодекса 
министерского поведения».

МЕДИЦИНА В Германии 
официально признали
«третий пол»

Мистер Икс

Марина Алешина

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ конституционный суд Германии при-
нял решение, которое в стране было воспринято неод-
нозначно. Отныне в свидетельстве о рождении можно 
будет указать наряду с мужским или женским так назы-
ваемый «третий», или «вариативный» пол — в случае 
если ребенок появился на свет с синдромом интерсек-
суальности. Этот вполне конкретный медицинский тер-
мин обозначает хромосомный сбой, в результате кото-
рого невозможно однозначно определить пол человека. 
Критики судебного прецедента отмечают, что он прев-
ращает удостоверение личности в медицинскую карту, 
что не обязательно 
пойдет на пользу са-
мому гражданину. 
Тем более в миро-
вой практике лишь 
единичные страны 
формализовали 
«третий пол». 

Над тем, как быть 
людям с «вариатив-
ной» половой иден-
тификацией, немецкие законодатели бьются давно. 
В 2013 году в ФРГ были приняты поправки в законода-
тельство о гражданском состоянии, которые позволяют 
поставить прочерк в графе «пол». И вот инициативу ре-
шили «усовершенствовать»: отныне интерсексуалы мо-
гут просто обозначить себя «обладающими полом» — не 
вдаваясь в подробности, каким. Примечательно, что 
даже местные правозащитники не могут сказать, сколь-
ко именно граждан готовы воспользоваться такой аль-
тернативой. Как пишет Die Welt, в стране насчитывается 
около ста тысяч интерсексуалов, при этом «многие из 
них явственно ощущают себя мужчинами или женщина-
ми, хотя некоторые считают эти определения для себя 
неприемлемыми». Суд принял решение на основании 
единичного иска гражданки, по медицинским показани-
ям не согласной с тем, что ее при рождении записали 
женщиной. 

Причем немецкий Совет по этике уверен, что пришло 
время отказаться от «предрассудков», а также наложить 
табу на такие признанные медицинские термины, как 
гермафродитизм, которые показались экспертам «дис-
криминационными». 

ГЕОПОЛИТИКА Американский военный бюджет на 2018 год составит 700 миллиардов долларов

«Ястребы» летят на рекорд
Константин Юрьев

С
емьсот миллиардов долла-
ров будет выделено из 
бюджета США на расходы, 

связанные с обороной в следую-
щем фискальном году. Из них 4,6 
миллиарда долларов будет выде-
лено на «сдерживание РФ» в Ев-
ропе.

Верхняя и нижняя палаты 
конгресса США пришли к согла-
сию относительно суммы, кото-
рая будет выделена на военные 
расходы в будущем году. 634,2 
миллиарда долларов — это сум-
ма, предназначенная конкретно 
на внутренние расходы оборон-
ного ведомства, и прежде всего 
на закупку новых вооружений и 
увеличение численности воен-
нослужащих всех родов войск. 
Администрация президента 
США Дональда Трампа запра-
шивала меньшую сумму — 603 
миллиарда долларов. Но эти 
деньги, а также 65,7 миллиарда 
на военные операции за рубе-
жом — достижение сенатора от 
штата Аризона Джона Маккей-
на, возглавляющего сенатский 
комитет по вооруженным си-
лам. Как сообщило издание The 
New Yourk Times, в сентябре ре-
спубликанец, который проходит 
сложное лечение злокачествен-
ной опухоли мозга, вернулся из 
Аризоны в Вашингтон специаль-
но для того, чтобы лоббировать 
увеличение оборонной статьи 
бюджета. «Законопроект также 
отражает его видение экспанси-
онистской роли США в между-
народных делах», — отмечает из-
дание и приводит конкретные 
цифры, в том числе «100 милли-
онов долларов, чтобы помочь 
прибалтийским странам «сдер-
живать русскую агрессию», и 
еще 705 миллионов долларов на 

совместные с Израилем про-
граммы противоракетной обо-
роны — на 558,5 миллиона боль-
ше, чем запрашивала прези-
дентская администрация». С 
учетом этой суммы расходы на 
зарубежные военные операции 
и связанные с ними траты на 
внутреннюю безопасность, а 
также льготы для ветеранов бое-
вых действий за период с 2001-
го до конца 2017 года должны 
составить 5,6 триллиона долла-
ров. Такие цифры приводятся в 
проекте «Издержки войны», ко-
торый подготовили в Уотсонов-
ском институте международных 
исследований.

Обращает на себя внимание, 
что конгрессмены в данном слу-
чае выступают даже большими 
«ястребами», чем военные. 
Ясно, что члены конгресса — 

люди по определению безответ-
ственные, но эта безответствен-
ность уже завела российско-
американские отношения в глу-
хой тупик, а сейчас ставит под 
вопрос уже военно-политиче-
ские основы безопасности в сов-
ременном мире. Проект оборон-
ного бюджета еще должен быть 
официально одобрен палатой 
представителей и сенатом, при-
чем для этого придется преодо-
леть ограничения, предусмо-
тренные Актом о контроле за 
бюджетом от 2011 года. Ожида-
ется, что он встретит активное 
сопротивление демократов, ко-
торые хотели бы перенаправить 
часть этих средств на внутрен-
ние дела, тем более что цифра 
эта является рекордной за по-
следние 10 лет, и при этом ничем 
не обоснована.

Но даже не рекордная цифра 
обращает на себя внимание, а 
ряд статей, которые до этого в во-
енных бюджетах США не значи-
лись. Так, впервые 58 миллионов 
долларов выделены на так назы-
ваемые «контрмеры в ответ на 
нарушения РФ Договора о ликви-
дации ракет средней и меньшей 
дальности», подразумевающие, 
среди прочего, разработку на-
земной ракеты средней дально-
сти. Совершенно однозначно в 
этой связи можно говорить, что 
США действуют вразрез с духом, 
целями и задачами заключенного 
в 1988 году договора РСМД и ве-
дут подготовку к выходу из него. 
Напомним, что президент России 
Владимир Путин в ходе своего 
выступления на недавнем заседа-
нии Валдайского клуба дал раз-
вернутую и полную характери-

стику односторонним действиям 
США в области разоружения. 
Речь шла об одностороннем вы-
ходе из договора по ПРО, об отка-
зе от согласованных ранее спосо-

бов уничтожения оружейного 
плутония, о затягивании с унич-
тожением собственного химиче-
ского оружия и о риторике по 
иранскому соглашению.

КОНФЛИКТ

Политики 
Каталонии 
выступили 
в суде Мадрида 

СУД ЗАСЛУШАЛ 
ДЕПУТАТОВ

Юрий Когалов

В ВЕРХОВНОМ суде Испании 
продолжился допрос членов пре-
зидиума каталонского парла-
мента, допустивших голосова-
ние по резолюции о провозгла-
шении независимости региона. В 
среду этот документ был оконча-
тельно аннулирован Конститу-
ционным судом, но депутатам 
все равно предстоит ответить за 
его одобрение, а также за приня-
тие законов, позволивших про-
вести референдум.

Началось заседание в атмос-
фере полной неопределенности, 
чем оно закончится. Дальнейшая 
судьба парламентариев полно-
стью зависела от того, как они 
себя поведут. По мере того как 
продолжался допрос, все больше 
росли шансы, что депутаты не от-
правятся за решетку, а суд огра-
ничится залогом, запретом поки-
дать территорию Испании или 
просто обяжет периодически яв-
ляться для дачи показаний (на 
момент подписания номера су-
дья Пабло Льярена еще не вынес 
решение). Выступление только 
спикера Карме Форкадель про-
должалось более двух часов. А 
это значит, что члены президиу-
ма каталонского парламента из-
менили стратегию защиты и на-
чали сотрудничать со следстви-
ем. По крайней мере они ответи-
ли на вопросы стороны обвине-
ния в отличие от бывших членов 
Женералитата. По итогам слуша-
ния, прошедшего 2 ноября в На-
циональной судебной палате, те 
были взяты под стражу. Между 
тем стало известно, что генпро-
куратура Испании решила пере-
смотреть свое отношение к нахо-
дящимся в тюрьме каталонским 
политикам. По данным источни-
ков газеты El Pais, их готовы вы-
пустить на свободу при условии, 
что они четко заявят о готовно-
сти соблюдать Конституцию и 
преследовать свои политиче-
ские цели в рамках правовых ка-
налов. Решение судьи Кармен 
Ламелы взять под стражу восемь 
бывших членов каталонского 
правительства сыграло на руку 
каталонским националистам. 
После неудачного объявления о 
независимости региона их под-
держка упала, но, сейчас между 
силами, выступающими за отде-
ление Каталонии и за сохране-
ние единой Испании, восстано-
вился паритет. 

Опыт В Китае более миллиона человек мечтают поступить 
на государственную службу

Кресло под солнцем

Тимур Богданов

В 
Китае завершился при-
ем заявок на письмен-
ный экзамен для тех, 
кто мечтает поступить 
на государственную 

службу. В этом году такое жела-
ние выразили около миллиона 
китайцев. Базовые требования к 
кандидатам: возраст — до 35 лет, 
образование — степень бакалав-
ра и выше.

Ежегодно центральные госуч-
реждения и местные органы влас-
ти КНР обнародуют список ва-
кансий, которые они могут пред-
ложить кандидатам на госслужбу. 
В этом году таких мест набралось 
рекордное количество — более 28 
тысяч. Самыми популярными 
стали руководящие должности в 
международном отделе Китай-
ской ассоциации планирования 

семьи: здесь конкурс составил 
1700 человек на место. В тоже 
время более 400 вакансий вооб-
ще остались без единой заявки от 
кандидатов. Это работа в глубин-
ке, на низкой должности, которая 
не пользуется особым спросом.

Как рассказал «РГ» Ли Ман-
цин, генеральный директор обра-
зовательной компании «Хуатху», 
специализирующейся на подго-

товке будущих чиновников, в об-
щей сложности процесс экзаме-
нов, собеседований, проверок, 
приема на работу может занять 
около года. «Население в Китае 
практически полтора миллиарда 
человек, поэтому важно, чтобы 
система экзаменов была про-
зрачной и справедливой. Напри-
мер, собеседование принимают 
семь и более экзаменаторов. 

Большинство из них чиновники, 
прошедшие специальную подго-
товку. Обычно в крупных городах 
и провинциях их ротация проис-
ходит каждый год. Они не знают 
имя кандидата, ничего о нем. Пе-
ред ними только тетрадка с во-
просами и критериями, по кото-
рым они должны поставить бал-
лы за ответ. Если в сумме за пись-
менный и устный экзамен скла-
дывается проходной балл, тогда 
начинается новый этап, так на-
зываемая проверка на «местах». 
Экзаменаторы посещают место 
учебы, работы кандидата, разго-
варивают с его коллегами, препо-
давателями», — отметил Ли.

У процесса отбора чиновни-
ков в Китае долгая история. Си-
стема государственных экзаме-
нов «кэцзюй», существовавшая в 
имперском Китае, действовала 
на протяжении тринадцати сто-

летий, а справиться с ней могли 
только высокообразованные, 
эрудированные и благосостоя-
тельные «ученые мужи». Напри-
мер, экзамен на высшую степень 
проводился только два раза в 
шесть лет во дворце императора, 
в строжайшей атмосфере. Прова-
лившие экзамен пытали свое сча-
стье снова и снова, порой до глу-
бокой старости.

Многие китайские семьи счи-
тают чиновничью карьеру отлич-
ным выбором для своего ребенка 
и даже не только поддерживают, 
но порой и настаивают на таком 
выборе. По их мнению, дол-
жность чиновника, в отличии, на-
пример, от работы на коммерче-
ских предприятиях, гарантирует 
стабильность.

Конкурс на руководящие должно-
сти в Китае достигает 1700 человек 
на место. 

Конгресс дал Украине гораздо меньше денег, чем ожидал воинственный Порошенко.

Акцент

 Многие китайские семьи 
считают чиновничью 
карьеру отличным выбором 
для своего ребенка

Пател пообещала 
создать проблемы 
кабинету Мэй

В мировой практике 
лишь единичные 
страны формализо-
вали «третий пол»

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Понимают ли конгрессмены США, что, приняв решение выделить в военном 

бюджете 350 миллионов долларов на оказание военной помощи Украине, они, 

во-первых, дополнительно поощряют коррупцию в Незалежной (по этому пока-

зателю Украина занимает первое место в Европе). А во-вторых, стимулируют 

официальный Киев к наращиванию военного потенциала, что в корне противо-

речит Минским соглашениям. Впрочем, в отношении второго пункта, возмож-

но, не стоило бы волноваться — когда контролируемый президентом Украины 

военный завод продает армии бронемашины по завышенной в три раза стоимо-

сти, а сын министра внутренних дел также по заоблачным ценам «впаривает» 

полиции рюкзаки, слабо верится, что выделенные конгрессом средства дойдут 

до адресата и не осядут во властных карманах. Похоже, что такие же грустные 

сомнения одолевали американских народных избранников — они сразу же за-

морозили половину выделяемых Украине средств до тех пор, пока глава Мино-

бороны США не подтвердит, что Киев предпринял значительные усилия для реа-

лизации институциональной реформы в сфере обороны. И это была не только 

очередная попытка предотвратить хищение на Украине американских пожер-

твований, но также стремление ускорить реформу, которая подразумевает 

ускоренную подготовку вооруженных сил Украины по стандартам НАТО и со-

здание стимулов для вхождения страны в альянс.

Тем не менее для Киева обещанные конгрессом 350 миллионов долларов — по-

вод для уныния. Ранее президент Украины Петр Порошенко утверждал, что по-

лучит от США 500 миллионов на поддержку в сфере безопасности и закупку ле-

тального оружия. Куда пойдут американские деньги, Порошенко заранее рас-

писал: это реабилитация в американских медучреждениях раненых украинских 

военнослужащих и получение так называемых оборонительных средств для 

противовоздушной обороны и военно-морского флота. Правда, не ясно, как 

США в принципе могут претендовать на какую-нибудь роль посредника во вну-

треннем конфликте на востоке Украины, если они представляют столь крупные 

суммы фактически на поддержание и обострение противостояния?

Следует обратить внимание на формулировку, которую использовали конгрес-

смены, чтобы обосновать выделение денег в военном бюджете для Незалеж-

ной, было сделано «в рамках противодействия российской агрессии». Иными 

словами, конгресс рассматривал конфликт на Донбассе как противостояние 

России и США. Тогда как украинские вооруженные силы выполняют роль тузем-

ных войск — «пушечного мяса» в этой «шахматной», по Бжезинскому, игре. О не-

завидной роли, отведенной украинцам, говорит и координирующая роль амери-

канского посольства в Киеве, которое выполняет функции внешнего управлен-

ца, осуществляя контроль за Верховной радой, администрацией президента и 

правительством в интересах Вашингтона. И активно продвигает реструктури-

зацию украинских вооруженных сил по натовскому образцу. 

Подготовил Александр Васильев

Всеобщая забастовка 
в Каталонии: 
фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1471554
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ГИПОТЕЗА Собаки полезны 
для здоровья младенцев

Дай лапу!

Анна Владимирова

АМЕРИКАНСКИЕ ученые на конгрессе Ассоциации из-
учения аллергии, астмы и иммунологии сделали едва ли 
не сенсационное заявление: собака в доме снижает риск 
возникновения экземы и развития астмы у младенцев.

Сначала специалисты проанализировали уровень за-
болеваемости аллергической экземой у детей, чьи мате-
ри во время беременности общались с собаками как ми-
нимум час в день. Оказалось, что в этом случае у новоро-
жденных значительно реже появлялись высыпания. «Но, 
к сожалению, этот защитный эффект снижается в возра-
сте 10 лет», — рассказал аллерголог Эдвард Зоратти.

Второе любопытное наблюдение: присутствие четве-
роногих смягчает у детей симптомы астмы. Важнейшую 
роль здесь играют бактерии, носителями которых явля-
ются питомцы: именно они защищают организм ребен-
ка. Правда,  этот положительный эффект распространя-
ется только на тех, у кого нет  аллергии на собак. 

ТЕНДЕНЦИЯ В России живут
3,6 миллиона человек,
победивших рак 

Вырваться 
из онкоклетки

Ксения Колесникова

ИНОГДА говорят, что все больше людей доживают до 
своего рака. Никита Шалагинов «дожил» до него в 16 лет. 
Красивый, сильный парень прошел через операции, лу-
чевую и химиотерапию. О цене ежедневной войны с ра-
ком он пишет в соцсетях. В «Инстаграме» Никиты — бо-
лее 70 тысяч подписчиков. А познакомились мы с ним на 
II Всероссийском конгрессе онкопациентов в Москве. 

— Я вырос на Камчатке. Когда на большом пальце руки 
появилась незаживающая болячка, версии у врачей 
были разные: костный панариций, остеомиелит. Перио-
дически мне удаляли мертвые участки ткани. Терял па-
лец буквально по кусочкам, — рассказывает Никита. — 
Правильный диагноз — эпителиоидная саркома мягких 
тканей — поставили спустя три года после первой опера-
ции. До этого никто не проверил удаленные ткани на на-
личие злокачественных клеток. Время было потеряно. 

Заболевание Ни-
киты редкое, орфан-
ное. Оно плохо под-
дается лечению. В 21 
год Никита знает о 
саркоме, похоже, 
больше, чем выпуск-
ники мединститута. 
Онкоблогер — это 
уже не экзотика: 
ежедневно ему пи-
шут сотни людей. 
Вот, например.  
«Ирина, 35 лет, рак 
груди:  восемь меся-
цев ходила к гинекологу. Мне говорили: не волнуйтесь, 
это киста, мастопатия... Потом отправили на УЗИ. Врач 
посмотрел и сказал: «Боже, ну, как можно было так затя-
нуть!» Подобных историй на сайте Никиты — сотни. 

Ключевой момент — постановка диагноза. Именно с 
него человек начинает бороться. Главная беда: диагноз 
ставят с опозданием. Не потому ли по раку молочной же-
лезы американцы дают статистику 98 процентов выздо-
ровлений, а мы — 60? На Западе многие виды рака выяв-
ляют на ранних стадиях. У нас же в первичном звене не-
редки случаи, когда стоматолог может не заметить рак 
языка, а гинеколог — «пропустить» рак шейки матки. 

— Специалисты, особенно в поликлинике, должны 
быть онкологически настороженными. Лучше сразу пе-
рестраховаться и исключить рак, чем месяцами лечить 
условное воспаление физиотерапией, — говорит глав-
ный внештатный оториноларинголог Минздрава России 
Николай Дайхес. — У нас 60—70 процентов пациентов по-
падают в онкодиспансер на третьей-четвертой стадии 
заболевания.  

В России создается Национальная онкологическая 
программа. Какие проблемы должны быть решены? На-
чиная с того, как сложно попасть в электронную очередь 
к онкологу, и заканчивая тем, почему недоступны про-
граммы реабилитации. 

— Важно попасть к правильному врачу. Узнать как 
можно больше о своем заболевании, — говорит Никита 
Шалагинов. — Например, у женщин со  второй стадией 
рака молочной железы (его во всем мире «стыдно» не по-
бедить) лечение может быть неуспешным из-за примене-
ния не оригинальных препаратов, а дженериков.

 В России живут 3,6 млн человек, победивших рак. 
Одна из них — Полина Сагандыкова — приехала на кон-
гресс онкопациентов из Улан-Удэ. Она убеждена: «Нуж-
но бороться с болезнью в любом возрасте. Моя мама, три 
брата и две сестры умерли от рака. Мне диагноз «рак» 
поставили в 62 года, сказали, что операция не поможет. 
Но дети настояли. Прошло восемь лет. Я танцую и пою. 
Помогаю нянчить внуков. Инвалидность сняли». 

По словам председателя Российского общества кли-
нической онкологии Сергея Тюляндина, за последние 10 
лет количество больных раком выросло на 20%. Но ста-
тистика по смертности благодаря усилиям врачей на 
протяжении тех же 10 лет остается стабильной: пример-
но 202 человека на 100 тысяч населения. Средний воз-
раст заболевших раком в России — 66 лет. 

РАЗРАБОТКИ 

Импланты 
из металла 
смогут
заменить 
человеческие 
кости?

САМ СЕБЕ 
КИБОРГ

Ксения Колесникова

УЧЕНЫЕ из НИТУ «МИСиС» 
создали сплав с такой упруго-
стью, что его можно использо-
вать как полноценную замену 
костям. Он пригодится в систе-
мах поддержки позвоночника 
для лечения тяжелых форм ско-
лиоза.

— Группа молодых исследова-
телей под руководством профес-
сора Сергея Прокошкина на осно-
ве титана, циркония и ниобия 
разработала сплав с памятью 
формы, максимально похожий по 
биомеханическим свойствам на 
костную ткань, — рассказала рек-
тор НИТУ «МИСиС» Алевтина 
Черникова. — Материал может 
применяться в качестве медицин-
ского имплантата для замены 
костной ткани.

Человеческий организм — аг-
рессивная среда, поэтому для 
костных имплантов подойдут 
только биосовместимые и про-
чные материалы. Сегодня самы-
ми распространенными «замени-
телями» костей стали титановые 
конструкции. Однако у них есть 
недостаток: мало гибкости. Из-за 
этого равновесие в организме че-
ловека может быть нарушено. 
Как? Костная ткань перестает по-
лучать нагрузки (их берет на себя 
более жесткий материал имплан-
тата), и ее клетки постепенно от-
мирают. Как следствие — связь им-
плантата с костью пропадает, он 
расшатывается и нуждается в за-
мене. Именно эту проблему уда-
лось решить российским ученым. 
Сплав титан-цирконий-ниобий 
биосовместим. А из-за одинако-
вой с костью упругости сделан-
ные из этого сплава имплантаты 
получатся более долговечными. 
Его можно использовать даже в 
персонализированной медицине: 
заправляешь порошком 3D-при-
нтер и печатаешь имплант с лю-
бой степенью пористости.

— Наша международная группа 
разрабатывает технологию полу-
чения заготовок — прутков кру-
глого сечения для будущих им-
плантатов, — говорит старший на-
учный сотрудник кафедры обра-
ботки металлов давлением НИТУ 
«МИСиС» Вадим Шереметьев. — 
Эти прутки нужны для систем 
транспедикулярной фиксации 
позвоночника, которые крепятся 
через ножку (педикулу) позвонка 
и применяются для лечения слож-
ных форм сколиоза.

Прямая речь Академик Евгений  Шляхто: Учить студентов нужно 
технологиям, которые будут актуальны через 6 — 8 лет

Зачем врачу виварий

Ирина Краснопольская

Н
а базе Национально-
го медицинского цен-
тра имени В.А. Алма-
зова начинается эк-
сперимент подготов-

ки врачей по новым программам 
высшего образования. Почему 
выбран именно этот центр? Како-
го специалиста в итоге нового об-
учения получит служба здоровья? 
Об этом обозреватель «РГ» бесе-
дует с президентом Российского 
кардиологического общества, ге-
неральным директором Нацио-
нального медицинского исследо-
вательского центра имени В.А. Ал-
мазова Минздрава России, акаде-
миком Евгением Шляхто.

Евгений Владимирович, что по-
дразумевается под новыми обра-
зовательными программами?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Подготовка  специ-
алистов, готовых к внедрению в 
практику новых парадигм здра-
воохранения — прецизионной, 
цифровой и ценностной медици-
ны. Овладение методами молеку-
лярно-генетической, генной ди-
агностики, клеточной терапией, 
компьютерным моделировани-
ем, виртуальной хирургией.

И для этого вы обзавелись пи-
томником, в котором и рыбы, и 
амфибии, и обезьяны?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Не разделяю вашу 
иронию. Центр доклинических и 
трансляционных исследований 
еще одно наше преимущество. 
Его строительство было идеей 
нашего министра здравоохране-
ния Вероники Игоревны Сквор-
цовой. Виварий позволяет отра-
батывать на экспериментальных 
моделях все виды мануальных 
хирургических и анестезиологи-
ческих навыков. Питомник для 
основных видов лабораторных 
животных (лабораторные грызу-
ны, рыбы и бесхвостые амфибии, 
свиньи, обезьяны) плюс осна-
щенные лаборатории позволяют 
проводить все виды исследова-
ний безопасности и эффективно-
сти лекарственных препаратов и 
фармакологических субстанций, 
а также биомедицинских клеточ-
ных продуктов. Мы проводим 
фундаментальные эксперимен-
тальные исследования, направ-

ленные на выяснение механиз-
мов возникновения и развития 
социально значимых заболева-
ний. Разрабатываем, внедряем в 
клиническую практику новые 
технологии, которые улучшают 
качество профилактики, диагно-
стики и лечения заболеваний.

Новейшее оборудование, про-
двинутые технологии, роботы, 
виварий… Но врач немыслим, 
если его подготовка не привяза-
на к постели больного. 
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Это было и всегда 
будет незыблемо. И одно из важ-
нейших наших преимуществ 
мощная клиническая база. В на-

шем стационаре более 1500 
коек. У нас лечебные и диагно-
стические отделения всех про-
филей. В 2015 году по решению 
Научного совета Минздрава Рос-
сии создан научно-образова-
тельный кластер «Трансляцион-
ная медицина», ядро которого 
наш центр. Кластер объединил 
научные и образовательные уси-
лия нескольких вузов и научных 
центров, бизнес-партнеров. В 
кластере международные науч-
ные лаборатории, малые инно-
вационные предприятия, новые 
образовательные программы по 
реабилитации, вычислительной 
м е д и ц и н е,  м е н е д ж м е н т у  и 
управлению в здравоохранении. 

Еще один медицинский вуз?
Е В Г Е Н И Й  Ш Л Я Х ТО :  Не совсем так. 
Наша цель формирование совер-
шенно иного подхода к подготов-
ке врачей. И зиждется оно на трех 
основополагающих принципах. 

Озвучьте их!
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Во-первых, теоре-
тические знания студенты долж-
ны получать в вузах-флагманах. 

Медицинской физике студенты 
станут учиться на кафедрах веду-
щих вузов страны, занимающих-
ся вопросами медицинской фи-
зики, кибернетики и бионики. 
Программа подготовки по фар-
макологии будет включать боль-
шой раздел биотехнологий с за-
нятиями на фармацевтических 
производствах. 

Второй принцип: нацелен-
ность на здравоохранение буду-
щего. Учить студентов необходи-
мо тем технологиям и методикам 
в здравоохранении, которые бу-
дут актуальны к моменту оконча-
ния специалитета, то есть через 
6 — 8 и более лет. Такая подготовка 

возможна только в научных цен-
трах, где сосредоточены техноло-
гии завтрашнего дня. В прошлом 
году в Центре Алмазова создан те-
лемедицинский центр, оснащен-
ный оборудованием для телемеди-
цинских консультаций в режиме 
реального времени, проведения 
отсроченных консультаций по до-
кументам и отбору на лечение. 
Специалисты центра проводят ди-
станционные телеконсультации 
«Врач-Врач» в любой клинике 
России по 19 профилям. Есть ди-
станционная телеметрия (диагно-
стика) и телеобучение. Препода-
вание базовых дисциплин — био-
логии, химии, физики — нацелено 
на применение знаний в диагно-
стике, лечении, разработке ле-
карств, технологий, генерации 
идей. Время того образования, 
когда студента-медика первона-
чально насыщают теоретически-
ми знаниями и лишь спустя три 
года начинают пояснять смысл их 
приобретения, прошло. Ныне и 
наука, и образование должны 
быть практико-ориентированны-
ми. Изучая вопросы генетики на 
биологии, студент уже с первого 

курса должен понимать, какие 
перспективы открывает секвени-
рование генома, технологии ре-
дактирования генома… 

 Третий принцип образова-
ния: обучение новым технологи-
ям должно идти параллельно с 
непосредственным обучением 
студентов «у постели больного», 
используя и совершенствуя дан-
ные технологии. Это касается и 
классических мануальных навы-
ков, и виртуальных симуляций 
посредством ресурсов симуляци-
онного центра, и участия в осу-
ществлении молекулярных мето-
дов диагностики, культивирова-
ния клеток, генной инженерии, 
тканевой инженерии...

Все эти возможности и впредь 
будут достоянием лишь Алма-
зовского центра?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Ни в коем случае! 
Их планируется интегрировать в 
новые образовательные про-
граммы. Мы хотим подготовить 
плеяду врачей, которые превзой-
дут своих учителей в лечебном 
деле, медицинской науке и обра-
зовании. 

Меня не удивил выбор именно 
Алмазовского центра. Здесь мно-
гое поражает. И все-таки: почему 
летом этого года центру поменя-
ли имя?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Мы получили бо-
лее высокий статус: из северо-за-
падного стали «Национальным 
медицинским исследователь-
ским центром имени В. А. Алма-
зова Министерства здравоохра-
нения Российской Федерации». 
История центра началась в 1980 
году. Его создание было как бы 
ответом на рост заболеваемости, 
инвалидности и смертности от 
болезней системы кровообраще-
ния в России. Постепенно центр 
стал крупнейшим научно-лечеб-
ным учреждением. Фундамен-
тальные и прикладные исследо-
вания в области кардиологии, 
сердечно-сосудистой хирургии, 
гематологии, ревматологии, эн-
докринологии, педиатрии, моле-
кулярной биологии и генетики, 
клеточных, информационных и 
нанотехнологий; оказание спе-
циализированной, высокотехно-
логичной помощи населению, в 
том числе с использованием ро-
ботизированной хирургии. Из 
специализированного кардиоло-
гического он вырос в националь-
ный, многопрофильный научно-
клинический, научно-исследова-
тельский и научно-образователь-
ный медицинский центр. У нас 
семь НИИ, институт медицин-
ского образования. В 2010 году 
открылся перинатальный центр. 
В 2011 году лечебно-реабилита-
ционный комплекс. В 2014 году 
филиалом центра стал Россий-
ский нейрохирургический ин-
ститут имени А. Л. Поленова. 
В 2015 году ввели в строй вторую 
очередь главного клинического 
комплекса, в конце 2016 года от-
крылись детский лечебно-реаби-
литационный комплекс и Центр 
доклинических трансляционных 
исследований. Мы, можно ска-
зать, по заказу выполняем фунда-
ментальные медико-биологиче-
ские исследования; готовим спе-
циалистов, способных создавать 
новые биомедицинские техноло-
гии «прорывного характера», 
внедрять их в практику.

Хвалитесь?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Констатирую фак-
ты. Не случайно и первый банк 
биологических образцов (Био-
банк) в России организован в 
2012 году у нас. Биобанк сделал 
возможным поиск молекуляр-
ных мишеней, разработку ле-
карств, создание диагностиче-
ских тест-систем, требующих 
использования высококачест-
венных образцов человеческого 
происхождения. Все это доступ-
но не только жителям Питера. 
Мы принимаем пациентов из 
всех регионов России. Для их 
экстренной транспортировки 
оборудована единственная в 
СЗФО медицинская вертолет-
ная площадка на стометровой 
высоте.

Ваша площадка — это супер. Но 
главная притягательность цен-
тра — кадры. И те, которые изна-
чально, и те, которых готовите 
сами. 
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Сочетание фунда-
ментальных и прикладных иссле-
дований в различных областях с 
оказанием многопрофильной 
специализированной, высоко-
технологичной помощи позволя-
ет вести междисциплинарную 
подготовку кадров. У нас новые 
программы обучения, сформи-
рован модульный принцип по-
строения дисциплин, дистанци-
онная, симуляционная составля-
ющие, соответствующая методи-
ческая база. Каждый год по про-
граммам ординатуры, аспиран-
туры и дополнительным профес-
сиональным программам по 34 
специальностям обучаются 2000 
медицинских работников. Про-
ходят практику более 200 сту-
дентов медицинских колледжей 
и вузов не только Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской области, 
но и других городов России. 

Евгений Владимирович! Нацио-
нальная медицинская палата 
сейчас разрабатывает професси-
ональные стандарты медицин-
ских работников. В том числе и в 
области кардиологии. Как это 
повлияет на работу врачебного 
сообщества?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Цель профессио-
нальных стандартов — унифика-
ция требований к врачу опреде-
ленной специальности с описа-
нием трудовых функций и трудо-
вых действий, необходимых зна-
ний и умений для их реализации. 
Врач-кардиолог федерального 
научного центра и врач-кардио-
лог районной поликлиники 
должны обладать одинаковым 
набором базовых компетенций, 
дающих право на занятие дол-
жности. Но разными компетен-
циями в соответствии с видом 
оказываемой помощи: первич-
ная медико-санитарная или вы-
сокотехнологичная. Российское 
кардиологическое общество, ко-
торым руковожу, разработало 
профессиональный стандарт 
врача-кардиолога. Он сейчас на 
согласовании в минздраве и мин-
труде. Следующим шагом станет 
разработка и утверждение феде-
рального государственного обра-
зовательного стандарта для всех 
медицинских вузов, ведущих 
подготовку в ординатуре по кар-
диологии.Евгений Шляхто: Обучение новым технологиям должно идти параллельно с обучением у постели больного.

Ключевой момент 
в каждой онкоисто-
рии — постановка 
диагноза. Именно 
с него человек начи-
нает бороться 
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В Алмазовском центре новые 
программы обучения врачей.

Акцент

 Мы хотим подготовить врачей, 
которые превзойдут своих 
учителей в лечебном деле 
и медицинской науке 

Появилась еще одна причина любить своего питомца: собака 
снижает риск возникновения экземы и астмы у ребенка.
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АКЦИЯ 

Стартует
неделя
профилактики
диабета

НЕ СЛАДКО

Любовь Проценко

В МОСКВЕ с 10 по 18 ноября де-
партамент здравоохранения го-
рода проводит бесплатные ак-
ции, приуроченные к Всемирно-
му дню борьбы с сахарным диа-
бетом.

По словам главного внештат-
ного специалиста эндокриноло-
га департамента здравоохране-
ния столицы Михаила Анцифе-
рова, людям в возрасте старше 
40 лет следует ежегодно прохо-
дить обследование на диабет: 
«Это должно быть делом добро-
вольным, поэтому я призываю 
всех, кто старше 40 лет, у кого в 
роду есть больные диабетом, у 
кого избыточная масса тела, раз 
в год приходить в поликлинику, 
центры здоровья и измерять са-
хар в крови натощак».

 В ходе акции москвичи смо-
гут в лечебных учреждениях го-
рода прослушать лекции веду-
щих специалистов-эндокрино-
логов о профилактике диабета, 
современных подходах к его ле-
чению, профилактике развития 
осложнений. Особое внимание 
врачи намерены уделить  ранне-
му выявлению сахарного диабе-
та. Врачи-эндокринологи отве-
тят на вопросы пациентов. А с 14 
ноября в центрах здоровья всех 
городских взрослых и детских 
поликлиник Москвы можно бу-
дет пройти скрининговое обсле-
дование на выявление факторов 
риска сахарного диабета. С пол-
ным списком центров здоровья, 
принимающих участие в акции, 
можно ознакомиться на сайте 
департамента здравоохранения 
Москвы — www.mosgorzdrav.ru.
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Сергей Винник

В 
Крыму идет рассмотре-
ние беспрецедентного 
дела координатора На-
родного фронта «Се-
вастополь — Крым — 

Россия» Валерия Подъячего. Осу-
жденный при Украине по статье 
«сепаратизм» за призывы вер-
нуть полуостров в состав РФ, в 
российском Крыму он лишен 
элементарной возможности ра-
ботать по специальности. Препо-
давателю вуза отказали даже в 
работе школьным сторожем как 
заурядному уголовнику. 

Еще задолго  до  событий 
Крымской весны, осенью 2008 
года, преподаватель математики 
Таврического национального 
университета, активист Вале-
рий Подъячий подал в суд сразу 
два иска: об отмене украинской 
Конституции АРК и о возвраще-
нии Крыма в состав России. Дер-
зость по тем временам неслы-
ханная, ведь на Украине была 
«оранжевая» власть президента 
Ющенко. Итог закономерен: в 
январе 2009 года в отношении 
Валерия Подъячего и его сорат-
ника, председателя Русской об-
щины Евпатории Семена Клюе-
ва, СБУ возбудила уголовное 
дело по статье 110 (посягатель-
ство на территориальную це-
лостность и неприкосновен-
ность страны) УК Украины. А 28 
февраля 2011 года решением 
Апелляционного суда Крыма оба 
они были осуждены на три года 
лишения свободы с отсрочкой 
исполнения приговора на год. 
Пройдя все судебные инстанции 
на Украине, активисты дошли до 
Европейского суда по правам че-
ловека, однако там их жалобу не 
стали даже рассматривать.

В марте 2014 года крымчане 
на референдуме проголосовали 
за возвращение Крыма в состав 
России. Казалось бы, герои долж-
ны быть награждены за смелость 
и принципиальность. Увы, но все 
оказалось с точностью до наобо-
рот. Никто с Подъячего не снял 
судимость. Как преподаватель он 
должен был подтвердить ее от-
сутствие справкой из МВД Кры-
ма, но ее у него нет. В результате, 
31 декабря 2015 года Валерий 
Подъячий был уволен уже из 
Крымского федерального уни-
верситета. Ученый совет не пере-
избрал его на занимаемую дол-
жность. 

Вот уже почти два года акти-
вист ищет работу, встал на учет в 
центре занятости. Там ему дава-
ли направления на работу в шко-
лы, но везде преподавателю вуза 
отвечали, что он «не соответст-
вует квалификационным требо-
ваниям». В конце концов матема-

тик согласился работать сторо-
жем в одной из школ, но и там ему 
ответили, что должность уже за-
нята. Терпение лопнуло, когда 
очередной раз в качестве причи-
ны отказа директор одной из 
школ указала на то, что у него нет 
справки об отсутствии судимо-
сти. Подъячий подал в суд, доби-
ваясь принятия его на работу.

— Весь судебный спор идет во-
круг того, что я был ранее судим 
и не могу преподавать, — говорит 
Валерий Подъячий.

А 27 июля Киевский район-
ный суд Симферополя отказал в 
удовлетворении исковых требо-
ваний Подъячего, решив, что на 
работу его не принимают на за-
конных основаниях. «Приговор в 
отношении Подъячего В. В., при-
нятый на территории республи-
ки до 18 марта 2014 года, имеет 
ту же юридическую силу, что и 
судебные решения, принятые на 
территории РФ. Сам по себе факт 
принятия РК в состав России не 
является основанием для при-
знания приговора в отношении 
Подъячего В. В. недействитель-
ным», — говорится в решении 

суда. Кроме того, крымская Фе-
мида делает упор: «он имел суди-
мость за преступление против 
основ конституционного строя и 
безопасности государства, что в 
соответствии со статьей 331 ТК 
РФ является ограничением допу-
ска его к педагогической деятель-
ности».

Можно плакать или смеяться 
над такой вот судейской зако-
рючкой? Или просто, пожав пле-
чами, сослаться на старую при-
сказку: мол, за что боролись — на 
то и напоролись? Однако, на мой 
взгляд, ситуация еще хуже и ци-
ничнее. За буквой закона скры-
вается равнодушие и местных 
властей, и судей, и правоохрани-
тельных органов. Им всем попро-
сту наплевать на судьбу челове-
ка. Но свою брезгливость к нему 
прикрывают законом. Взятки 
гладки.

Да, действительно, статья 
восьмая 91-ФЗ гласит, что судеб-
ные решения, вступившие в силу 
на территории республики до 18 
марта 2014 года, то есть в укра-
инский период, приравниваются 
к решениям, принятым уже в РФ. 

И по ней получается, что боров-
шийся за возвращение Крыма в 
состав России активист справед-
ливо носит клеймо осужденного. 
Но мог ли закон отразить все ню-
ансы жизни? Вряд ли... И, кстати, 
тогда каждого крымчанина, голо-
совавшего на референдуме в мар-
те 2014 года, можно считать се-
паратистом. Что и делает до сих 
пор украинская сторона.

Но, несмотря на это, в крым-
ском властном бомонде не на-
шлось человека, который бы взял 
на себя ответственность за при-
нятие решения. Или хотя бы по-
ставил вопрос о внесении соот-
ветствующих поправок в закон. 
Ему что, надо продолжать осы-
пать голову пеплом и говорить, 
что он был не прав, требуя вер-
нуть Крым в состав России? 

Валерий Подъячий дошел аж 
до Верховного суда Крыма. 8 ноя-
бря состоялось первое заседание 
судебной коллегии по граждан-
ским делам. 

— Я сам не понимаю, что хочет 
сделать суд, — рассказывает адво-
кат активиста Олег Бондарен-
ко. — Я не вижу здесь никакой кол-

лизии. На мой взгляд, суду нужно 
просто определить, является ли 
то, что совершил Подъячий в 
2011 году, преступлением с точ-
ки зрения России, или не являет-
ся?

Простой и ясный вопрос! 
Только надо кому-то принять ре-
шение.  

 И Верховный суд республики 
его принял. По словам адвоката, 
он решил направить материалы 
уголовного дела Валерия Подъя-
чего для приведения приговора в 
соответствие с законодательст-
вом РФ.  Приводить в соответст-
вие будет коллегия Верховного 
суда Крыма по уголовным делам.

— В слушании дела Валерия 
Подъячего объявлен перерыв до 
6 декабря. Как поступить дальше, 
в случае если решение суда будет 
не в его пользу, Валерий еще не 
определился. 

Кто снимет с него клеймо уго-
ловника? Вопрос остается откры-
тым.

Между тем глава Русской об-
щины Евпатории Семен Клюев 
так и не дождался реабилитации. 
В январе 2016 года он скончался.

Ситуация Верховный суд Крыма начал рассмотрение дела активиста, 
осужденного при Украине за сепаратизм

Казус Подъячего

Извещение об итогах повторного 
конкурса по продаже находящегося 

в федеральной собственности объекта 
недвижимого имущества, являющегося 

объектом культурного наследия 
федерального значения, одновременно 

с находящимся в федеральной 
собственности земельным участком, 
на котором расположен такой объект 

недвижимого имущества

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает об итогах повторного 
конкурса по продаже находящегося в федеральной собственности 
объекта недвижимого имущества, являющегося объектом культур-
ного наследия федерального значения, расположенного по адресу: 
г. Москва, ул. Плющиха, д. 62, стр. 2, одновременно с находящимся 
в федеральной собственности земельным участком площадью 
1 506 кв. метров (кадастровый номер 77:01:0005004:5107), на кото-
ром расположен такой объект недвижимого имущества (далее соот-
ветственно — конкурс, Имущество), проведенного в соответствии 
с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 27.04.2017 
№ 6/13).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Плющиха, д. 62, стр. 2. 
Назначение объекта: нежилое здание.
Площадь объекта: 545,8 кв. метра.
Количество этажей, в том числе подземных: 3, а также подземных 1.
Кадастровый номер: 77:01:0005004:1086.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре недви-
жимости (далее — ЕГРН) от 03.03.2014 № 77-77-12/006/2014-346.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРН от 20.04.2017 № 77/100/216/2017-7656 в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юриди-
ческие и иные действия, в том числе сделки, с находящимися в феде-
ральной собственности земельными участками и иными объектами 
недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 18.04.2017 
№ 77:01:0005004:1086-77/019/2017-1).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведены 
в выписке из ЕГРН от 20.04.2017 № 77/100/216/2017-7656, выдан-
ной филиалом Федерального государственного бюджетного учреж-
дения «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии» по Москве.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, ул. Плющиха.
Кадастровый номер: 77:01:0005004:5107.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: -.
Площадь земельного участка: 1 506 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в  ЕГРН от 27.03.2017 
№ 77:01:0005004:5107-77/012/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРН от 19.04.2017 № 77/100/216/2017-5749: в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юриди-
ческие и иные действия, в том числе сделки, с находящимися в феде-
ральной собственности земельными участками и иными объектами 
недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 13.04.2017 
№ 77:01:0005004:5107-77/019/2017-2).

Иные сведения о земельном участке указаны в выписке из ЕГРН 
от 19.04.2017 № 77/100/216/2017-5749, выданной филиалом Феде-
рального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии» по Москве.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок от 09.11.2017 

№ ПК534-15/2017/1 на основании подпункта 9.2.1 конкурсной до-
кументации повторный конкурс признан несостоявшимся в связи 
с тем, что по окончании срока подачи заявок подана одна заявка 
на участие в повторном конкурсе.

ООО «Тувинская горнорудная компания»  
сообщает о начале проведения общественных обсуждений 

проекта ТЗ оценки воздействия на окружающую  
среду намечаемой деятельности

Объект намечаемой деятельности: «Отработка пласта 2 
«Улуг» Каа-Хемского месторождения. Дополнение №2». Мес-
торасположение намечаемой деятельности: 17 км юго-вос-
точнее г. Кызыла Республики Тыва. Цель намечаемой деятель-
ности: добыча каменного угля на Каа-Хемском месторождении 
(изменение производственной мощности). Наименование и ад-
рес заказчика: РТ, Кызылский кожуун, р.п. Каа-Хем, ул. Угольная.  
Тел./ф. 8(394)229-10-20. Е-mail: info@tuvagrk.ru. Исполнитель ОВОС: 
ООО «СибПроектГрупп», РФ, г. Новосибирск, 630015, пр. Дзержинско-
го, 1/3, офис 801, e-mail: sibprojectgroup@yandex.ru. Примерные сроки 
проведения: 30 дней со дня опубликования информации. Ответствен-
ный за организацию общественного обсуждения: администрация 
Кызылского кожууна: Республика Тыва, Кызылский кожуун, пгт. Каа-
Хем, ул. Таежная, 20. Форма общественного обсуждения: сбор заме-
чаний и предложений. Место и время проведения общественного 
обсуждения: 14.12.2017 г. в 12:00 ч. по адресу: Республика Тыва, Кы-
зылский район, р. п. Каа-Хем, ул. Таежная, д. 20, 3-й этаж, актовый зал. 
Сроки и место доступности информации: проект ТЗ и предваритель-
ные материалы по оценке воздействия на окружающую среду намечае-
мой деятельности доступны для рассмотрения заинтересованных лиц с 
13.11.2017 г. по 13.12.2017 г. по адресам:

—  Республика Тыва, Кызылский кожуун, р. п. Каа-Хем, ул. Таеж-
ная, 20, администрация, 3-й этаж, приемная;

—  Республика Тыва, Кызылский кожуун, р. п. Каа-Хем, ул. Уголь-
ная, здание АБК, приемная.

Замечания и предложения в письменном виде от общественности 
и всех заинтересованных лиц по представленным материалам могут 
быть оставлены до 13.12.2017 г. по вышеуказанным адресам, где будут 
установлены ящики для сбора комментариев, или следующими спосо-
бами: по почте по адресу: 667901, РФ, Республика Тыва, Кызылский 
кожуун, р.п. Каа-Хем, ул. Угольная, здание АБК; по электронной 
почте: info@tuvagrk.ru.

Контактное лицо: Куликов Валерий Михайлович —  
8-394-229-10-26; Чамзы Чимис Эресовна — 8-394-229-21-88.

Поступившие замечания и предложения будут учтены и дополне-
ны в окончательном варианте ТЗ на ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«ООО «Тувинская горнорудная компания»  
сообщает о начале проведения общественных 
обсуждений проекта ТЗ оценки воздействия  

на окружающую среду намечаемой деятельности
Объект намечаемой деятельности: «Разработка Чаданско-

го каменноугольного месторождения. 1 этап». Месторасположе-
ние намечаемой деятельности: 20 км восточнее г. Чадан Респуб-
лики Тыва. Цель намечаемой деятельности: добыча запасов угля 
на Чаданском месторождении (изменение производственной мощ-
ности). Наименование и адрес заказчика: РТ, Кызылский ко-
жуун, р. п. Каа-Хем, ул. Угольная. Тел./ф. 8(394)229-10-20. Е-mail:  
info@tuvagrk.ru. Исполнитель ОВОС: ООО «СибПроектГрупп» 
РФ, г. Новосибирск, 630015, пр. Дзержинского 1/3, офис 801,  
e-mail: sibprojectgroup@yandex.ru. Примерные сроки проведения:  
30 дней со дня опубликования информации. Ответственный за орга-
низацию общественного обсуждения: администрация Дзун-Хемчик-
ского кожууна: Республика Тыва, Дзун-Хемчикский кожуун, г. Чадан, 
ул. Ленина, 42. Форма общественного обсуждения: сбор замечаний 
и предложений. Место и время проведения общественного обсуж-
дения: 13.12.2017 г. в 12.00 по адресу: Республика Тыва, Дзун-Хем-
чикский кожуун, г. Чадан, ул. Ленина, 42, актовый зал. Сроки и место 
доступности информации: Проект ТЗ и предварительные материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой деятельнос-
ти доступны для рассмотрения заинтересованных лиц с 13.11.2017 г. по 
12.12.2017 г. по адресам:

—  Республика Тыва, Дзун-Хемчикский кожуун, г. Чадан, ул. Ленина, 
42, приемная;

—  Республика Тыва, Кызылский кожуун, р. п. Каа-Хем, ул. Угольная, 
здание АБК, приемная.

Замечания и предложения в письменном виде от общественности и 
всех заинтересованных лиц по представленным материалам могут быть 
оставлены до 12.12.2017 г. по вышеуказанным адресам, где будут уста-
новлены ящики для сбора комментариев, или следующими способами: 
по почте по адресу: 667901, РФ, Республика Тыва, Кызылский кожу-
ун, р.п. Каа-Хем, ул. Угольная, здание АБК. По электронной почте:  
info@tuvagrk.ru.

Контактное лицо: Куликов Валерий Михайлович –  
8-394-229-10-26; Чамзы Чимис Эресовна – 8-394-229-21-88.

Поступившие замечания и предложения будут учтены и дополнены в 
окончательном варианте ТЗ на ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Валерий Подъячий принес в филиал «РГ» в Симферополе документы и спросил: «Кто мне поможет? Неужели в Крыму я по-прежнему сепаратист»?

РАКУРС Кто мешает
скандальному оппозиционеру
встречаться со своими
сторонниками? 

Зеркало без героя

Дмитрий Губарев

Д О  ОФИЦИАЛЬНОГО старта 
президентской избирательной 
кампании остается не так много 
времени. Но уже сейчас некото-
рые граждане вовсю раскручи-
вают президентскую гонку, а 
точнее — стремятся любыми спо-
собами привлечь к себе внима-
ние.

Например, на днях Тверской 
районный суд города Москвы 
отказал Алексею Навальному 
принять административный 
иск к президенту страны. В сво-
ем заявлении оппозиционер 
просил суд признать незакон-
ными действия главы государ-
ства и обещал представить на 
суде доказательства того, как 
городские администрации по 
всей России и явно по указани-
ям из Москвы нарушают его 
права. А точнее — не предостав-
ляют мест для проведения его 
акций и не согласовывают их. 

Но вот Министерство вну-
тренних дел России опублико-
вало на своем сайте перечень 
городов, где запланированные и 
согласованные на всех уровнях 
публичные мероприятия с уча-
стием оппозиционера тем не 
менее не прошли ввиду отсутст-
вия самого героя. Якутск, Ки-
ров, Чебоксары, Петрозаводск, 
Брянск… Сообщая об этом, ми-
нистерство отмечает: органы 
правопорядка предприняли все 
необходимые меры для обеспе-
чения безопасности участни-
ков этих акций, что легло на их 
личный состав дополнительной 
нагрузкой и расходами на бюд-
жет ведомства. К сожалению, об 

отмене мероприятия их чаще 
всего даже не информируют или 
делают это в последний момент.

В штабе оппозиционера объ-
ясняют это тем, что власти со-
гласовывают им мероприятия 
«на окраинах и в неприемлемое 
время». Но в мэрии Петрозавод-
ска, например, «Интерфаксу» 
заявили: предлагали Навально-
му провести митинг в местном 
гайд-парке, но на предложение 
не последовало даже ответа. 
Вспомним еще митинг против 
реновации, назначенный на 12 
июня Фондом борьбы с корруп-
цией. Столичные власти выде-
лили для этого проспект Саха-
рова.  Однако накануне, как 
всегда, в самый последний мо-
мент из фонда объявили об от-
мене акции по причине того, 
что якобы не было поставлено 
звуковое оборудование, и при-
звали всех идти на Тверскую, 
попытавшись в очередной раз 
привлечь внимание с помощью 
несанкционированного шест-
вия. 

Собственно, на скандалах и 
строится весь политический 
пиар самого громкого оппози-
ционера. А что до президент-
ских выборов, то и они сегодня 
используются лишь как повод 
для своей политической рас-
крутки. Уместно напомнить 
слова председателя ЦИК Эллы 
Памфиловой, сказанные на те-
леканале «Дождь»: «Я пони-
маю, и он это понимает, что у 
него нет шансов быть зареги-
стрированным на выборах из-за 
его судимости. Это по закону, 
это соответствует нашему рос-
сийскому законодательству». 

Сергей Жуков 

КАК не разориться на поездке в 
отпуск, разумно тратить деньги и 
не попасться на удочку мошенни-
ков? Ответы на вопросы москви-
чам помогут найти на семейном 
фестивале финансовой грамот-
ности, который пройдет 11 ноя-
бря в конгресс-центре технопо-
лиса «Москва». 

По словам организаторов, в 
ближайшую субботу с 11.00 до 
18.00 там развернется целый го-
родок с университетом, банком и 
другими тематическими площад-
ками. 

Здесь ждут всех, кто хочет гра-
мотно управлять своим личным 
и семейным бюджетом. Для ма-
леньких и уже сознательных мо-
сквичей подготовлено более 45 
мероприятий: деловые игры, ма-
стер-классы, спектакли, лекции. 
И все посвящено одной теме — 
финансам. 

На главной сцене представят 
мюзикл, покажут новые купюры 
— 200 и 2000 рублей, а заодно 
расскажут, как отличить их от 
подделок. При входе каждому го-
стю выдадут стартовый капитал 
— не реальный, конечно, а свой, 
игровой. Главное — участвовать в 
конкурсах, викторинах и выпол-
нять задания, зарабатывая выду-
манные деньги и расплачиваясь 
ими на фестивальных площадках. 

В импровизированный супер-
маркет обещают завезти более 
трех тысяч товаров и сувениров.

Самое полезное — лекции и ма-
стер-классы от финансовых кон-
сультантов и юристов. Детям от 6 

до 15 лет в игровой форме поста-
раются объяснить, откуда появи-
лись деньги и как без ущерба для 
кошелька и психики их тратить. 

Игра от экономического фа-
культета МГУ имени Ломоносова 
поможет родителям и их ребенку 
накопить на путешествие, новый 
компьютер, смартфон или вопло-
тить другую заветную мечту. 

Эксперты все раскидают по 
полочкам и выяснят, куда уходят 
деньги, как умело распределить 
траты, как не попасться на удоч-
ку мошенников, как защитить 
свои права и всем ли нужно пла-
тить налоги. 

По оценкам организаторов, 
на фестиваль придут более двух 
тысяч гостей. Вход бесплатный, 

но нужно заранее зарегистриро-
ваться на сайте вашифинансы.
рф.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Москве стартовал отборочный 
тур школьной олимпиады по фи-
нансовой грамотности, который 
продлится по 19 ноября. Очный 
этап пройдет 17 декабря в Акаде-
мии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при прези-
денте РФ. Как сообщили в сто-
личном департаменте образова-
ния, в прошлый раз участниками 
турнира стали более 10 тысяч 
человек. 

ТУРИЗМ 

По Москве-
реке запустят 
речные 
трамвайчики-
кабриолеты 

ВПЛАВЬ 
К КРЕМЛЮ

Светлана Батова

НОВЫЕ речные трамвайчики-
кабриолеты запустят в будущем 
году по акватории Москвы-реки 
в пределах столицы. Они будут 
ходить каждые полчаса, и в них 
по одному билету можно будет 
объехать на кораблике все са-
мые значимые достопримеча-
тельности города. Об этом на 
пресс-конференции, посвящен-
ной перспективам развития вод-
ного транспорта в городе, рас-
сказала Ольга Ткачева, предста-
витель компании-перевозчика. 

Речные трамвайчики, раскра-
шенные во все цвета радуги, бу-
дут брать по 40 пассажиров. 
Предполагается, что они станут 
курсировать между центральны-
ми причалами — парк Горького, 
площадь Киевского вокзала, Во-
робьевы горы, Новоспасский 
мост, причал «Зарядье» у нового 
парка у Кремля, который может 
также появиться в будущем году 
— он пока только в планах. Сами 
трамвайчики абсолютно новые — 
они скоро придут в Москву, сто-
имость каждого около 90 млн ру-
блей. «Кабриолетами» их назы-
вают за внешнее сходство.

Между тем в этом году, рас-
сказал Кирилл Евдокимов, пре-
зидент Московской ассоциации 
судовладельцев пассажирского 
флота, речной транспорт в Мо-
скве перевез около 1 млн чело-
век на 150 уже курсирующих те-
плоходах. В основном, это были 
туристические поездки и корпо-
ративы. Как транспорт Москву-
реку москвичи пока не рассма-
тривают — стоимость билета на 
кораблик начинается от 250 ру-
блей и заканчивается 900. Сезон 
не очень удался — первая полови-
на оказалась испорчена плохой 
погодой, и акватория недосчита-
лась порядка 100—200 тысяч 

пассажиров. Судовики возлага-
ют большие надежды на буду-
щий год, когда в Москве пройдет 
чемпионат мира по футболу, ко-
торый привлечет дополнитель-
ных туристов. Хозяева компа-
нии, закупающей новые трам-
вайчики, не исключают возмож-
ность, что перевозки между 
«Лужниками», где пройдут мат-
чи ЧМ, и гостиницей «Украина» 
будут осуществляться именно на 
них по реке.

Между тем открытие регуляр-
ных пассажирских маршрутов 
по Москве-реке тоже не за гора-
ми. Как отметил присутствовав-
ший на пресс-конференции за-
мруководителя столичного де-
партамента транспорта Дмит-
рий Пронин, ведомство вместе с 
Высшей школой экономики сей-
час заканчивает разработку пер-
вых маршрутов — их представят, 
скорее всего, до конца года. Про-
езд на них будет значительно де-
шевле стоимости билетов на эк-
скурсионных теплоходах. Прав-
да, точных сумм пока не называ-
ли. Но при их организации по-
дразумевается дополнительное 
субсидирование перевозчикам 
от города — так же как город до-
плачивает владельцам автобу-
сных компаний.
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КСТАТИ
Туристов в столице уже довольно 
много — в этом году, по словам ру-
ководителя департамента спор-
та и туризма Николая Гуляева, 
Москва приняла порядка 19 мил-
лионов путешественников. 
Из них около 4 миллионов — ино-
странцы, остальные — россияне. 
Приток туристов ждут и на но-
вогодние каникулы, когда в сто-
лице откроется уже ставшим 
традиционный фестиваль «Пу-
тешествие в Рождество». Улицы 
украсят инсталляции и тысячи 
лампочек. По словам Николая Гу-
ляева, уже сейчас гостиницы от-
мечают повышение спроса на но-
мера на 20% на время проведения 
фестиваля. 

В этом году российскую столицу 
уже посетили 4 миллиона ино-
странных туристов.

ФИНАНСЫ В столице пройдет фестиваль
финансовой грамотности 

Мастер-классы 
от купюр

Маленьких и взрослых москвичей ждут деловые игры, мастер-классы, 
спектакли, лекции. 
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Владимир Емельяненко 

Н
оябрьский 2017 года вы-
игрыш в лотерею 506 мил-
лионов рублей — рекор-

дный за всю историю России — 
сделал неизвестного воронежца 
долларовым миллионером. Ему, 
как и прежним четверым победи-
телям лотереи, все без исключе-
ния, включая финансовых анали-
тиков, рекомендуют оставаться 
инкогнито. Почему?  

Наталья Зарубина, доктор фи-
лософских наук, профессор МГИ-
МО показывает данные послед-
него «денежного» исследования 
ФОМ. Оно обнажает проблемы  
финансового мышления согра-
ждан — злоупотребление креди-

тами, игнорирование финансо-
вых рисков, отрицание страхо-
вых услуг в принципе и неверие в 
льготы. И, наконец, отказ откла-
дывать на «черный день», счи-
тая, что он не наступит или «мы в 
нем живем».  

— Противоречия, которые не-
сут в себе функции денег, в пол-
ной мере отражаются на романе 
россиян с наличностью, — счита-
ет автор бестселлера «Деньги как 
социокультурный феномен» На-
талья Зарубина. — Аксиомой вза-
имоуважения между денежными 
знаками и человеком остаются 
постулаты немецкого философа 
Георга Зиммеля. Он обосновал, 
что деньги, интегрируя — отчуж-
дают, освобождая — создают но-

вые зависимости, рационализи-
руя — порождают иррациональ-
ность. Тот, кто принял эти прави-
ла игры, строит верные кон-
струкции финансового поведе-
ния. Тот, кто о них не знает или 
посмеивается над «ученостью», 
руководствуется некоей денеж-
ной магией. На уровне фольклор-
ных представлений считается, 
что «справедливая воля» распре-
деляет деньги между людьми, 
а случайно пришедшие деньги 
воспринимаются как «чужая 
доля», «фарт» или везение. 

Чтобы понять на какой стадии 
финансового рационализма или 
гипноза находится типичный 
россиянин, и потребовалось ис-
следование ФОМ. Его необыч-
ность в том, что оно шло с участи-
ем финансовых консультантов, 
вычленявших модели финансово-
го поведения общества. На один 
из первых вопросов консультан-
та: «Какие цели вы перед собой 
ставите?» 67 процентов опро-
шенных ответили: «А какие цели 
бывают?» Итог: 63 процента при-
ходят не со своими целями. Вто-
рая проблема — перекредитован-
ность мелочами (42 процента). 
Люди берут в кредит мобильные 
телефоны, турпутевки и даже оде-
жду, а на длительные приобрете-

ния — мебель, жилье, бытовую 
технику — как правило, берется 
лишь третий — пятый кредит, рас-
платиться с которым собираются 
в надежде на везение:  «как-то так 
сложится, что за всё расплатим-
ся».  В 39 процентах случаев 
опрошенные соглашались с кон-
сультантами, что без кредита 
можно было бы обойтись.

 У 87 процентов нет «занач-
ки». Аргумент, что «черный день 
не наступил, но запас помогает 
достичь многих финансовых це-
лей», не работает почти в 79 про-
центах случаев. Еще больше — 91 
процент считают страховые 
услуги  легальным «мошенниче-
ством», около 61 процента не 
знают о льготах и вычетах по 
страховке, а из 39 процентов зна-
ющих о них 24 ими не пользуют-
ся, потому что «это слишком 
сложно». 

В итоге исследование ФОМ 
«Что для вас значат деньги?» 
дало следующие результаты: око-
ло 70 процентов россиян все же 
рационалисты (для 63 процентов 
— деньги  обеспечивают будущее 
семьи, для 17 процентов — награ-
да за труд), чуть более 30 процен-
тов — люди ситуативного поведе-
ния, подверженные гипнозу де-
нег. 

— Причем даже в сегменте пра-
гматиков растет число тех, кто 
полагается на авось, — говорит 
старший научный сотрудник ла-
боратории экономико-социоло-
гических исследований НИУ 
ВШЭ Денис Стребков. — Что меня 
поразило, так это то, что за 20 
лет, несмотря реформы, почти 
ничего не изменилось в структу-
ре распределения ценности де-
нег. Выросло лишь число тех, кто 
считает, что «деньги — мерило 
собственного успеха». Надежду 
дает и заметное снижение числа 
тех, кто считает, что деньги — 
«способ тратить, ибо мы не зна-
ем, что нас ждет». 

И Зарубина, и Стребков до-
стижением исследования счита-
ют то, что люди открыто призна-
ют свою зависимость от денег, но 
что еще более важно — хотят, но 
не умеют освоить инструменты 
управления финансовыми пото-
ками. 

— Целеполагание на авось у нас 
выше, чем на финансовое право, 
потому что наше рыночное обще-
ство молодо, — считает Наталья 

Зарубина. — И мифологемы — 
«деньги — мерило личного успе-
ха» и «деньги — это разрушение  
человеческой солидарности» 
тоже относительно молоды и ме-
няются. С появлением виртуаль-
ных денег они начинают воспри-
ниматься как стихия, господство 
случайностей, которые рацио-
нально не познать. Их можно пре-
дугадать, «загипнотизировать» 
харизмой личности или выигры-
ша. Что для части общества ста-
вит деньги вне моральных оценок. 

Как показал опрос ФОМ, боль-
шинство тех, кто подвержен гип-
нозу денег, готовы делегировать 
финансовую ответственность, не 
хотят изучать сложную инфор-
мацию, а предпочитают выби-
рать готовое решение. Эти дан-
ные убеждают социологов в том, 
что взаимоотношениям с деньга-
ми и финансовому поведению не-
обходимо учить в школе. И зна-
ния давать комплексно — выде-
лить в цикл точных и гуманитар-
ных дисциплин. Так же стоит учи-
тывать, что дети учатся еще и на 
примере семьи. 

Появление на финансовом рынке виртуальной валюты пока не избавило 
нас от привычки к дедовскому способу хранить деньги.

ЯВЛЕНИЕ «ВКонтакте» 
увидела истинное лицо 
современной молодежи 

Поколение 
хайпа

Наталья Лебедева

ЕСЛИ завтра подрастающее поколение лишить соцсе-
тей, у них начнется паника. А если на их страничке не бу-
дут появляться записи, они начнут сомневаться в своем 
существовании. Но при этом они верят в дружбу и мечта-
ют о семье. Соцсеть «ВКонтакте», уверяющая, что их 
пользователи — 93 процента россиян от 14 до 25 лет, выя-
снила, о чем мечтает и чего боится «поколение миллени-
алов».

«В Интернете мозг будто отключается, и уже ничего 
не помнишь». Для абсолютного большинства жизнь без 
соцсетей немыслима. Там они узнают последние ново-
сти, общаются с друзьями,  смотрят фильмы и слушают 
музыку. А еще регулярно обновляют свои паблики. 
81 процент молодых людей на полном серьезе говорят 
о том, что если нет сообщения о победе, то и победы 
нет.

Виртуальный образ часто нравится им больше, чем 
настоящий. В ход идут взятые на прокат за 1000 рублей 
коробки от новых смартфонов и селфи на фоне чужого 
дорогого автомобиля. Лишь каждый третий готов при-
нять себя настоящего. 

Но выставляя жизнь напоказ, они искренне боятся, 
что кто-то узнает про них что-то личное. Поэтому регу-
лярно «чистят» свои следы присутствия в Интернете. 
На условиях анонимности признаются: «мое окружение  
догадывается, чем я занимаюсь, но зачем их лишний раз 
шокировать».

Но живущие в Сети молодые люди не потеряли связи 
с миром реальным и предъявляют в нем к себе высокие 
требования. Каждый третий больше всего боится не 
оправдать своих же ожиданий. А главная, по их мнению, 
преграда на пути к успеху — богатству, счастью и интере-
сной работе — это лень.

Большинство миллениалов считают себя самодоста-
точными и самостоятельными. И убеждены, что родите-
ли не ограничивают их свободу. Но при этом мнение ро-
дителей для них очень важно. И именно родители для 
большинства остаются главным примером для подража-
ния. В пятерку кумиров молодежи также попали Иисус 
Христос, Владимир Путин, инженер-изобретатель и мил-
лиардер Илон Маск.

Большинство не готовы стоять по трое суток в очере-
ди за последним айфоном,64 процента опрошенных уве-
ряют, что не следуют трендам, — это бездумно и глупо — 
но стараются следовать за своими потребностями.

Сотни виртуальных друзей и подписчиков никогда 
не станут для них настоящими друзьями, которых мо-
жетбыть не больше пяти. Это самые близкие и надеж-
ные люди, им нельзя простить только одного — преда-
тельства. С любовью тоже не все так просто. Среди де-
вушек 68 процентов уверены, что они в этих отноше-
ниях состоят, а среди парней — всего 45. Но каждый 
четвертый уверен, что главное в жизни — это семья. 
И лишь 15 процентов ставят во главу угла деньги и ка-
рьеру.

КСТАТИ
Советы взрослым:
— У вас нет одной кнопки, одного кумира, чтобы влиять на 
них.
— Помогите им бороться с ленью и не давите на вопросы о 
внешности.
— Рассказывайте им новости в соцсетях и показывайте ви-
део в Сети.
— Помогайте им быть счастливыми, и они ответят вза-
имностью.
— Пишите им.
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Музеи Михаил Пиотровский: Лувр — Абу-Даби: новый культурный мост между 
цивилизациями

Великие в глуши
Елена Яковлева

Н
а этой неделе торже-
ственно открылся 
уникальный музей-
ный центр «Лувр. 
Абу-Даби», собрав-

ший все знаковые фигуры музей-
ного мира. Впечатлениями от от-
крытия нового культурного мо-
ста между цивилизациями с «РГ» 
поделился только что вернув-
шийся из Абу-Даби директор Эр-
митажа Михаил Пиотровский. 

Давно задуманное предприя-
тие, которое 8 ноября заверши-
лось большим успехом, вначале 
всем нам казалось немного аван-
тюрным. Дело в том, что в Абу-Да-
би решили создать универсаль-
ный энциклопедический музей, 
представляющий самые разные 
культурные (и не только) идеоло-
гии. Но такие энциклопедические 
музеи возникают только в эпоху 
империй. Великие — Лувр, Эрми-
таж, Британский музей, Метропо-
литен — имперские музеи. И мно-
гие считали, что невозможно со-
здать новый имперский музей 
в неимперские времена — обста-
новка не та.

Но предприятие закончилось 
большим успехом. Все получи-
лось. 

Самое главное, что приобрел 
Абу-Даби — это имя Лувра, его 
бренд. Хотя в осуществлении это-
го проекта вовлечены 13 фран-
цузских музеев, имя Лувра, про-
данное Эмиратам на 30 лет, это, 
конечно, самое важное. 

В центре будут происходить 
выставки самых интересных ве-
щей из французских музеев, но 
главное в новом универсальном 
музее — это по-новому представ-
ленный диалог культур. Новизна 
тут как раз в прямом диалоге. 
Вещи различных цивилизаций 
представлены в многообразном 
сопоставлении. Например, рядом 
выставлены погребальные маски 
— египетские, мезоамериканские, 
римские. Или показ  вместе 
скульптуры Мадонны, Изиды с 
Осирисом и африканской скуль-
птуры матери — на такие нарочи-
тые параллели не все решались.  

Тему мостов между цивилиза-
циями продолжают специальные 
разделы нового музея, посвящен-
ные великим торговым путям: 
Шелковому, Аравийскому. Спе-
циальный раздел также посвящен 
географическим открытиям, сде-
лавшим район Персидского зали-
ва активной частью активного 
исторического действа и обяза-
тельных при этом культурных об-
менов. И так до современности.

Восхитительно само здание 
музея, созданное великим архи-
тектором Жаном Нувелем. Его 
чествовал в своей речи специаль-
но прилетевший на открытие 
президент Франции Эмманюэль 
Макрон, кстати, начавший свою 

речь с цитаты из Достоевского — 
про красоту, которая спасет мир.

Жану Нувелю удалось создать 
в Абу-Даби, городе с европейски-
ми небоскребами, нечто совре-
менное арабское. Он создал эта-
кий плоский гриб-купол, метал-
лические структуры которого 
подражают переплетениям паль-
мовых ветвей, когда из них в 
оази сах делаются хижины. Я, 
кстати, в таких хижинах жил и 
должен сказать: похоже. И весь 
ансамбль музея с виду  напоми-
нает белый арабский город, эта-
кую медину на берегу моря. 

Этот музей создан в действи-
тельно тяжелое время, когда все 
друг с другом цапаются, а здесь, в 
Абу-Даби, сквозь все это начато 
наступление красоты и культуры. 
Так мы — все вместе — боремся и 
завоевываем территории для 
культуры, а не для политических 
потасовок. Сегодня как никогда 
нужно объединять усилия в защи-
ту культуры — сохранять и восста-
навливать разрушенные памят-
ники на Ближнем и Среднем Вос-
токе, осваивать языки друг друга. 
На эту тему в Абу-Даби — в присут-
ствии нескольких правителей из 

разных стран — прозвучали самые 
проникновенные речи.

И пусть никому это не пока-
жется продолжением «колони-
альной» культурной политики. 
Время колонизаций давно смени-
лось временем деколонизаций, и 
здесь не Лувр что-то навязывает 
Эмиратам, а Эмираты настоя-

тельно просят и покупают у Лувра 
его мировую культурную извест-
ность. Они, кстати, заплатили ог-
ромные деньги — более 500 мил-
лионов евро — за право 30 лет 
пользоваться брендом Лувра. 
Я помню горячие споры во Фран-
ции на тему «Можно ли вот так 
брать деньги за искусство?». Но в 
результате все случилось. И на 
фоне часто невеселых политиче-
ских событий прошел большой 
праздник культуры и появился 

новый универсальный музей с но-
вым диалогом культур, с понима-
нием их равенства друг с другом и 
возможностью беседы об этом.

А мировыми первопроходцами 
в этом деле были Эрмитаж и музей 
Гуггенхейма. Когда мы начали от-
крывать центры Эрмитажа в 
мире, мы понимали, что в жизни 

музея обязательно наступает мо-
мент, когда собранным и исследо-
ванным можно и нужно делиться. 
Для этого и создаются разные вы-
ставочные центры великих музеев 
по всему миру. И наш «Эрмитаж —
Амстердам» — блестящий пример. 
Но мы там все-таки всегда расска-
зываем об Эрмитаже как об осо-
бом учреждении с особым духом. 
А в Абу-Даби Лувр обозначен 
лишь в названии и в общей худо-
жественной идее.  Кстати, во 

Франции, обсуждая вопросы со-
здания Лувра в Абу-Даби, прини-
мали во внимание опыт Эрмита-
жа. Анри Луаретт, бывший дирек-
тор Лувра и один из главных мото-
ров проекта в Абу-Даби, говорил в 
интервью, что они оглядывались 
на наш пример. 

Хочу сказать, что создание му-
зейных центров внутри России — 
это того же уровня события. И 
нам при их создании важно не 
скатиться на простую бюрокра-
тическую дорожку: вот давайте 
создадим новое учреждение, га-
лочку поставим. Надо помнить, 
что при создании таких центров 
всегда создается новая суть.

Мы видим, как набирают силу 
новые процессы. И пусть никто 
не восклицает: ну наконец-то че-
рез 10 лет они построили центр. 
10 лет — это вообще ничто для 
того, чтобы придумать и осуще-
ствить гениальный культурный 
проект, да еще и собрать коллек-
цию. Это в самом деле очень 
трудно и затратно, но очень се-
рьезно. В сто раз серьезнее мно-
гих военных проектов.

Когда в современном геополи-
тическом контексте появляется 

межцивилизационный культур-
ный мост — это очень существен-
ный результат. Есть к тому же 
надежда на то, что в новый музей 
придет местная молодежь и будет 
воспитываться на таких культур-
ных представлениях. И не где-то 
там, за границей, а здесь, у себя, 
она будет видеть и правильно вос-
принимать сродство культур. 

В Абу-Даби сейчас произошло 
нечто похожее на историю Екате-
рины Великой, создавшей Эрми-
таж. Богатая Россия тогда покупа-
ла замечательные художествен-
ные коллекции, а все морщились: 
в такую глушь едут такие карти-
ны! Но привезенное когда-то в 
глушь потом стало совершенно 
новым организмом, и получился 
прекрасный мировой музей, 
внесший важнейший вклад в раз-
витие русской культуры. Так что 
Эрмитаж — это своего рода миро-
вая модель, и созданный в Абу-Да-
би музей немножко похож на ког-
да-то созданный Эрмитаж — дай 
бог им здоровья и процветания.

Акцент

 В самом начале этот проект 
многим казался авантюрой

Акцент

 Даже среди прагматиков 
растет число тех, кто полага-
ется на авось и не откладыва-
ет деньги на черный день
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ЦЕННОСТИ В чем философия денег по-русски  

Роман с наличностью

Михаил Пиотровский: на фоне 
часто невеселых политических 
событий прошел большой празд-
ник культуры.

РАКУРС В Усолье-
Сибирском открыли 
памятник Дяде Степе 

Вы, товарищ, 
выше всех

Надежда Столярчук, «Российская газета», Иркутск

В УСОЛЬЕ-СИБИРСКОМ появился свой Дядя Степа — 
милиционер. По инициативе местных стражей порядка 
скульптуру с героем знаменитого произведения устано-
вили на одной из центральных улиц, возле городского от-
дела полиции. Создал скульптуру Иван Зуев, умелец из 
поселка Тельма.  

— Дядя Степа — образ собирательный. Уже прошло бо-
лее 60 лет с момента публикации знаменитой поэмы, 
но и сегодня сотрудники полиции спасают человеческие 
жизни, следят за порядком на дорогах, ловят хулиганов. 
К любому современному дяде Степе всегда можно обра-
титься за помощью, — говорит замначальника полиции 
МО МВД России «Усольский» Александр Дедюро. 

Несмотря на то что композиция появилась буквально 
на днях, горожане уже вовсю фотографируются на фоне 
легендарного персонажа. Появилась и традиция: погла-
дить птичку и загадать желание. 

Сюжет классический: Дядя Степа достает из светофора птен-
ца и отдает его девочке, а она потом выпустит птицу на волю.

Как социальные сети учат грамотности 
rg.ru/art/1463494
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ТЕАТР В Санкт-Петербурге 
выступила 
Пекинская опера

Кому на «уси» 
жить хорошо

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

АРТИСТЫ из Пекина показали на сцене Мариинского те-
атра спектакль «Военачальницы из дома Ян». В зрелище 
завораживало все: и необычная манера пения, и балетные 
сцены, напоминающие скорее акробатические номера с 
элементами боевых искусств, и пышные костюмы, и из-
ощренный грим (художник Чжао Цзиньшэн).

Режиссер Чжэнь Ицюй взял известный фольклорный 
сюжет, изложенный в опере Чжана Фу: столетняя хозяйка 
большого дома Шэ из империи Сун празднует 50-летний 
юбилей своего внука. Самого юбиляра нет: он воюет на 
дальних рубежах, защищая границы империи. И когда 
ровно в этот день приходит известие о его гибели, на за-
щиту родины отправляется все женское население дома 
Ян. Причем сама столетняя Шэ становится во главе армии, 
а ее боевитые правнучки возглавляют штурмовые отряды.

В Пекинской опере существуют два отдельных жанра: 
спектакли «гражданские», про любовь («вэньси»), и «во-
енные» («уси»). На Мариинской сцене представили ти-
пичный «уси», где восточные единоборства, замыслова-
тые па сценических сражений составляют едва ли не поло-
вину действия. Причем наряду с артистами «шэн» (муж-
ской балет с очень сложными номерами) боевые искусст-
ва демонстрировали и вокалистки. Нельзя было не восхи-
титься мастерством Гуо Фаньзця в роли Гуйин: в сложней-
шем многослойном наряде, украшенном флагами, перья-
ми, заплечным ранцем, она наряду с вокалом демонстри-
ровала отличную балетную выучку. 

Еще до 20—30-х годов прошлого века петь в Пекинской 
опере дозволялось лишь мужчинам, и даже зрительницам 
в театре отводились лишь специальные «женские» места. 
Спустя всего несколько десятилетий эмблемой Пекин-
ской оперы становится спектакль, где звучит «женская 
тема», причем в таком вот военно-героическом, сугубо 
«мужском» варианте. 

Персона Инна Чурикова рассказала о том, как рождалась королева

Монаршья милость
Александр Ярошенко

Недавно народная артистка 
СССР Инна Чурикова явилась в 
роли Елизаветы II в пьесе Питера 
Моргана «Аудиенция». Что общего 
у королевы Британии с Пашей 
Строгановой из «Начала», худож-
ницей Таней Теткиной, для кото-
рой «в огне брода нет», Ниловной 
из горьковской «Матери» или Ко-
миссаром из «Оптимистической 
трагедии»? Их, разных, объедини-
ла личность актрисы. Ее знания о 
жизни, ее мудрая интуиция. Спо-
собность собрать образ бытия — и 
транслировать некую философию 
нашей жизни, столь близкую и по-
нятную, что и ты каждую минуту 
готов вскричать: надо же, ведь я 
это тоже видел, тоже знаю, тоже 
пережил, но никогда не думал об 
этом так просто, серьезно и глубо-
ко. Она не играет своих героинь — 
она заново проживает их судьбы, 
видя в них нечто глубинное, глав-
ное, общее.

С ведущей актрисой театра 
«Ленком», обладательницей «Се-
ребряного медведя» Берлинского 
кинофестиваля за лучшую жен-
скую роль встретился наш корре-
спондент Александр Ярошенко, 
который и записал монолог жен-
щины, быть современником кото-
рой честь и счастье.

Про английскую королеву 
и крымскую свинью

Где я подсматриваю своих ге-
роинь? Ну где я могу английскую 
королеву подсмотреть? Смотрю 
много фильмов о ней. Хронику 
смотрю и понимаю, что она об-
ыкновенный человек. Это такое 
редкое и такое полезное качество 
для монарха — оставаться обык-
новенным человеком.

Королева Англии Елизавета II 
— она королева в воспитании, в 
окружении, в церемонии. А в 
остальном человек. Обыкновен-
ный. Как-то мой муж Глеб Пан-
филов показал фотографию, где 
она стоит, как моя мама старень-
кая, в платочке, в куртке и рези-
новых сапогах. Но и в той про-
стоте было видно огромное до-
стоинство.

Она как-то сказала Тэтчер: 
«Не все вам под стать, госпожа 
премьер-министр, не у всех та-
кие замечательные качества и не 
у всех такая сила воли. Я же долж-
на думать и о других. О тех из нас, 
кто просто обычный. Кто должен 
дважды прочесть текст, прежде 
чем понять. И я такая же, как они. 
По-вашему, я размазня», — за-
ключила королева Елизавета. Вот 
такой я ее и показала в спектакле 
«Аудиенция».

Очень многое зависит от ре-
жиссера. Если режиссер чувству-
ет артистку, то это уже совмест-
ное дело, у меня-то совместное 
дело с Глебом Панфиловым, пото-
му что Глеб увидел, что я не толь-
ко смешная, не только Баба-яга, 
которую я играла в ТЮЗе, а и что-
то другое могу.

Мне, например, в ТЮЗе дава-
ли роль купчихи вот с та-а-акой 
грудью, и на каждой груди чайни-
ки нарисованы.

Или роль свиньи. Помню, на 
распределении ролей написано 
было: «Свинья — Чурикова». Я 
пошла к режиссеру и говорю: 
«Пожалуйста, я вас очень прошу, 
не назначайте меня на эту роль, я 
не хочу играть свинью, я вас умо-
ляю, не надо». И что он делает, 
как вы думаете? Он встает на ко-
лени и говорит: «Никто так та-
лантливо свинью не сыграет, как 
ты». И я поняла, что мне никуда 
не деться, ведь я только-только 
пришла в театр. Сшили мне что-
то темно-бордовое, жуткое… На 
прогоне спектакля я очень бы-
стро бегала, режиссер Хомский 
мне говорил: «Чурикова, вы так 
быстро бегаете, как крымская 
свинья». Оказывается, южные 
свиньи на длинных ногах. А у 
меня был такой костюм, с откры-
тыми ногами.

Про чувство Родины
Во мне очень многое, если не 

все, от корней, от земли, если хо-
тите. Родилась я в башкирском 
городке Белебее, оттуда меня 
мама на руках увезла. Я там боль-
ше никогда не была. Никогда…

Потом была деревня Наполь-
ная, в которую меня мамочка от-
правила к бабушке в Рязанскую 
область. Невероятно, но весь 
этот дух деревни во мне остался. 
Я спала на русской печке.

Мама меня рожала долго, му-
чилась несколько часов. Соседки 
по палате всполошились, гово-
рят: «А где же Лиза? Может, она 
померла?..»

Когда мама по стеночке, чуть 
живая зашла в палату, то на во-
просы, что так долго, она через 
силу ответила: «Я же вам сказа-
ла, что буду рожать королеву, я ее 
родила…» Это мне мама расска-
зала давным-давно.

Почему меня назвали Инна? 
Я родилась в 1943 году. Мама на-
писала папе: родилась девочка, 
как ты думаешь ее назвать? Он 

пишет, назови ее Ирина. Мама 
подумала, что в деревне все бу-
дут звать меня Арина, и не захо-
тела этого. Так и назвала меня 
Инна.

А вообще мне Арина очень 
нравится.

Большая часть детства прош-
ла в селе Коренево, что в Подмо-
сковье, у другой бабушки.

Чувство Родины у меня от ба-
бушки, от того, что я жила в де-
ревне с ней и с людьми абсолют-
но на равных. Помню, была ка-
кая-то тетка, у которой был сад. Я 
так ждала, когда курочка снесет 
яичко, брала это яичко, говори-
ла: «Бабушка, я пойду яблок ку-
плю». И я с яичком шла к той жен-
щине, отдавала его ей, а она соби-
рала мне упавшие яблоки с чер-
вячками. И мы с соседской девоч-
кой сидели в стоге, ели червивые 
яблочки и разговаривали. Бесе-
довали. Нам лет по шесть, не 
больше. Вся Россия начиналась с 
этого стога, с этих яблочек. А вы 
спрашиваете, как Ася Клячина 
получилась. Из того самого стога 
и получилась…

Я не люблю говорить про па-
триотизм, любовь к Родине, скре-
пы. Зачем говорить? Это надо 
чувствовать — тихо и глубоко.

Кстати, несколько лет назад 
там поставили памятник моей ге-
роине Паше Строгановой из 
фильма «Начало». Это как-то не-
обычно для меня. Да, необычно, 
но не более…

Про новости, Интернет 
и американское кино

Мне часто бывает страшно. 
Если смотреть телевизор, то 
страшно. Пришел идиот на «Эхо 
Москвы», взял и ножом полоснул 
девочку по горлу. Я часто телеви-
зор не понимаю.

Показывают одну какую-то 
патологию, не знаю, наверное, 
это притягивает зрителя. Рей-
тинг.

Кино. Сейчас же как кино сни-
мают? Все молодые, все краси-
вые. Любит, не любит, ушел, при-

шел, снова ушел. И месяцами, го-
дами показывают одно и то же. 
Такое впечатление, что по теле-
визору на всех каналах идет ка-
кой-то многолетний сериал.

Сегодня в тренде американ-
ское кино. Высокотехничное, 
клиповое, но души в нем нет. Фе-
дор Бондарчук, например, сни-
мает только такое кино.

Но это не наше кино, не то, на 
котором мы воспитывались, к ко-
торому привыкли. Но зато туда 
ходят молодые люди. Молодые 
люди, которые едят попкорн. 
Помню, я смотрела фильм среди 
молодых жующих людей.

Зритель в моем понимании 
должен дышать или не дышать, 
смеяться или тайком слезу выти-
рать. Он должен чувствовать и 
что-то выносить в душе после 
просмотра, но не жевать. Когда 
мы едим, душа молчит…

Есть канал «Культура», кото-
рый можно смотреть, там пока-
зывают документальное кино о 
писателях, о художниках, об ак-
терах, мне это очень нравится, 
встречи с какими-то интересны-
ми людьми. Вообще встреча с ин-
тересным человеком — это пода-
рок.

Новости тоже смотрю, по од-
ной причине — надо знать, где 
живу и что сейчас сносят, а что 
строят.

Я не могу сказать, что я с Ин-
тернетом на «ты». Лия Ахеджако-
ва мне завидует, говорит: «Слу-
шай, ты умеешь сообщения пи-
сать!» Я говорю: «Да, умею, я 
тебе уже посылала, но ты не отве-
чаешь». Она не умеет...

Еще какие-то вещи, которые я 
не могу понять, спрашиваю сына, 
а он говорит: «Мама, это же так 
просто…»

Страшно, что происходит в 
мире. Люди врут как никогда. 
Ваша журналистика врет. И это 
нормальный способ существова-
ния. Не наврешь — тебе не запла-
тят деньги. Не покажут, не опу-
бликуют. И люди вынуждены тер-
петь.

Про то, как переходить 
дорогу

Картина «Курочка Ряба»? Я 
согласилась там сниматься 
только потому, что режиссер 
был Андрон Кончаловский, а это 
звучит гордо. Ведь очень много 
тех, кто ставит картины, а я не 
знаю, режиссеры ли они или еще 
кто-то?

Ко мне сразу как-то пришло 
чувство этой женщины, Аси Кля-
чиной, потому что рядом был на-
стоящий режиссер — с ним себя 
чувствуешь свободной, потому 
что очень доверяешь. И если 
вдруг ты не туда куда-нибудь, то 
он обязательно вырулит.

Еще очень помогли люди той 
деревни, где мы жили, когда сни-
мали картину. Это Горьковская 
область, деревня была напротив 

Оки. Люди были чудные. Жили 
просто. Реакции простые, дет-
ские, прекрасные, добрые… В той 
деревне был единственный му-
жик, который не пил, его Саша 
звали. Он второй этаж построил, 
и сортир у него на улице был уже 
поцивильнее. Но в доме у него ма-
тюгались страшно. Жена его Зоя, 
дочери что-то говорили: «Ты что 
ж не положила в холодильник-то, 
туды тебя растуды». Это было 
легко и естественно. Когда у нас 
стали бороться с матом, я думаю, 
елки-моталки, маты же часто бы-
вают очень важными в человеке. 
Главное, чтобы не похабно... А 
когда матерок как дыхание, чело-
веку-то легче от этого. Выдохнул 
и пошел. Без мата Ася была бы 
фальшивая.

Я и у Васи Сигарева в фильме 
«Страна ОЗ» тоже ругалась, по-
тому что без этого нет юмора. Не 
возникает этого. Ну что делать?

Могу ли я в жизни ругнуться? 
С трудом. Бывает ситуация — без 
мата трудно.

Запомнила. Как-то я не могла 
перейти дорогу. Стою напротив и 
не могу перейти: едут и едут. Зе-
леный горит, не зеленый, никто 

не обращает внимания. И я вдруг 
выхожу и говорю: «Стойте!» И 
машина остановилась, и я прош-
ла. А что делать? Мне нужно в те-
атр, я не могу перейти дорогу. 
Сказанула и перешла.

Про советские звания, 
память о Союзе и Украину

Вообще если бы мне Глеб не 
встретился, то у меня была бы 
другая актерская жизнь. Не знаю, 
какая, но другая точно.

Знаете, я не нахожу себе ме-
ста, честно, когда обо мне гово-
рят «великая». Я же знаю, что это 
не так, что ко мне это не имеет ни 
малейшего отношения. Я просто 
нормальная артистка.

Звание? Мне проще, когда 
объявляют просто Инной Чури-
ковой, хотя понимаю, что звание 
народной артистки Советского 
Союза сегодня не девальвирует-
ся. Нас ведь все меньше и меньше 
становится…

Я получила это звание одной 
из последних, мне его вручал ви-
це-президент СССР по фамилии 
Янаев. Помню, как у него руки 
тряслись. От волнения. Он так не-
жно на меня смотрел и говорил 
какие-то безумно высокие слова.

У меня осталась хорошая па-
мять о Советском Союзе. Потому 
что мы были едины. Украина — 
Родина. Казахстан — Родина. Я не 
знаю, как чувствовали себя, до-
пустим, казахи и молдаване. Мо-
жет быть, они себя и не чувство-
вали комфортно. Но когда я была 
в Алма-Ате или в Кишиневе, мне 
искренне казалось, что я на Роди-
не.

Про Инну Чурикову никогда в 
Интернете не читаю, мне это не-
интересно. Важнее знать, какова 
ситуация в жизни.

Потому что ситуация очень 
сложная.

И мир-то все жестче, мы нако-
пили столько смерти вокруг, что 
две кнопки нажал — и мира нет. 
Страшно. Что все так распаляют-
ся, так заходятся. Страшно, что 
никто не скажет: остановитесь, 
стойте!

Украина? Мне бы очень не хо-
телось, чтобы было так, как сло-
жилось сейчас… Хочется, чтобы 
мы помирились при моей жизни.

У меня в загородном доме ра-
ботают люди с Украины. Правда, 
мужчина всем хорош, кроме 
того, что любит выпить порой, но 
руки золотые... А Ирочка умница, 
но жизнь заставляет ее бросать 
дом на Украине, жить и работать 
в нашем поселке.

Про политику порой заведу 
разговор, и они признаются: «Да 
у нас такие охламоны во власти 
стоят, что мы их сами боимся. От-
роешь рот — убьют в одну секун-
ду». Это их слова.

Признаются, что после их ре-
волюции жить стало еще хуже.

Самое печальное, построено 
же все на ненависти к нам. Вооб-
ще это жуть, когда объединяю-
щей силой становится ненависть. 
Но это так. Знаете, я в России не 
встречала людей, которые к 
украинцам плохо относятся. У 
нас нет украинофобии, мы не ме-
няем названия улиц, вокзалов и 
станций метро.

Что такое для меня Киев? Я 
там играла бесконечно. Люди ре-
агируют абсолютно как здесь. Те 
же люди, а с людьми можно за-
крутить как хочешь. Вот и закру-
тили.

Про молодость, 
деликатность и любовь 
к жизни

Спорят ли еще два художника 
под одной крышей? Спорим, 
иногда ведь по-разному же дума-
ешь. По молодости кровь кипела 
сильнее, споры были чаще.

Для меня очень важен Глеб, 
потому что ему как художнику, 
когда я с ним работаю, очень 
верю. Он не подставит меня, он 
родной. И более того — он так глу-
боко копает, так глубоко…

С годами думается как-то 
больше. Вот и про смерть иногда 
думаю. Понимаю, что это неиз-
бежно и что чудес не бывает. Хотя 
говорят, что в Америке ученые 
уже открыли какие-то таблетки 
долголетия, еще что-то, потому 
что по Библии люди жили 130 лет.

Я хочу жить.
Я еще очень хочу сыграть 

роль, чтобы была какая-то совре-
менная история. Обязательно 
наша, российская. И комедийная.

Но мысли о смерти приходят, 
когда теряешь близких людей. 
Недавно Вера Глаголева умерла, я 
в ужасе была.

Молодая, талантливая, кра-
сивая. Мои партнеры ушли — 
Олег Янковский, Саша Абдулов. 
Колечка Караченцов тяжело бо-
леет.

Тяжело все это, потому что это 
очень близкие люди. Когда ты де-
лаешь спектакль, ты соединяешь-
ся своей собственной жизнью со 
всеми, кто рядом с тобой, поэто-
му я очень люблю своих партне-
ров.

Правда, иногда могу сделать 
замечание молодым ребятам, но 
очень деликатно. Всегда спраши-
ваю: «Хочешь, чтобы я тебе что-
то сказала?» — и говорю только 
после разрешения.

Трудно ли принять возраст? 
(Вздыхает.) Конечно, непросто, 
хочется же выглядеть хорошо. 
Бывает, что утром смотришь на 
себя в зеркало, а радости мало… 
Но есть какие-то ухищрения, ко-
торыми женщины пользуются и о 
которых мужчинам знать необя-
зательно… (Хохочет.)

Есть женщины, которые, ста-
рея, хотят разбить все зеркала на 
свете. 

Инна Чурикова: Елизавета II — она 
королева в воспитании, в окруже-
нии. А в остальном обыкновенный 
человек. Вот такой я ее и показала 
в спектакле «Аудиенция».

Инна Чурикова: Чувство Родины у меня от бабушки, от того, что я жила в деревне с ней и с людьми абсолютно 
на равных. А вы спрашиваете, как Ася Клячина получилась… (Кадр из фильма «Курочка Ряба» А. Кончаловского). 

Акцент

 Страшно, что происходит 
в мире. Люди врут как никогда. 
И это нормальный способ 
существования. И люди 
вынуждены это терпеть...

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/3664

Патрисию Каас в России обожают и готовы слушать 
в ее исполнении все.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Патрисия Каас 
в Москве рассказала 
про новый альбом и турне

Каас а ля рус

Александр Беляев 

ОЧЕРЕДНОЙ визит Патрисии Каас в Россию можно 
было бы назвать триумфальным возвращением, если бы 
она куда-нибудь уходила. В Москве она сравнительно ча-
стый гость. В этот раз, правда, приехала рассказать о но-
вом альбоме и турне, в котором выступит в Москве, 
Санкт-Петербурге и еще десятке городов.

В альбом с названием-эпонимом Patricia Kaas вошел 
оригинальный материал за аж 13 лет. Все эти годы она за-
писывала и пела чужие песни — отдавала дань, «оммаж», 
как говорят французы, своим великим предшественни-
цам, прежде всего Эдит Пиаф.

Нынешний визит Патрисии Каас в Москву представ-
ляет собой нечто вроде анонса новой программы лич-
ным присутствием. Разумеется, можно отнестись к Па-
трисии Каас как к звезде прошлого, но, как говорят во 
Франции, «один раз звезда — всегда звезда», а в России 
это правило тоже работает. Каас у нас обожают и готовы 
слушать в ее исполнении все. Патрисия Каас и сама отно-
сится к себе как гордая француженка: да, мне «полтин-
ник», да я всего добилась, и да, мне давно уже «не надо 
никому ничего доказывать». Она не скрывает, что ее но-
вый альбом с простым названием Patricia Kaas — тоже про 
возраст, в каком-то смысле. Про жизненный опыт. В нем 
много акустики, меланхолии и надрыва — как у лучших 
шансонье прошлого. Песни со смыслом на острые темы. 
Даже — про инцест. Песня Adele — про девочку-подростка, 
переживающую, как все подростки, сложный период. 
Каас чувствует родство с этой героиней, вспоминая себя 
в отрочестве и то, что довольно рано потеряла мать, ма-
миного присутствия и совета ей не хватает всю жизнь. 
Все песни сочинены разными авторами — включая бель-
гийского шансонье Арно, но Каас может подписаться под 
каждым текстом. Она не просто исполнитель. Это — ее; 
такая я теперь, словно говорит она нам.

На пресс-конференции в ТАСС любимой российской 
француженке задавали забавно-льстящие вопросы: не 
собирается ли она, например, получить российский па-
спорт и поселиться по соседству с Жераром Депардье? 
«Ну, Жерар Депардье — это Жерар Депардье», — уклончи-
во ответила певица. «Мне нравится здесь (в России) на-
ходиться, я приезжаю примерно раз в два года… Я где-то 
читала, что уже купила тут квартиру — но это не так! Не 
собираюсь покупать недвижимость в России. Впрочем, 
никогда не говори никогда!»

Певице припомнили сотрудничество с российской 
группой Uma2rman. Не собирается ли она записать аль-
бом русских песен — как англичанин Марк Алмонд? Каас 
честно призналась, что ей очень трудно дается русское 
произношение («песню учила с преподавателем русского 
языка много часов»), да и русскую культуру она, в общем, 
не знает. Насчет востребованности своего жанра Патри-
сия Каас нисколько не волнуется. Да, во Франции, «как ве-
зде», есть рэп, хип-хоп и R’n’B, но «французская песня 
жива, есть много очень популярных шансонье — Бенжамен 
Бьоле, например», или даже выпускник французского 
«Голоса» Слиман — «это просто современный Жак Брель!»
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КИНО 65 тысяч картин маслом рассказывают
о жизни и смерти Ван Гога

Притянули за ухо

ФЕСТИВАЛЬ В ЦДК и Третьяковской галерее покажут
ретроспективу Харуна Фароки

Достучаться до сердец

Валерий Кичин

Н
а экраны выходит поль-
ско-британский «Ван Гог. 
С любовью, Винсент» — 

фильм во всех отношениях уни-
кальный. Первый в истории, сто-
процентно отвечающий этому 
наименованию: кинокартина, т. 
е. ожившая живопись.

По зову авторов идеи более 
ста художников написали 65 ты-
сяч картин маслом — в прихотли-
вом стиле постимпрессионизма, 
со свойственными Ван Гогу плот-
ными, извилистыми мазками, 
спиралевидными пространства-
ми и мощными цветовыми кон-
трастами. Два режиссера — Доро-
та Кобиела и Хью Уэлчман — сое-
динили эти картины в движущее-
ся изображение, сообразив из 
жизни голландского живописца 
почти детективный сюжет и оз-
вучив его голосами хороших ак-
теров. Их герои — служившие ху-
дожнику моделями деревенский 
почтмейстер Рулен (мудрец-бо-
родач, смахивающий на Фиделя 
Кастро) и его сын Арман (хлыще-
ватый молодой человек с бород-
кой Арамиса и брежневскими 
бровями, драчун и выпивоха) — 
выдвигают свои версии гибели 
Ван Гога, который ушел из жизни 
в возрасте 37 лет. По официаль-

ным данным, невротик, нападав-
ший с бритвой на своего друга Го-
гена и отрезавший себе ухо, от 
безысходности застрелился сам, 
но тайна остается и дает пищу 
разнообразным гипотезам. Воз-
никают черно-белые версии пре-
дысторий трагедии: сцена с под-
ростками, закидавшими моль-
берт живописца камнями, исто-
рии неудавшейся любви и душев-
ные срывы Ван Гога — не признан-
ного при жизни и только после 
смерти ставшего культовым. До-

бровольные шерлокхолмсы идут 
по следам документа — предсмер-
тного письма художника своему 
младшему брату Тео, посещают 
живописную деревушку Овер-
сюр-Уаз, где все произошло, бесе-
дуют с людьми, общавшимися с 
Винсентом до его последних 
дней, — фермерами, врачом, офи-
цианткой кафе, особенно упирая 

на таинственное обстоятельство: 
роковой пистолет так и не был 
найден. Из штрихов и мазков, как 
и должно быть в живописи, выри-
совываются смутные обстоя-
тельства последних недель жиз-
ни гения. Главный герой, сам Ван 
Гог, присутствует на экране ред-
ко и мало, что тоже объяснимо 
природой фильма: художник был 
скуп на автопортреты.

Впрочем, детективного сас-
пенса в фильме не ждите: острую 
жажду разгадки вы не испытае-
те. Это тот случай, когда форма 
картины сама становится ее 
смыслом. На наших глазах про-
исходит чудо оживления обра-
зов, казалось, застывших навеч-
но, — как бы обратный процесс 
тому, что демонстрирует оста-

навливающая мгновение фотог-
рафия. Современные художники 
бережно воспроизводят технику 
Ван Гога; кроме того, в действие 
включены 125 картин его кисти. 
Вот мимолетно возникает, едва 
заметно поводя бровями, его 
Агостина Сегатори, да и часть 
действия, похоже, протекает в 
запечатленном им кафе «Тамбу-
рин». Населенный хрестоматий-
но известными образами картин 
Ван Гога, фильм поражает почти 
фотографической натурально-
стью, сохраняя при этом магию 
живописного изображения. Ма-
зок фирменный, взвихренный 
или «струящийся»,  от  чего 
экран мерцает, прозрачные реч-
ные воды — чистейший импрес-
сионизм. Визуальная энергия 
фильма сопоставима с той, что 
обрушивается на вас в залах 
Лувра, Эрмитажа или Прадо, что 
не мешает тончайшей прорисов-
ке кинематографически естест-
венной мимики, выразительно-
сти взглядов и психологически 
насыщенной игре рисованных 
персонажей. Ощущение напря-
женно вибрирующей струны ве-
ликолепно поддерживает музы-
ка Клинта Мэнселла, знакомого 
нам по фильмам Даррена Аро-
новски. Сам метод создания кар-
тины неизбежно напомнит опы-
ты Михаила Цехановского, зна-
менитого мультипликатора 50-
х, который в фильмах «Сказка о 
рыбаке и рыбке» и «Каштанка» 
просил артистов Чиркова, Гри-
бова и Милляра сыграть персо-
нажей, а потом воспроизводил 
их пластику и мимику уже в ри-
сунке — с полным портретным 
сходством. Не сравниваю, раз-
умеется, художественный уро-
вень фильмов столь разных 
эпох — он несопоставим, но спо-
соб работы над изобразитель-
ным рядом похож.

«С любовью, Винсент» — по-
весть об одиночестве среди тол-
пы. О депрессии, неизбежной для 
одинокого гения, который чувст-
вует себя непонятым и отвержен-
ным. И в конечном итоге о траге-
дии любого пророка, который 
опередит свое время и сформи-
рует черты еще никем не познан-
ного будущего. Фильм, уникаль-
ный тем, что все эти истории рас-
сказаны здесь языком самого 
пророка и гения.

Жанна Васильева

В 
этом году кинофестиваль 
Blick’17, который проводит 
Гёте-Институт, высвечива-

ет, словно вспышкой, фигуру 
культового немецкого режиссе-
ра, сценариста и видеохудожни-
ка Харуна Фароки.

Работы Харуна Фароки в Рос-
сии известны:  «Серьезные 
игры», например, показывали в 
2013 году в программе Медиа 
Форума ММКФ. А в этом году его 
работа была в основном проекте 
4-й Уральской индустриальной 
биеннале.

Фароки виртуозно и уверенно 
играл сразу на двух территориях 
— кинематографа и современного 
искусства. Персональные вы-
ставки Фароки с 1996 года были 
показаны во всех крупнейших 
музеях современного искусства: 
Нью-Йорке, Вене, Париже, Кель-
не. Ретроспективы его фильмов 
демонстрировала лондонская 
Тейт Модерн и варшавский Центр 
современного искусства… Две 
его картины завоевали «Леопар-
да» — награду международного 
кинофестиваля в Локарно — в 
2003-м и 2007-м, шесть других 
фильмов участвовали в Берлина-
ле, в программе Forum. В 2009-м 
ф р а н ц у з с к и й  к и н о ж у р н а л 
«Cahiersducinéma» включил 
фильм «Видеограмма одной рево-
люции» (1992), сделанный Хару-
ном Фароки и Андреем Ужица на 
видеоматериалах свержения Чау-
шеску в Бухаресте, в десятку ше-
девров, «вскрывающих» истину.

Надо сказать, что «вскрывать» 
истину, прежде всего кинематогра-
фической, телевизионной, а позже 
компьютерной картинки, было лю-
бимым занятием Харуна Фароки. 
Еще со времен его фильма «Нега-
симый огонь», когда он, недавний 
студент Берлинской киноакаде-
мии, рассказывал об использова-
нии напалма во Вьетнаме и пред-
ставлял свидетельства техническо-
го прогресса предельно вырази-
тельно. Рассказывая, что темпера-
тура при горении напалма достига-
ет 5000 градусов, Фароки, спокой-
но сидевший перед зрителем на 
экране (на манер диктора старого 
ТВ), брал из пепельницы зажжен-
ную сигарету и хладнокровно га-
сил ее о свое запястье. Заметив так 
же спокойно, не повышая голоса, 
что — для сравнения — температура 
горящей сигареты 300 градусов. 

Эта цифра, слова о напалме и 
кадр со сдержанным юнцом в ко-

стюме и галстуке, сходились в 
клинче.

Шок не был его единственным 
приемом. Он вовлекал зрителя в 
аналитическую игру высшей 
пробы. Скажем, в фильме «Кар-
тины мира и подписи войны», 
принесшем ему мировую извест-
ность, он отталкивается от не-
мецкого слова Aufklärung, кото-
рое может означать «Просвеще-
ние», а может — «военную развед-
ку». Избирательное родство, ска-
зал бы поэт. Но Фароки интересу-
ет его неслучайность. Он выстра-
ивает параллели использования 
фотосъемки для измерения зда-
ния, для запечатления старых до-
мов перед их уничтожением, для 
фиксации точности бомбомета-
ния — на бомбардировщиках, для 
поиска цели, которую нужно 
уничтожить… 

Известная история фотогра-
фий лагеря смерти Аушвиц, сде-

ланных американскими самоле-
тами-разведчиками весной 1944 
года с высоты 7000 метров в хо-
рошую погоду, в стыке со сним-
ками заключенных лагеря, сде-
ланных эсэсовцами, для Фароки 
не только возможность напом-
нить о трагедии Холокоста, но и 
повод задуматься о том, что 
люди видят на снимках, зачем 
снимают и как их используют. 
Чем рациональнее объяснения, 
чем «вооруженнее» глаз челове-

ка, тем иррациональнее выгля-
дит война.

...Индиец по отцу, немец по ма-
тери, уроженец городка в Суде-
тах, Харун Фароки принадлежал 
к послевоенному поколению, зая-
вившему о себе в антивоенных и 
студенческих выступлениях 
1968 года. Для него, как и для 
многих первых выпускников Бер-
линской киноакадемии, пути ко-
торых шли в очень разных на-
правлениях (от Голливуда до 
«Красных бригад»), имена Брех-
та и Годара были «паролем», по 
которому они узнавали братьев 
по духу. В свою очередь сегодня 
для поколения новой немецкой 
волны творчество Харуна Фаро-
ки — кинематографический ключ, 
который прекрасно «подходит» 
для «вскрытия» проблем постин-
дустриального глобального мира. 
Его методология работает на все 
сто. Чтобы убедиться в этом, до-
статочно увидеть его фильмы.

«Доктор Рихтер», «Россия 1», 
с 13 ноября в 21.00
Вот он идет по больничному коридо-

ру. Прихрамывая, опираясь на палоч-

ку. Самоуверенный, заносчивый, пре-

небрегающий общепринятыми пра-

вилами  общения, не всегда прият-

ный... но гений своего дела. Фантасти-

ческий диагност — о таком большинст-

во больниц и пациентов только мечта-

ют. «Фирменный» «Доктор Хаус» вы-

держал 8 сезонов; его закончили сни-

мать еще в 2012 году. Но в России при 

большом интересе к медицинской те-

матике руки не доходили сделать офи-

циальную адаптацию. Наконец за дело 

взялся режиссер Андрей Прошкин, а 

доктору дали имя Рихтер (между про-

чим на немецком это значит «судья»). 

В заглавной роли Алексей Серебря-

ков, который вызывает ту же самую, 

необходимую, зрительскую реакцию.

Прошкин — не единственный режис-

сер: над медицинской драмой с эле-

ментами детектива работал также 

Илья Казанков. Авторов сценария — 

восемь: работаем на западном уров-

не, а сезон долгий. Совершенно заме-

чательный кастинг со звездами от 

Юлии Пересильд до Михаила Поре-

ченкова: Анна Михалкова, Виталий 

Хаев, Полина Чернышова, Павел Чи-

нарев, Дмитрий Ендальцев. Трое по-

следних — молодые врачи, интерны 

доктора Рихтера. Можно догадаться, 

что реалии городской клинической 

больницы № 100, где заведующий ле-

чебно-диагностическим отделением 

Андрей Александрович Рихтер, силь-

но отличаются от обычной больницы в 

США. Тем более когда отечественная 

медицина постоянно находится в про-

цессе улучшений и реформ. Создате-

ли сериала уверяют, что  стремились к 

максимальной достоверности во 

всем, поэтому оснащение ординатор-

ской, лаборатории и операционных 

блоков, даже тележки, каталки, крова-

ти для больных, специфические опе-

рационные столы — все настоящее. 

Медицинские компании предостави-

ли для съемок реальное оборудова-

ние, на съемках операций присутст-

вовали действующие врачи, которые 

консультировали и следили за ка-

ждым движением и словом. В некото-

рых сценах обсуждаются те самые ре-

формы, и кто против кого интригует. 

Актеры ходили в больницы изучать на-

туру. «Мы присутствовали на опера-

ции, осваивали медицинские трена-

жеры», — рассказывает Павел Чинарев 

(доктор Егоршин). «Сложно играть, 

когда такое количество специальных 

терминов», признается Полина Чер-

нышова (доктор Ольга Ходасевич). Не 

обошлись без любовной линии и 

сложных взаимоотношений. Ольга 

влюблена в своего наставника. Тонкая 

грань между симпатией и вечным кон-

фликтом разделяют Рихтера с глав-

врачом Никольской (Анна Михалко-

ва). А еще здесь появляется бывшая 

возлюбленная Рихтера (Мария Миро-

нова)... «Рихтер — циничный, замкну-

тый и одинокий. Но, на мой взгляд, он 

не лишен сострадания: оно выражает-

ся через действие», — так характеризу-

ет героя Прошкин.

«Музыка революции: два цвета 
времени», Большой зал Санкт-
Петербургской филармонии, 
19 ноября
Слова Александра Блока «Всем те-

лом, всем сердцем слушайте музыку 

революции» стали своего рода эпиг-

рафом для шести концертов нового 

абонемента Большого зала Санкт-Пе-

тербургской филармонии «Музыка 

революции: два цвета времени». Каж-

дый концерт — попытка диалога «кра-

сного» с «белым», в котором Шоста-

кович соседствует со Скрябиным, 

Шиллингер с Задерацким. А если учи-

тывать, что биографии композиторов 

включают в себя и «белые», и «кра-

сные» страницы… Тот же Всеволод 

Задерацкий сначала был учителем це-

саревича Алексея, затем повоевал у 

белых, перешел к красным, и пойди 

разбери, конармии генерала Мамон-

това или Буденного посвящена его 

симфоническая поэма.

Первый концерт Рахманинова для 

фортепиано с оркестром, открывший 

программу абонемента, прозвучал в  

поздней редакции — ноября 1917 года. 

Она драматичнее других. А уж сосед-

ство с прозвучавшей во втором отде-

лении кантатой Сергея Прокофьева 

«К 20-летию Октября», написанной 

аккурат в 1937 году ( как раз это время 

бесследно исчезали многие  друзья 

Прокофьева) и вовсе увеличивает на-

пряжение музыкального события.

Песни революции и Гражданской вой-

ны прозвучат на концертах абонемен-

та в их первоначальном варианте. И 

окажется, что «Смело мы в бой пой-

дем» вовсе не «за власть Советов», 

а «за Русь святую» -— так было из-

начально. Концерт дает воз-

можность возращения к пер-

вым смыслам.

Прозвучат и знаменитые мар-

ши, «перелицованные» или 

написанные композитора-

ми, которые были и у бе-

лых, и у красных. Автор 

знаменитого «Проща-

ния славянки» Васи-

лий Агапкин, кото-

рый сначала слу-

жил у «белых», а 

потом возглавил 

первый оркестр НКВД, и, кстати, ди-

рижировал знаменитым парадом на 

Красной площади 7 ноября 1941 года.

— Если закрыть глаза и слушать стихи 

Есенина, Цветаевой, Набокова в про-

грамме поэтического вечера абоне-

мента, то по драматичности «кра-

сное» от «белого» не отличить, — рас-

сказывает автор абонемента и веду-

щая всех концертов, доктор историче-

ских наук Юлия Кантор.

Абонемент Санкт-Петербургской фи-

лармонии, посвященный 100-летию 

революции, единственный в стране 

показывает отражение огромного 

исторического переворота в музыке.

— Мы любим повторять «Когда нет 

слов, начинается музыка», — говорит 

Юлия Кантор. — Но революция как раз 

то событие, чувства по поводу которо-

го часто вернее слов.

Конкурс композиторов. 
Концертный зал Музея
Н.Г. Рубинштейна.11 ноября. 
Фестиваль СТАМ
Музей Н.Г. Рубинштейна,
Музей А.Н. Скрябина.
Москва. 16—18 ноября.
Дом композиторов, Кафедральный 
собор Петра и Павла, Музей
актеров Самойловых. 28 ноября — 
1 декабря. С.-Петербург. 
Конкурсом молодых композиторов 

откроется музыкальный фестиваль 

СТАМ . В предыдущие 10 лет аббреви-

атура расшифровывалась «современ-

ной тональной академической музы-

ки», и акцент был как раз на противо-

стоянии актуальному постмодернист-

скому мейнстриму. Однако ж много-

летняя практика навела организато-

ров на мысль, что композиторы, участ-

вующие в СТАМ, не должны быть свя-

занными никакими установками и 

формулировками. СТАМ сегодня — это 

конкурс молодых композиторов, ра-

ботающих в разных музыкальных сти-

лях, техниках, жанрах. Но суть в том, 

что лауреата выбирает не жюри, а пу-

блика, руководствуясь не профессио-

нальными критериями, а музыкаль-

ным вкусом. В этом принципиальное 

отличие СТАМ от любых конкурсов, 

поскольку цель его — показать, чего 

именно ждет от композиторов совре-

менная аудитория. На нынешнем кон-

курсе девять композиторов из Мо-

сквы, Петербурга, Волгограда, Омска, 

Нью-Йорка, Беларуси, Бразилии. Их 

отобрали по заявкам экспертным со-

ветом (в него входят композиторы, 

музыковеды, исполнители), и они не 

только представят свои сочинения, 

но и вступят в живой диалог с публи-

кой и экспертным советом. Остросю-

жетность многочасовому действу 

придаст зрительское голосование, по 

результатам которого тут же объявят 

лауреата. Сочинения победителей 

предыдущих конкурсов прозвучат в 

других программах СТАМ. В этом году 

афиша фестиваля посвящена памяти 

российских композиторов Юрия Буц-

ко и Юлиана Крейна: Фортепианное 

трио № 3 и другие фортепианные опу-

сы Буцко, Соната для виолончели, по-

священная Святославу Кнушевицко-

му, Соната для флейты и фортепиано, 

Трио в переложении для флейты, вио-

лончели и фортепиано Крейна. Ноты 

многих из этих сочинений до сих пор 

существуют только в рукописях. 

Алексей Чернов, художественный ру-

ководитель СТАМ, пианист, компози-

тор, лауреат Конкурса Чайковского, 

говорит, что «Мы все устали уже от му-

зыкальных марафонов, шоу, в том чи-

сле — с вундеркиндами. Хочется 

просто прийти на концерт и после 

него почувствовать душу наполнен-

ной. Именно поэтому мы проводим 

СТАМ. Мы не планируем себя кому-то 

противопоставлять. Мы хотим при-

влечь внимание к тем, кто работает 

глубоко и серьезно, но не стремится 

быть в тренде. Хотим, чтобы у всех 

было внятное представление о том, 

что происходит в музыке в настоящий 

момент». 

Интерактивная историко-библиог-
рафическая выставка «МАРШАК». 
Российская государственная дет-
ская библиотека. До 10 декабря. 
Кажется, нет идеальнее места для вы-

ставки в честь 130-летия со дня рожде-

ния Самуила Маршака, чем РГДБ. Са-

муил Яковлевич любил, когда к нему 

приходят гости, двери в его дом были 

открыты с утра до вечера. Вот и в этом 

детском книжном царстве двери по-

чти всегда нараспашку и мальчишек и 

девчонок здесь видимо-невидимо. И 

все они выросли на стихах Маршака, 

как и несколько поколений до них. 

Выставка — полное погружение в 

творческий мир легендарного поэта и 

переводчика. Маршак здесь пред-

ставлен во всей своей красе: от дет-

ских стихов и переводов до антивоен-

ной сатиры и пьес. 

«Книга для детей должна быть произве-

дением высокого искусства», — считал 

поэт. И его книги были именно такими 

— иллюстрации к ним рисовали лучшие 

художники того времени. В экспози-

ции как раз интересно проследить, ка-

кими разными виделись герои Самуи-

ла Яковлевича иллюстраторам. Вот у 

Владимира Лебедева всем известный 

Рассеянный с улице Бассейной был по-

хож на Чарли Чаплина. А несколькими 

годами ранее его изобразил Владимир 

Конашевич, и многим он запомнился 

как безликий человек с бородкой и в ги-

гантских желтых ботинках. 

Представлены здесь и другие иллю-

страции, признанные классически-

ми. По стенам библиотеки «скачут» 

«Детки в клетке» в трогательном и 

любимом многими исполнении Евге-

ния Чарушина, а чуть дальше «прогу-

ливаются» авангардные пеликаны 

Мая Митурича.

Но Маршак продолжает жить и в ис-

полнении современных художников — 

можно познакомиться здесь с работа-

ми Ирины Петелиной, Надежды Буго-

славской, Виктории Фоминой.

Отдельного внимания заслуживает и 

антивоенное творчество Маршака, 

которое невозможно представить без 

иллюстраций Кукрыниксов. В те годы 

по-настоящему раскрылся талант 

Маршака-сатирика. Когда началась 

война, он хотел отправиться на фронт, 

но его оставили в Москве. Живя в нео-

тапливаемой квартире, он много пи-

сал для журналов, газет и знаменитых 

«Окон ТАСС», а по ночам дежурил на 

крыше своего дома. 

Не остались без внимания и зарубеж-

ные издания автора — их обложками 

усыпан отдельный стенд. Маршака лю-

били не только в России. Узнают посе-

тители и множество любопытных фак-

тов, связанных с Самуилом Яковлеви-

чем, например, что благодаря перево-

дам Маршака шотландцы считают Рос-

сию второй родиной Роберта Бернса. 

Из года в год, 25 января, делегация 

шотландских литературоведов при-

бывает в Россию, чтобы отпраздно-

вать день рождения любимого поэта 

на родине его великого переводчика.

Выставка «МАРШАК» получилась те-

плой и уютной. И особую прелесть ей 

придают рисунки детей, подаренные 

давным-давно Самуилу Яковлевичу. 

Да простят меня именитые художни-

ки, но юные поклонники им ничуть не 

уступали. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКАКЛАССИКА КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ 

Харун Фароки виртуозно играл сразу на двух территориях — кинематографа и современного искусства.

Трагическая история Винсента 
Ван Гога рассказана его языком — 
живописью. 

Акцент

 На наших глазах происходит 
чудо оживления образов, 
казалось, застывших навечно

Акцент

 Шок не был его единствен-
ным приемом. Он вовлекал 
зрителя в аналитическую 
игру высшей пробы

У Владимира Лебедева человек Рассеянный был похож на Чарли 
Чаплина. А вариант Владимира Конашевича запомнился из-за гигантских 
желтых ботинок и кота на голове.

с Сусанной Альпериной с Ириной Муравьевой

Герой Алексея Серебрякова — хму-
рый одинокий гениальный доктор 
Рихтер.

Автор знаменитого марша 
«Прощание славянки» Василий 
Агапкин послужил и «красным», 
и «белым».

с Еленой Яковлевой с Анастасией 
Скорондаевой 
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Худрук СТАМ Алексей Чернов 
устал от музыкальных шоу
и вундеркиндов. 
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Кадры из фильма 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3665
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КСТАТИ
Стихия «красного», советского, 
может быть, лучше всего пред-
ставлена в  кантате Сергея  Про-
кофьева «К 20-ю летию Октя-
бря».  В качестве основы для нее 
композитор использовал тексты 
Маркса, Ленина и Сталина. И 
хоть он справился с задачами 
эстетизации идей, его творче-
ские решения  вызывали сомнения 
у контролеров за искусством.  Его 
музыка была признана «непо-
нятной», и кантата прозвучала 
только в 1966 году.
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КСТАТИ
 С 8 по 26 ноября фильмы Харуна Фароки и «рифмующиеся» с ними 
картины немецких и отечественных режиссеров, в частности, Алексея 
Федорченко, Александра Сокурова, Олега Ковалова, Вадима Кобрина, 
можно будет увидеть в Центре документального кино и Третьяков-
ской галерее. А образовательную программу на тему «Как смотреть 
Харуна Фароки» подготовила Московская школа нового кино. «Круглые 
столы» и лекции начинаются уже в эту субботу, 11 ноября.
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Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредитования» в со-
ответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 02.11.2017 № 6/32) со-
общает о проведении аукциона на право заключения договора аренды находящегося в 
федеральной собственности земельного участка площадью 265 899 кв. метров, располо-
женного по адресу: Москва, ул. Вольская 1-я (кадастровый номер 77:04:0006003:7356), 
для комплексного освоения территории, в рамках которого предусматривается в том 
числе иное строительство (далее соответственно — договор аренды, аукцион, Участок, 
комплексное освоение территории), открытого по составу участников и форме подаче 
предложений о размере первого арендного платежа.

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Москва, ул. Вольская 1-я.
Кадастровый номер: 77:04:0006003:7356.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для эксплуатации приемной радиостанции Цен-

тра радиовещания и радиосвязи № 1.
Площадь Участка: 265 899 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской Феде-

рации: запись в Едином государственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 
20.06.2017 № 77:04:0006003:7356-77/012/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) права: Участок передан АО «АИЖК» 
для совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве аген-
та Российской Федерации в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2018  
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства (далее — Федеральный 
закон № 161-ФЗ) (запись в ЕГРН от 31.08.2017 № 77:04:0006003:7356-77/004/2017-2).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о его частях и 
обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 08.11.2017 № 99/2017/34747481, вы-
данной ФГИС ЕГРН.

На земельном участке расположены объекты недвижимого имущества (нежи-
лые здания) с кадастровыми номерами 77:04:0006003:1012, 77:04:0006003:7335, 
77:04:0006003:7340, 77:04:0006003:7337, 77:04:0006003:7328, 77:04:0006003:7333, под-
лежащие сносу за счет средств АО «АИЖК».

Генеральный план города Москвы (далее — ГП), утвержден Законом города Моск-
вы от 05.05.2010 № 17 (в ред. от 15.03.2017 № 10).

В соответствии с материалами ГП Участок расположен в границах функциональной 
зоны № 4 — зоны жилых районов и микрорайонов многоквартирной жилой застрой-
ки (индекс назначения зоны — 200), а также в границах территории реорганизации, 
подлежащей комплексному преобразованию преимущественно в составе застроенных 
территорий.

Незначительная часть Участка расположена в границах ориентировочных санитар-
но-защитных зон, предусмотренных СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03. Участок расположен 
в границах зоны подтопления. 

В границах участка условно обозначено размещение линейных объектов транспор-
тной инфраструктуры «прочая улично-дорожная сеть Москвы». 

Информация о планируемом размещении объектов капитального строительства 
федерального и/или регионального значения в границах Участка в материалах ГП от-
сутствует.

Правила землепользования и застройки города Москвы (далее — ПЗЗ) утверждены 
постановлением Правительства Москвы от 28.03.2017 № 120-ПП.

Согласно данным ПЗЗ Участок расположен в границах территориальной зоны со-
храняемого землепользования (индекс Ф). В качестве основных видов разрешенного 
использования земельных участков и объектов капитального строительства, располо-
женных в зоне сохраняемого землепользования, устанавливаются виды разрешенного 
использования упомянутых земельных участков и объектов капитального строитель-
ства, сведения о которых содержатся в Едином государственном реестре недвижимос-
ти. В качестве предельных параметров разрешенного строительства, реконструкции 
объектов капитального строительства устанавливаются параметры расположенных на 
земельных участках объектов капитального строительства, сведения о которых содер-
жатся в Едином государственном реестре недвижимости. 

Информация о наличии утвержденной документации по планировке территории 
относительно территории Участка в свободном доступе отсутствует.

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым условиям исполь-
зования территории, устанавливаемым в соответствии с требованием законодательства 
Российской Федерации и отображенным в графических материалах документов терри-
ториального планирования, градостроительного зонирования, документации по пла-
нировке территории, в документах государственного кадастра недвижимости, а также 
выявленным ограничением использования участка, относится расположение Участка 
в следующих границах:

– граница ориентировочных санитарно-защитных зон, предусмотренных СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03 (ГП);

– граница зоны подтопления (ГП);
– граница нормативных приаэродромных территорий международного аэропорта 

«Домодедово» и аэродрома ЛИИ им. Громова (г. Жуковский), устанавливаемых для 
каждого аэродрома в соответствии с п. 58 Федеральных правил использования воздуш-
ного пространства Российской Федерации, и связанная с этим необходимость соблюде-
ния особых условий использования территории в соответствии с требованиями ст. 46 
Воздушного кодекса Российской Федерации.

Ввиду того, что порядка 60% территории Участка залесена, вырубка зеленых на-
саждений должна быть осуществлена в соответствии с действующим законодательс-
твом Российской Федерации и г. Москвы, в том числе, в соответствии с постановлением 
Правительства Москвы от 10.09.2002 № 743-ПП (ред. от 04.07.2017) «Об утверждении 
Правил создания, содержания и охраны зеленых насаждений и природных сообществ 
города Москвы» и постановлением Правительства Москвы от 27.02.2007 № 121-ПП 
«О внесении изменений в постановление Правительства Москвы от 10 сентября 2002 
г. № 743-ПП» (вместе с «Правилами создания, содержания и охраны зеленых насажде-
ний города Москвы», «Методическими рекомендациями по применению древесных и 
кустарниковых видов растений, используемых в благоустройстве и озеленении города 
Москвы»).

Сведения о предназначении Участка для размещения объектов федерального 
или регионального значения согласно пункту 14 части 8 статьи 39.11 Земельного 
кодекса Российской Федерации в утвержденных документах территориального 
планирования и разработанной документации по планировке территории от-
сутствуют.

1. Условия аукциона
Организация аукциона осуществляется в соответствии с решениями Правитель-

ственной комиссии по развитию жилищного строительства и оценке эффективности 
использования земельных участков, находящихся в собственности Российской Феде-
рации (протоколы от 24.03.2017 № 4 с изменениями от 29.08.2017 № 11), в соответс-
твии с которыми Участок передан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии с 
частью 1 статьи 12.2 Федерального закона № 161-ФЗ в целях, предусмотренных Феде-
ральным законом № 161-ФЗ.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальный размер первого арендного платежа составляет 650 000 000 (шестьсот 

пятьдесят миллионов) рублей, НДС не облагается, на основании подпункта 17 пункта 2 
статьи 149 Налогового кодекса Российской федерации.

Величина повышения начального размера первого арендного платежа («шаг аукци-
она»): 6 500 000 (шесть миллионов пятьсот тысяч) рублей.

Арендная плата за Участок устанавливается из расчета 575 (пятьсот семьдесят пять) 
рублей 25 копеек за 1 кв. метр площади Участка в год, НДС не облагается.

Цена выкупа земельных участков, предназначенных для иного строительства, об-
разованных из Участка в результате его раздела, определяется в следующем порядке: 
величина стоимости выкупа таких участков, составляющая 4 889 (четыре тысячи во-
семьсот восемьдесят девять) рублей 07 копеек, НДС не облагается, за 1 кв. метр общей 
площади земельных участков, увеличивается на величину арендной платы за 1 кв. м 
земельных участков, подлежащей выплате в течение срока аренды таких участков, НДС 
не облагается, за вычетом арендной платы, оплаченной по договору аренды.

Срок аренды Участка: 9 (девять) лет со дня подписания акта приема-передачи 
Участка.

Способы обеспечения исполнения обязательств по договору аренды:
1) безотзывная банковская гарантия, отвечающая требованиям, указанным в дого-

воре аренды;
или
2) обеспечительный платеж в размере арендной платы за 6 месяцев, на условиях, 

указанных в договоре аренды.
Иные условия аренды и комплексного освоения территории определены в проек-

тах договора аренды и договора о комплексном освоении территории, размещенных на 
официальном сайте АО «АИЖК» в сети Интернет дом.рф (далее — сайт АО «АИЖК»), 
в составе документации об аукционе.

Ограничения осуществления хозяйственной, предпринимательской и иной деятель-
ности, владения, пользования и распоряжения Участком, иные ограничения, связанные 
с особым правовым режимом Участка, устанавливаются законодательством Российс-
кой Федерации. Соблюдение установленных ограничений возлагается на победителя 
аукциона.

Арендатор Участка без проведения аукциона приобретает в собственность или 
в аренду земельные участки, образованные из Участка, переданного арендатору 
для комплексного освоения территории, в рамках которого предусматривается 
в том числе иное строительство, за исключением случаев, указанных в договоре 
аренды.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. В соответствии с частью 9 статьи 16.1 Федерального закона № 161-ФЗ участни-

ками аукциона на право заключения договора аренды для комплексного освоения тер-
ритории, в рамках которого предусматривается в том числе иное строительство могут 
быть только юридические лица.

Для участия в аукционе заявитель или его представитель представляет организа-
тору аукциона по описи заявку на участие в аукционе по утвержденной форме и доку-
менты, указанные в подпункте 1.6.3 документации об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов составляются в двух экземплярах.
2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним документами, указан-

ными в пункте 3.1 настоящего извещения, принимаются организатором аукциона по 
рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 10.11.2017 по адре-
су: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» 
(вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 06.12.2017 г. 
в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами, получения разъясне-
ний по документации об аукционе предусмотрен документацией об аукционе, разме-
щенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: +7 (495) 685-94-45. 
2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 162 500 000 (сто 

шестьдесят два миллиона пятьсот тысяч) рублей. Оплата задатка осуществляется путем 
безналичного перечисления денежных средств на расчетный счет организатора аукцио-
на, указанный в настоящем извещении, в срок не позднее 06.12.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской Федерации еди-
ным платежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 40702810138000120231 
в ПАО «Сбербанк» г. Москва, корреспондентский счет: 30101810400000000225,  
БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614 / 775050001. В графе «Назначение платежа» 
указать: «Задаток в счет обеспечения заявки на участие в аукционе на право заключения 
договора аренды земельного участка (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных средств на расчет-
ный счет организатора аукциона и должен поступить на такой счет не позднее 00 часов 
01 минуты по московскому времени 08.12.2017.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами не допус-
кается. 

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен документацией об 
аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, определения его победителя,  
заключения договора аренды,  

договора о комплексном освоении территории 
3.1. Определение участников аукциона проводится 08.12.2017 по адресу: г. Москва, 

ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».
3.2. Аукцион состоится 11.12.2017 в 11.00 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка,  

д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».
Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения аукциона в 

течение одного часа до начала аукциона.
Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией об аукционе. По-

бедителем аукциона признается участник аукциона, предложивший наибольший раз-
мер первого арендного платежа за Участок.

3.3. Протокол о результатах аукциона является документом, удостоверяющим 
право победителя на заключение договора аренды и договора о комплексном освое-
нии территории. Организатор аукциона вправе отказаться от его проведения в срок не 
позднее, чем за 3 (три) дня до даты окончания срока приема заявок, а при выявлении 
обстоятельств, предусмотренных частью 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской 
Федерации, организатор аукциона принимает решение об отказе в проведении аукцио-
на в срок не позднее даты проведения аукциона включительно. Публикация извещения 
об отказе от проведения аукциона и порядок возврата задатков устанавливаются доку-
ментацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аукционе, осущест-
вляется в течение 3 (трех) рабочих дней с даты подписания протокола рассмотрения 
заявок участникам аукциона, за исключением победителя, лиц, указанных в пункте 3.10 
настоящего извещения, — в течение 3 (трех) рабочих дней с даты подписания протоко-
ла о результатах аукциона. Задаток, внесенный победителем аукциона, иным лицом, с 
которым договор аренды и договор о комплексном освоении территории заключаются 
в соответствии с пунктами 3.5, 3.9 настоящего извещения, засчитывается в счет первого 
арендного платежа по договору аренды.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный срок с даты составления протокола о 
результатах аукциона вручает или направляет победителю аукциона (его представите-
лю) или единственному принявшему участие в аукционе его участнику 3 (три) экзем-

пляра подписанного со своей стороны проекта договора аренды, 2 (два) экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора о комплексном освоении территории 
и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участка. При этом размер первого 
арендного платежа по договору аренды определяется в размере, предложенном победи-
телем аукциона, а в случае заключения договора аренды с единственным принявшим 
участие в аукционе его участником — в размере, равном начальному размеру первого 
арендного платежа.

3.6. Победитель аукциона или единственный принявший участие в аукционе его 
участник представляют организатору аукциона подписанные со своей стороны 3 (три) 
экземпляра договора аренды, подписанные со своей стороны 2 (два) экземпляра дого-
вора о комплексном освоении территории, подписанные со своей стороны 3 (три) эк-
земпляра проекта акта приема-передачи Участков, безотзывную банковскую гарантию, 
отвечающую требованиям договора аренды, или платежный документ, подтверждаю-
щий внесение на счет организатора аукциона обеспечительного платежа в размере и 
порядке, указанном в договоре аренды, в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты 
направления проектов договоров.

Не допускается заключение указанных договоров ранее, чем через 10 (десять) дней 
со дня размещения информации о результатах аукциона на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола рассмотрения заявок 
и/или протокола о результатах аукциона на сайте АО «АИЖК» в течение 1 (одного) 
рабочего дня с даты его подписания.

3.7. Передача Участка осуществляется в соответствии с договором аренды. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.8. Если победитель аукциона или единственный принявший участие в аукционе 
его участник в течение 30 (тридцати) дней с даты направления ему проекта договора 
аренды, проекта договора о комплексном освоении территории и проекта акт приема-
передачи Участка не подписал их и не представил организатору аукциона, победитель 
аукциона или единственный принявший участие в аукционе его участник утрачивает 
право на заключение договора аренды, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который сделал предпос-
леднее предложение о размере первого арендного платежа за Участок 3 (три) экземп-
ляра подписанного со своей стороны проекта договора аренды, 2 (два) экземпляра под-
писанного со своей стороны проекта договора о комплексном освоении территории и 
3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участка с предложением заключить 
соответствующие договоры в течение 30 (тридцати) дней с даты направления такому 
участнику аукциона проектов указанных договоров и проекта акта приема-передачи 
Участка по цене предмета аукциона, предложенной победителем аукциона.

3.9. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная заявка и заявитель, подавший указанную заяв-
ку, признаны соответствующими всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, организатор аукциона в десятидневный срок с даты составления протокола 
рассмотрения заявок направляет заявителю, признанному единственным участником 
аукциона, или заявителю, который и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 3 (три) экземпляра подпи-
санного со своей стороны проекта договора аренды, 2 (два) экземпляра подписанного со 
своей стороны проекта договора о комплексном освоении территории и 3 (три) экземп-
ляра проекта акта приема-передачи Участка. При этом указанные договоры заключают-
ся с заявителем, признанным единственным участником аукциона, либо с заявителем, 
который и единственная заявка которого соответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо заявитель, ко-
торый и единственная заявка которого соответствуют всем требованиям и указанным в 
извещении условиям аукциона, представляют организатору аукциона подписанные со 
своей стороны 3 (три) экземпляра договора аренды, 2 (два) экземпляра подписанного 
со своей стороны договора о комплексном освоении территории, 3 (три) экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта акта приема-передачи Участка, безотзывную 
банковскую гарантию, отвечающую требованиям договора аренды, или платежный до-
кумент, подтверждающий внесение на счет организатора аукциона обеспечительного 
платежа в размере и порядке, указанном в договоре аренды, в срок не позднее 30 (трид-
цати) дней с даты направления проектов договоров и акта приема-передачи Участка.

3.10. Сведения о победителе аукциона, о заявителе, признанном единственным 
участником аукциона, заявителе, который и единственная заявка которого соответс-
твуют всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, единственном 
участнике, принявшем участие в аукционе, которые уклонились от заключения дого-
вора аренды и договора о комплексном освоении территории, включаются в реестр 
недобросовестных участников аукциона, предусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 

Земельного кодекса Российской Федерации, а задатки, внесенные этими лицами, не 
возвращаются.

Извещение о проведении аукциона на право заключения договора аренды находящегося в федеральной собственности земельного участка 
для комплексного освоения территории, в рамках которого предусматривается в том числе иное строительство

Акционерное общество «Агентство ипо-
течного жилищного кредитования» в соот-
ветствии с решением Правления АО »АИЖК» 
(протокол от 01.11.2017 № 6/31) сообщает 
о проведении аукциона по продаже находя-
щегося в федеральной собственности земель-
ного участка площадью 21 004 кв. метра, рас-
положенного по адресу: Вологодская область, 
г. Вологда, ул. Северная (кадастровый номер 
35:24:0305022:3510), для иного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), 
открытого по составу участников и форме по-
дачи предложений о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется 
в соответствии с решением Правительствен-
ной комиссии по развитию иного строитель-
ства и оценке эффективности использования 
земельных участков, находящихся в собс-
твенности Российской Федерации (протокол 
от 21.10.2016 № 6), в соответствии с кото-
рым Участок передан АО «АИЖК» для целей 
совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок в качестве агента Россий-
ской Федерации, в соответствии с пунктом 
5 частью 1 статьи 12.2 Федерального закона 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ.

Организатор аукциона — АО »АИЖК».
Начальная цена Участка установлена 

по итогам обязательной оценки для установ-
ления его рыночной стоимости в соответствии 
с законодательством Российской Федера-
ции об оценочной деятельности и составляет 
14 900 000 (четырнадцать миллионов девять-
сот тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены 
Участка («шаг аукциона»): 150 000 (сто пять-
десят тысяч) рублей.

Документация об аукционе размещена 
на официальном сайте АО »АИЖК» дом.рф 
в сети Интернет (далее — сайт АО »АИЖК»).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Местоположение: Вологодская область, 

г. Вологда, ул. Северная.
Кадастровый номер: 35:24:0305022:3510.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: спортив-

но-оздоровительные сооружения в природ-
но-рекреационных зонах; физкультурно-оз-
доровительные сооружения; развлекательные 
объекты; объекты общественного питания; 
объекты розничной торговли.

Общая площадь земельного участка: 21 004 
кв. метра

Сведения о государственной регистра-
ции права собственности Российской Феде-
рации на земельный участок: запись в ЕГРН 
от 28.07.2014 № 35-35-01/015/2014-789.

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК» 
запись в ЕГРН от 05.12.2016 № 35-35/001-
35/999/001/2016-1987/1.

Информация о разрешенном использова-
нии земельного участка, требованиях к на-
значению, параметрам и размещению объек-
та капитального строительства на земельном 
участке указана в градостроительном плане 
земельного участка с кадастровым номером 
35:24:0305022:3510 по улице Северной (№ RU 
353270003643), утвержденном распоряжением 
начальника Департамента градостроительства 
Администрации города Вологды от 14.06.2017 
№ 763 «Об утверждении градостроительного 
плана земельного участка по улице Северной» 
(далее — ГПЗУ).

Материалы Схемы территориального 
планирования (далее — СТП) Вологодской 
области1 содержат сведения о виде, назначении 
и наименованиях, планируемых для размеще-
ния на территории Вологодской области (в т. 
ч. на территории города Вологды) объектов 
капитального строительства (далее — ОКС) 
регионального значения. Установить факт 
планируемого размещения ОКС регионально-
го значения в границах территории рассматри-
ваемого участка не представляется возможным 
ввиду условности масштаба их отображения 
и места расположения на чертежах, а также 
отсутствия точной территориальной привязки 
указанных объектов в тексте СТП Вологодской 
области.

Материалы Генерального плана муни-
ципального образования «Город Вологда» 
применительно к территории города Волог-

1 Утверждена постановлением Правительства 
Вологодской области от 12.05.2009 № 750 (в ред. от 
04.04.2016) «Об утверждении схемы территориально-
го планирования Вологодской области». Материалы 
СТП Вологодской области опубликованы на официаль-
ном сайте ФГИС ТП (по состоянию на 08.11.2017).

ды2 (далее — ГП) содержат сведения о пла-
нируемом размещении на территории города 
Вологды объектов регионального и местного 
значения, территорий общего пользования, 
основных характеристиках и местоположении 
данных объектов. Согласно данным графичес-
ких приложений ГП города Вологды:

размещения объектов регионального и мест-
ного значения;

-
емое размещение ОКС регионального и мес-
тного значения, а также территорий общего 
пользования условно не обозначено;

-
руемой функциональной зоны медицинских 
организаций в составе общественно-деловых 
и коммерческих зон;

-
ниц территорий объектов культурного насле-
дия и вне границ зон с особыми условиями 
использования территории, отображенных 
на чертежах в составе графических приложе-
ний ГП города Вологды.

Согласно данным Правил землепользо-
вания и застройки города Вологды3 (далее 
— ПЗЗ):

в границах территориальной зоны «Зеленых 
насаждений общего пользования (парки, сады, 
скверы, бульвары) Р-1» в составе рекреаци-
онных зон; градостроительным регламентом 
в части основных видов разрешенного ис-
пользования земельных участков и объектов 
капитального строительства указанной терри-
ториальной зоны предусмотрена возможность 
размещения на земельном участке объектов 
иного строительства (в т. ч. объектов культу-
ры и искусства, общественного питания, досу-
га и розничной торговли, спортивно-оздоро-
вительных и физкультурно-оздоровительных 
сооружений);

-
быми условиями использования территории, 
отображенных на чертежах в составе графи-
ческих приложений ПЗЗ города Вологды.

Сведения о наличии утвержденной до-
кументации по планировке территории, 
включающей территорию рассматриваемого 
участка, на официальных сайтах Департамента 
градостроительства и инфраструктуры Адми-
нистрации города Вологды и Комитета гра-
достроительства и архитектуры Вологодской 
области отсутствуют.

Согласно данным «Чертежа градострои-
тельного плана земельного участка и линий 
градостроительного регулирования»:

в охранных зонах существующих инженерных 
сетей (теплосети, кабельных линий электропе-
редачи напряжением 6 кВ и 0,4 кВ, кабельно-
воздушных линий электропередачи сети на-
ружного освещения напряжением 0,4 кВ);

в пределах нормативных разрывов (мини-
мальных расстояний) от расположенных 
на территориях смежных земельных участков 
существующих сооружений инженерной инф-
раструктуры (трансформаторных подстанций), 
зданий стационара и поликлиники учреждения 
здравоохранения (БУЗ ВО «Волгоградская го-
родская больница № 2»).

В соответствии с данными Публичной ка-
дастровой карты Росреестра:

-
точной границы участка — здания Вологодской 
городской больницы № 2 (с поликлиникой 
и стационаром);

-
ницам участка непосредственно прилегают 
здания трансформаторных подстанций; с вос-
тока и запада участок граничит с придомовы-
ми территориями многоквартирной жилой 
застройки;
2 Утвержден решением Вологодской городской Думы от 
29.12.2014 № 171 «Об утверждении Генерального 
плана городского округа применительно к территории 
города Вологды» (с изменениями от 29.06.2017 г.) 
Материалы ГП города Вологды опубликованы на офи-
циальных сайтах Администрации города Вологды (па 
адресу: http://nashdom.vologda-portal.ru/planning/
generalnyy_plan_goroda/ и на официальном сайте ФГИС 
ТП (по состоянию на 08.11.2017).
3 Утверждены решением Вологодской городской Думы 
от 26.06.2009 № 72 (в редакции решения Вологодской 
городской Думы от 24.11.2016) «О внесении изменений 
в решение Вологодской городской Думы от 26 июня 2009 
года № 72 «Об утверждении Правил землепользования 
и застройки города Вологды» Материалы действую-
щей редакции ПЗЗ города Вологды опубликованы на 
официальном сайте Администрации города Вологды 
(по адресу: http://nashdom.vologdaportal.ru/planning/
documents/pravila_zemlepolzovaniya_i_zastroyki_
goroda/ (по состоянию на 08.11.2017).

-
вер от участка расположен аэропорт города 
Вологда.

К градостроительным и планировоч-
ным ограничениям и особым условиям ис-
пользования территории, устанавливаемым 
в соответствии с требованием законодательства 
РФ, отображенным в графических материалах 
документов территориального планирования, 
градостроительного зонирования, документа-
ции по планировке территории, в документах 
государственного кадастра недвижимости, от-
носится:

-
сматриваемого участка в границах отображен-
ных в графическом приложении ГПЗУ норма-
тивных охранных зонах существующих объек-
тов электросетевого хозяйства (кабельно-воз-
душных линий электропередачи сети наружно-
го освещения напряжением 0,4 кВ, подземных 
кабельных линий электропередачи напряже-
нием 6 кВ и необходимость учета в указанных 
границах ограничений и соблюдения особых 
условий использования территории4;

в границах отображенной в графическом при-
ложении ГПЗУ нормативной охранной зоны 
существующей тепловой сети надземного типа 
прокладки и необходимость учета в указанных 
границах ограничений и соблюдения особых 
условий использования территории5;

-
ных в графическом приложении ГПЗУ норма-
тивных минимальных расстояний от располо-
женных на территориях смежных земельных 
участков существующих сооружений инженер-
ной инфраструктуры (трансформаторных под-
станций) и зданий стационара и поликлиники 
учреждения здравоохранения, устанавлива-
емых в соответствии с требованиями утверж-
денных Местных нормативов градостроитель-
ного проектирования муниципального образо-
вания «Город Вологда»6.

К градостроительным и планировочным 
ограничениям и особым условиям исполь-
зования территории, устанавливаемым в со-
ответствии с требованием законодательства 
РФ и выявленным на основании анализа доку-
ментов территориального планирования, гра-
достроительного зонирования, документации 
по планировке территории, нормативов гра-
достроительного проектирования, территории 
земельного участка и его градостроительного 
окружения, относится:

участка в границах нормативных охранных 
зон существующих объектов электросетево-
го хозяйства (трансформаторных подстанций 
с предполагаемым высшим классом напряже-
ния 6 кВ) и необходимость учета в указанных 
границах ограничений и соблюдения особых 
условий использования территории;

границах приаэродромной территории аэро-
порта города Вологда и необходимость соб-
людения особых условий использования тер-
ритории земельного участка, расположенного 
в указанных границах;7

-
ных минимальных расстояний от существую-

4 В соответствии с требованиями «Правил установле-
ния охранных зон объектов электросетевого хозяйства 
и особых условий использования земельных участков, 
расположенных в границах таких зон», Местных нор-
мативов градостроительного проектирования муни-
ципального образования «Город Вологда» и ст. 9 ПЗЗ 
города Вологды.
5 В соответствии с требованиями «Типовых правил 
охраны коммунальных тепловых сетей» и Местных 
нормативов градостроительного проектирования 
муниципального образования «Город Вологда».
6 Устанавливаются от отдельно стоящих распредели-
тельных пунктов и трансформаторных подстанций 
напряжением 6-20 кВ до окон жилых и общественных 
зданий при числе трансформаторов не более двух мощ-
ностью каждого до 1000 кВįА и выполнении мер по 
шумозащите (не менее 10 м) и от зданий стационаров, 
поликлиник, амбулаторий и диспансеров до жилых и 
общественных зданий (30-50 м от в зависимости от 
этажности зданий учреждений здравоохранения) в 
соответствии с требованием Местных нормативов 
градостроительного проектирования муниципального 
образования «Город Вологда», утвержденных решением 
Вологодской городской Думы от 31.05.2010 № 357 (ред. 
от 05.11.2013, с изм. от 02.06.2014) «Об утверждении 
нормативов градостроительного проектирования 
муниципального образования «Город Вологда» (приня-
то Вологодской городской Думой 27.05.2010) (с изм. и 
доп., вступающими в силу с 01.01.2014).
7 В соответствии с требованием ст. 46 Воздушного 
кодекса РФ, требованиям к размещению объектов в 
границах районов аэродромов и приаэродромных терри-
торий региональных нормативов градостроительного 
проектирования Вологодской области и ст. 48 ПЗЗ 
муниципального образования город Вологда.

щих подземных инженерных сетей электро-
снабжения до фундаментов планируемых для 
размещения зданий и сооружений8.

Технические условия подключения объек-
тов капитального строительства к сетям инже-
нерно-технического обеспечения определены:

— в письме ПАО «МРСК Северо-Запада» 
«Вологдаэнерго» от 15.08.2016 № МР2/50-01-
01-05/6592;

— в письме ПАО «МРСК Северо-Запада» 
«Вологдаэнерго» от 06.09.2016 № МР2/50-01-
01-05/7176;

— в письме АО «ВОЭК» от 18.08.2016 № 03-
1/3734;

— в письме МУП ЖКХ «Вологдагорводока-
нал» от 23.08.2016 № 6599;

— в письме АО «Газпром газораспределение 
Вологда» от 15.08.2016 № 08-3683;

— в письме МУП «Вологдагортеплосеть» 
от 13.04.2017 № 02-01-03/1674-3485.

Плата за подключение объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии с:

— постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. 
от 25.08.2017) «О государственном регулирова-
нии тарифов в сфере водоснабжения и водоот-
ведения»;

— постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. 
от 25.08.2017) «О ценообразовании в сфере теп-
лоснабжения»;

— постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. 
от 28.08.2017) «О ценообразовании в области 
регулируемых цен (тарифов) в электроэнерге-
тике»;

— постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. 
от 19.06.2017) «Об утверждении Правил опре-
деления и предоставления технических условий 
подключения объекта капитального строитель-
ства к сетям инженерно-технического обеспече-
ния и Правил подключения объекта капиталь-
ного строительства к сетям инженерно-техни-
ческого обеспечения»;

— постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. 
от 25.08.2017) «Об утверждении Правил под-
ключения (технологического присоединения) 
объектов капитального строительства к сетям 
газораспределения, а также об изменении и при-
знании утратившими силу некоторых актов 
Правительства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, 
владения, пользования и распоряжения Учас-
тком, иные ограничения, связанные с особым 
правовым режимом Участка, устанавливают-
ся законодательством Российской Федерации. 
Соблюдение установленных ограничений воз-
лагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки  
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме и документы, указан-
ные в подпункте 1.3 пункта 1 раздела III доку-
ментации об аукционе, размещенной на сайте 
АО »АИЖК».

Заявка и опись представленных документов 
составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными 
в пункте 2.1 настоящего извещения, прини-
маются организатором аукциона по рабочим 
дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) 
начиная с 10.11.2017 по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кис-
ловского переулка). Прием заявок прекращается 
20.12.2017 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления 
с документами об Участке, получения разъясне-
ний по документации об аукционе предусмот-
рен документацией об аукционе, размещенной 
на сайте АО »АИЖК».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: +7 (499) 681-06-68.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вно-
сит задаток в размере 14 900 000 (четырнад-
цать миллионов девятьсот тысяч) рублей, НДС 
не облагается. Оплата задатка осуществляется 
путем безналичного перечисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукци-
она, указанный в настоящем извещении, в срок 
не позднее 20.12.2017.

8 В соответствии с требованием Местных нормативов 
градостроительного проектирования муниципального 
образования «Город Вологда».

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым плате-
жом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810138000120231 в ПАО Сбер-
банк г. Москва, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614/775050001. В графе «Назначе-
ние платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения 
заявки на участие в аукционе по продаже земельно-
го участка (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента за-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона и должен поступить 
на такой счет не позднее 00 часов 01 минуты 
по московскому времени 22.12.2017.

Представление заявителем в составе заявки 
документов, подтверждающих внесение задатка, 
признается заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляет-
ся заявителем. Исполнение обязанности по вне-
сению суммы задатка третьими лицами не до-
пускается. Внесение суммы задатка третьими 
лицами не является оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата за-
датка предусмотрен документацией о повторном 
аукционе, размещенной на сайте АО »АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона про-

водится 22.12.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воз-
движенка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».

3.2. Аукцион состоится 25.12.2017 в 11:00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, тор-
гово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона в течение 
одного часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмот-
ренном документацией об аукционе. Победи-
телем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона явля-
ется документом, удостоверяющим право побе-
дителя на заключение договора купли-продажи. 
Организатор аукциона вправе отказаться от его 
проведения в срок не позднее, чем за 3 (три) дня 
до даты окончания срока приема заявок, а при 
выявлении обстоятельств, предусмотренных 
частью 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации, организатор отказывается 
от его проведения не позднее даты проведения 
аукциона включительно. Публикация извеще-
ния об отказе от проведения аукциона и поря-
док возврата задатков устанавливаются доку-
ментацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в те-
чение 3 (трех) рабочих дней с даты оформления 
протокола рассмотрения заявок; участникам 
аукциона, за исключением победителя, лиц, ука-
занных в пункте 3.11 настоящего извещения, — 
в течение 3 (трех) рабочих дней с даты оформле-
ния протокола о результатах аукциона. Задаток, 
внесенный победителем аукциона, иным лицом, 
с которым договор купли-продажи заключается 
в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 настоящего 
извещения, засчитывается в счет оплаты стои-
мости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный 
срок с даты составления протокола о результатах 
аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единствен-
ному принявшему участие в аукционе его участ-
нику 3 (три) экземпляра подписанного со своей 
стороны проекта договора купли-продажи и 3 
(три) экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка. При этом договор купли-продажи за-
ключается с победителем аукциона по предло-
женной им цене, а с единственным принявшим 
участие в аукционе его участником — по началь-
ной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник 
представляют организатору аукциона подпи-
санные со своей стороны 3 (три) экземпляра 
договора купли-продажи и подписанные со сво-
ей стороны 3 (три) экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участка в срок не позднее 
30 (тридцати) дней с даты направления проекта 
договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 (десять) дней с даты 
размещения информации о результатах аукцио-
на на сайте АО »АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет раз-
мещение протокола о результатах аукциона 
на сайте АО »АИЖК» в течение 1 (одного) ра-
бочего дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится 
в соответствии с договором купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единс-
твенный принявший участие в аукционе его 
участник в течение 30 (тридцати) дней с даты 
направления ему проекта договора купли-про-
дажи не подписал его и не представил организа-
тору аукциона, победитель аукциона или единс-
твенный принявший участие в аукционе его 
участник признается уклонившимся от заклю-
чения договора купли-продажи и утратившим 
право на заключение договора купли-продажи, 
внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участ-
нику аукциона, который сделал предпоследнее 
предложение о цене предмета аукциона, 3 (три) 
экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора купли-продажи и 3 (три) эк-
земпляра проекта акта приема-передачи Участ-
ка с предложением заключить соответствующий 
договор в течение 30 (тридцати) дней с даты 
направления ему проекта договора купли-про-
дажи по цене предмета аукциона, предложенной 
победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная заявка 
и заявитель, подавший указанную заявку, при-
знаны соответствующими всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, 
организатор аукциона в десятидневный срок 
с даты составления протокола рассмотрения 
заявок направляет заявителю, признанному 
единственным участником аукциона, или заяви-
телю, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, 3 (три) экзем-
пляра подписанного со своей стороны проекта 
договора купли-продажи и 3 (три) экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участка. При 
этом договор купли-продажи с заявителем, при-
знанным единственным участником аукциона, 
либо с заявителем, который и единственная за-
явка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, 
заключается по начальной цене предмета аук-
циона.

Заявитель, признанный единственным учас-
тником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, представляют организатору 
аукциона подписанные со своей стороны 3 (три) 
экземпляра договора купли-продажи и подпи-
санные со своей стороны 3 (три) экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участка в срок 
не позднее 30 (тридцати) дней с даты направле-
ния проекта договора купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, в течение 30 (тридцати) дней 
с даты направления ему проекта договора куп-
ли-продажи не подписал его и не представил 
организатору аукциона, заявитель, признанный 
единственным участником аукциона, либо за-
явитель, который и единственная заявка кото-
рого соответствуют всем требованиям и указан-
ным в извещении условиям аукциона, признает-
ся уклонившимся от заключения договора куп-
ли-продажи и утрачивает право на заключение 
договора купли-продажи, внесенный им задаток 
удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение 1 (од-
ного) рабочего дня по истечении 30 (тридцати) 
дней с даты направления победителю аукциона, 
единственному принявшему участие в аукционе 
его участнику, заявителю, признанному единс-
твенным участником аукциона, либо заявителю, 
который и единственная заявка которого соот-
ветствуют всем требованиям и указанным в из-
вещении условиям аукциона, составляет про-
токол о признании указанных лиц уклонивши-
мися от заключения договора купли-продажи 
и утратившими право на заключение договора 
купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение 1 (од-
ного) рабочего дня с даты составления прото-
кола о признании лиц, указанных в пункте 3.11, 
уклонившимися от заключения договора купли-
продажи и утратившими право на заключение 
договора купли-продажи размещает его на сайте 
АО »АИЖК» и в течение 5 (пяти) рабочих дней 
направляет сведения, предусмотренные подпун-
ктами 1–3 пункта 29 статьи 39.12 Земельного 
кодекса Российской Федерации, в уполномо-
ченный Правительством Российской Федерации 
федеральный орган исполнительной власти для 
включения их в реестр недобросовестных участ-
ников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности  
земельного участка для иного строительства
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МЧС Старейший преподаватель МЧС России, профессор, ветеран Великой Отечественной войны, 
полковник внутренней службы Михаил Безбородько отмечает вековой юбилей 

На все 100
Тимофей Борисов 

Р
овесник революции или 
рожденный револю-
цией — так раньше гово-
рили о ветеранах, ро-
жденных в начале ХХ 

века. Сейчас эти крылатые выра-
жения прошлого наши современ-
ники редко произносят — и вре-
мена не те, да и очевидцев тех лет 
почти не осталось. Но к Михаилу 
Безбородько эти слова подходят 
как нельзя кстати. Он родился в  
начале  ноября 1917-го, а свой 
столетний юбилей отмечает на  
кафедре в Академии государст-
венной противопожарной служ-
бы МЧС России, где до сих пор 
преподает, читает лекции по по-
жарной технике. Он — легенда 
МЧС.

Михаил Дмитриевич Безбо-
родько темп держит — несколько 
лекций в месяц, а еще занятия с 
адъюнктами и молодыми препо-
давателями. Ходить только стало 
тяжеловато, приходится говорить 
сидя. Но он не жалуется. Главное 
не то как, а что он вкладывает в го-
ловы будущих пожарных. А вот в 
плане качества излагаемого мате-
риала все в порядке. Голова свет-
лая, речь безупречная. Настоящий 
профессор. С трудом верится, что 
ему — сто лет.

Тем не менее это так. Но как 
ему удалось не только дожить до 

такого почтенного возраста, но и 
сохранить светлую голову, 
ясность мысли? Естественно, что 
во время нашей встречи этот во-
прос прозвучал. Но, как оказа-
лось, у Безбородько на него ответа 
нет. В целом его яркая и богатая на 
события жизнь ничем не отлича-
лась от жизни остальных граждан 
СССР. Михаил Дмитриевич ро-
дился в Москве, затем родители 
переехали на Украину. Михаил 
Безбородько часто вспоминает 
детские годы и рассказы родите-
лей о революционных событиях 
тех лет.

Семья Безбородько жила очень 
бедно. Чтобы хоть как-то выжить, 
он мальчишкой помогал родите-
лям по дому, а затем, окончив шко-
лу, поступил учиться в Индустри-
альный институт в Донецке, ре-
шив стать инженером на шахте. 

Войну ждали, и ожидание ее ви-
тало в воздухе, но все равно ее на-
чало оказалось для шахтеров Дон-
басса полной неожиданностью. 

Был воскресный день, мужики иг-
рали во дворе в домино, когда по 
радио все услышали страшную 
весть. Суровые пожилые шахтеры 
с лицами, пропитанными уголь-
ной пылью, лишь буднично сказа-
ли, что ничего, мол, зададут фаши-
стам жару. Реальное осознание 
страшной угрозы пришло лишь 
после первой бомбежки.

Михаил Безбородько пошел на 
фронт, имея в кармане форменной 
гимнастерки диплом инженера. 
Танкистом он прошел всю войну. 
На вопрос, было ли ему страшно и 
как удалось выжить, он сейчас от-
вечает прямо, что страшно, конеч-
но, было.

— Мы быстро научились узна-
вать по звуку, когда снаряд летит 
мимо и куда он летит. Звук был 
низкий, как у басовой струны. Чем 
более в сторону летит снаряд, тем 
звук ниже. А тот, который летит 
почти прямо в тебя, вообще не 
слышно, — вспоминает ветеран.

Бывало страшно не только, ког-

да стреляли по ним, а и когда стре-
ляли по другим. Например, он пре-
красно помнит случай, как две мо-
лодые девчонки, согнувшись под 
тяжестью большого бидона с ка-
шей, бежали по полю, чтобы на-
кормить их, танкистов, замаски-
ровавших свои танки в лесу. Нем-
цы заметили девчат и открыли ми-
нометный огонь. Снаряды ложи-
лись близко, но девчонки бежали, 
не отпуская бидон. 

К слову, тогда они обе добежа-
ли. Им не дали наград, мол, а за 
что, за то, что кашу солдатам 
принесли? Хотя обе проявили 
себя как герои, и Михаил Безбо-
родько помнит этот их подвиг, а 
также то невероятное чувство 
страха, и за них, и за осознание 
реальности и близости смерти. 
Это была война…

Сегодня удивляет то, что он, по 
сути необразованный паренек, 

смог выучиться и стать образо-
ваннейшим человеком мира. В 
разрушенной войной стране, ка-
залось, было не до учебы, ведь 
нужны были рабочие руки. А он с 
золотой медалью окончил Акаде-
мию бронетанковых и механизи-
рованных войск, в которую был 
направлен в 1944 году. Затем про-
должил обучение в адъюнктуре и 
после успешной защиты канди-
датской продолжил службу на ка-
федре эксплуатации бронетанко-
вой техники.

В 1950 году получил степень 
кандидата технических наук. В 
1969—1970 годах стал профессо-
ром, защитил докторскую по эк-
сплуатации танков. Причем стал 
первым доктором наук в этой об-
ласти. Впоследствии уже в звании 
полковника в отставке поступил 
на работу на должность профессо-
ра в Высшую инженерную пожар-
но-техническую школу МВД 
СССР, а ныне Академию ГПС МЧС 
России.

— Для чего вам понадобилось 
переходить с танков на пожарные 
машины? —  этот вопрос Михаила 
Дмитриевича, казалось застал 
врасплох. Он поднял глаза, при-
стально посмотрел и медленно, но 
четко по-военному сказал, что это 
было нужно стране.

Одной из основных задач в тот 
переходный период была органи-
зация исследований в области ра-
ционального использования по-
жарной техники, особенностей ее 
эксплуатации в различных эколо-
гических и географических усло-
виях. Например, нужно было со-
здать такие машины, которые мо-
гли бы тушить пожары в лютые 
зимы. И, к слову, на основе науч-
ных разработок ученых Акаде-
мии, где до сих пор трудится Без-
бородько, пожарная машина для 
эксплуатации в условиях низких 
температур была создана и запу-
щена в производство.

В настоящее время Академия 
является лидером по подготовке 
профессиональных инженеров 
ФПС МЧС России, лидером по из-
данию учебников. Это результат 
работы целого поколения энтузи-
астов и практиков, преданных 
своему делу и своей Родине. На ос-
нове учебника, написанного Ми-

хаилом Безбородько, выросло це-
лое поколение специалистов по-
жарного дела. И это при том, что в 
Академию он пришел уже после 
того, как ушел в отставку с воен-
ной службы по выслуге лет. Его 
танки, образно говоря, быстро 
стали мирными. Но пожарные ма-
шины это одно, а ведь на счету Без-
бородько сколько еще воспитан-
ников, которые сами стали чуть ли 
не легендами пожарного дела.

Секрет успеха, по его мнению, 
прост: «Каждый курсант и вы-
пускник академии должен уметь 
творчески мыслить и быть интел-
лектуально развитым человеком. 
Из тех специалистов, которых мы 
подготовили, выросли преподава-
тели, которые сами обучают дру-
гих и проводят исследования. Мои 
ученики — замначальника Акаде-
мии по научной работе Михаил 
Алешков, преподаватель кафедры 
пожарной техники Владимир Ро-
енко, профессор Гаяз Харисов и 
многие другие».

В настоящее время Михаил 
Алешков — соавтор учебников и 
уже возглавил целое научное на-
правление по использованию по-
жарной техники и по тушению по-
жаров в области энергетики. А 
Гаяз Харисов является автором 
ряда монографий, руководит на-
учным коллективом.

Сейчас Академия ГПС МЧС 
России является не только круп-
нейшим учебным заведением, но 
и авторитетнейшим научным цен-
тром нашей страны. В 2014 году 
она уверенно вошла в первую со-
тню рейтинга среди российских 
ВУЗов по научно-практической 
результативности.

В 2013 году в Академии отме-
чался 40-летний  юбилей адъюн-
ктуры, в которой прошли обуче-

ние уже свыше 500 специалистов. 
На сегодняшний день это подра-
зделение вуза является основным 
в деле подготовки научно-педаго-
гических кадров как для самой 
академии, так и для всех учебных 
заведений МЧС России в целом.

— Если вы меня спросите, о чем 
я сейчас мечтаю, то отвечу: я хочу 
усовершенствовать учебный про-
цесс. У нас сейчас очень много раз-
личных технических средств об-
учения, но сначала нужно нау-

читься их рационально использо-
вать, — говорит Михаил Безбо-
родько в свои сто лет.

Какой покой?! Он и не думает о 
покое. Его биография — это биог-
рафия страны, которая победила в 
годы Великой Отечественной вой-
ны, потом поднималась из пепла, 
училась, одерживала победу за по-
бедой уже на трудовом фронте. Ну 
и, конечно, его жизнь — это и лето-
пись МЧС. 

Много ли министерств могут 
похвастаться такими яркими дол-
гожителями, которые не из книг, а 
лично помнят каждый шаг станов-
ления их службы? А Михаил Без-
бородько помнит. Причем помнит 
все, его памяти могут позавидо-
вать молодые. Он хранит в своей 
голове не только все события, но и 
имена своих соратников, делав-
ших историю страны. А на днях из 
печати выходит его книга — о 
прошлом, настоящем и с мыслями 
о будущем…

У Михаила Безбородько до сих пор 
прекрасная память. На днях в свет 
выходит его книга воспоминаний.

Акцент

 На основе учебника, написан-
ного Михаилом Безбородько, 
выросло целое поколение 
мастеров пожарного дела
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

— Война была трагедией, но именно 

она позволила проявить все лучшее, 

что есть и остается в нашем народе — 

стойкость и мужество, единство и 

сплоченность перед лицом врага, тру-

долюбие и самоотверженность, та-

лант инженеров и полководцев, воин-

скую доблесть и любовь к Родине.

Я отношу себя к людям со средними 

способностями. И все то, чего я добил-

ся в этой жизни, я добился собствен-

ным трудом. Помогало еще и то, что в 

своей жизни я встретил много очень 

хороших людей, которые помогали 

мне. Потом и я помогал многим. Моя 

жизнь при этом не была усеяна ле-

пестками роз. Были и шипы, были и се-

рьезные провалы и большие неудачи, 

но были и победы. Нужно научиться 

преодолевать все трудности.

НАША СПРАВКА
Профессор Михаил Дмитриевич Безбородько в течение нескольких деся-
тилетий занимался подготовкой преподавателей, кандидатов техни-
ческих наук для МЧС России и Минобороны России.
Более 40 лет он ведет научно-педагогическую работу в образователь-
ном учреждении, которое в 1975 году стало высшей инженерной пожар-
но-технической школой МВД России, а затем — Академией ГПС МЧС 
России. Является автором 15 изобретений, около 300 научных работ, 
подготовил 40 кандидатов наук.
Под его руководством издано 12 учебников, включая 8 — по пожарной без-
опасности, такие как «Пожарная техника», которые неоднократно 
переиздавались, в том числе и в 2015 г. На протяжении всего срока служ-
бы под его редакцией издано 10 монографий и 15 учебно-методических 
пособий. Он написал более 250 научных статей в различных журналах. 
При соавторстве Безбородько в 2016 г. издан учебник «Пожарная без-
опасность» под редакцией министра РФ по делам гражданской оборо-
ны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных 
бедствий Владимира Пучкова.
В 1996 году ему — первому в Государственной противопожарной службе 
— присвоено звание «Заслуженный деятель науки Российской Федера-
ции», в том же году Михаил Дмитриевич избран академиком Нацио-
нальной академии наук пожарной безопасности (НАНПБ). Награжден 
двумя орденами Красной Звезды, орденом Отечественной войны, двумя 
медалями «За боевые заслуги» и орденом Почета. Среди его наград — на-
грудный знак «Лучшему работнику пожарной охраны». Кавалер венгер-
ского ордена «Звезда с золотым венком», польской медали «За отлич-
ную работу» и медали Чехословакии.
Под руководством Михаила Дмитриевича на протяжении многих лет 
проводилась большая научная и исследовательская работа. Создана 
профессиональная школа подготовки молодых преподавателей, кото-
рой он руководит уже более 25 лет.

Информационное сообщение о проведении открытого аукциона на право заключения договора купли-продажи 
автотранспортных средств и спецтехники с пробегом (20 единиц), расположенных в Московской обл.,  
г. Санкт — Петербург, Ямало-Ненецком автономном округе, Краснодарском крае, Ивановской обл.

(собственник — ПАО «Газпром»)
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-77-57, 8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  

e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения аукциона: 14.12.2017 г. в 11:00 (время московское).
Дата начала приема заявок: 10.11.2017 г. в 11:00 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 11.12.2017 г. до 15:00 (время московское).
Дата рассмотрения заявок: 12.12.2017 г. до 18:00 (время московское).
Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества на повышение в электронной форме.
Место проведения торгов: электронная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом «Мерседес-Бенц», ЗИЛ, ГАЗ, УРАЛ, УАЗ, спецтехника и пр. (всего 20 ед.), имущество реали-

зуется отдельными лотами: 

№ 
лота Наименование Местонахождение Год 

выпуска

Начальная 
цена с НДС 

(руб.)

Сумма 
задатка 

(руб.)

Шаг 
аукциона 

(руб.)
1 Автомобиль Мерседес-Бенц С180 kompressor

МО, Солнечногорский район,  
г.п. Менделеево, д. Льялово

2006 420 000 42 000 4 200

2 Автомобиль Мерседес Бенц С180 КОМПРЕССОР 2007 450 000 45 000 4 500

3 Автомобиль фургон изотермич. на Мерседес-Бенц 
Спринтер 515 CDI 2008 740 000 74 000 7 400

4 Автомобиль бортовой с тентом 2011 3 080 000 308 000 30 800
5 Автобус Mercedes-Benz O 350 RHD 2006 4 120 000 412 000 41 200
6 Коневозка S-1800 1995 80 000 8 000 800
7 Снегоход BRP Bombardier SKI-DOO Expedition Sport 550 F 2006 220 000 22 000 2 200
8 Снегоход SKI-DOO SKANDIC SWT 600 ETEC 2012 450 000 45 000 4 500
9 Снегоход SKI-DOO SKANDIC SWT 600 ETEC 2012 550 000 55 000 5 500

10 Мерседес Бенц 314-спринтер 1995 350 000 35 000 3 500

11
Автомобиль АЦ-2.5-40 (131Н) 6 (автотопливозаправ 
щик, автоцистерна пожарная AЦ 2.5 40, модель двигателя 
ЗИЛ 508.102)

МО, Истринский р-н, Сельское 
поселение Костровское, п/о Кострово, 
Пансионат «Союз»

2000 260 000 26 000 2 600

12 Автокран КС-3577-4 1995 190 000 19 000 1 900

13 Автомобиль СКОРАЯ МЕД. ПОМОЩЬ 
(Специализированный) СИКАР-М-38952-0000010-15 2006 410 000 41 000 4 100

14 Машина вакуумная КО-503В (ГАЗ) шасси: 30841660 2003 230 000 23 000 2 300
15 A/гидроподъемник AГП 22.04 ш. ЗИЛ 433362 2001 330 000 33 000 3 300

16 Вездеходное транспортное средство ТРЭКОЛ-39294Д
ЯНАО, Пуровский р-н, Пуровская 
промплощадка, Н. Уренгойского 
ЛПУМГ, а/к №11

2011 280 000 28 000 2 800

17 Автомобиль Урал 32551-0010-59 Специальное 
пассажирское

Краснодарский край, Динский район, 
пос. Южный, ул. Северная, д. 4 2011 710 000 71 000 7 100

18 Автобус ГАЗ 32213-216

Филиал ПАО “Газпром” 
Автопредприятие ПАО “Газпром”  
в г. Санкт-Петербург, пос. Шушары 
Московское ш. д.231 лит. Л

2009 50 000 5 000 500

19 Автомобиль УАЗ 390995-360 Ивановская обл, Лежневский р-н, 
с. Кукарино 2012 42 616,65 4 261 426

20 Автомобиль УАЗ 390995-360 Ивановская обл, Лежневский р-н, 
с. Кукарино 2012 42 616,65 4 261 426

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится визуально, без проведения тест-драйва, по предварительной записи у Продавца.  
Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

14.12.2017 г. в 13.30 по адресу: Московская обл., г. Подольск, До-
модедовское шоссе, д.25«Б», каб. 202 состоятся общественные обсуж-
дения (в форме слушаний) материалов технической документации 
объекта Государственной экологической экспертизы «Технология 
получения почвогрунта из илового осадка городских очистных соору-
жений и переводу осадка из категории «отходы» в категорию «продук-
ция». Заказчик: МУП «Водоканал» г. Подольска, РФ, 142105, Москов-
ская обл., г. Подольск, ул. Пионерская, дом 1-Б, тел: +7(496)757-88-58. 
На слушаниях будет присутствовать представитель заказчика. Техно-
логия планируется к применению на территории очистных сооруже-
ний МУП «Водоканал» в г. Подольск. Ознакомиться с копиями мате-
риалов документации, а также направить замечания и предложения в 
письменной форме, можно по адресу: 142105, Московская обл., г. По-
дольск ул. Пионерская, дом 1-Б, в сроки с 12.11.2017 г. по 13.12.2017 г.  
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду с 12.11.2017 г. по 13.12.2017 г. Ответственный за организацию 
слушаний: Администрация Городского округа Подольск совместно с 
МУП «Водоканал». Телефон для справок: +7 (499) 391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

1.Собственник имущества: Акционерное общество «Научно-
производственный центр газотурбостроения «Салют»  (АО 
«НПЦ газотурбостроения «Салют»)

105118, г. Москва, проспект Буденного, д.16, корп.2
ОГРН 1157746315539
ИНН 7719409437, КПП 997850001
2. Организатор аукциона: акционерное общество «РТ-

Строительные технологии» 
(АО «РТ - Стройтех»)
119048, г. Москва, ул.Усачева, д.24
ОГРН  1097746324400 
ИНН  7704727853  КПП 770401001
Р/счет  40702810700250008944
в АО  АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. +7 (495) 909-08-08, (495) 909-00-00.
3. Предмет аукциона – недвижимое имущество, принадлежащее 

АО «НПЦ газотурбостроения «Салют»:
Лот №1
1) Нежилое здание (жестяная мастерская), общая площадь 77,5 

кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколиной 

горы, д. 6Б, стр.5
Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:11083. 
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистри-

ровано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-77/012-77/012/017/2015-594/3 от 10.09.2015.
Выписка ЕГРН от 20.10.2017 №77/100/010/2017-7081.
2) Нежилое здание (сарай для материалов №1), общая площадь 

245,9 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколиной 

горы, д. 6Б, стр.6
Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:11085. 
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистри-

ровано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-77/012-77/012/017/2015-601/3 от 10.09.2015.
Выписка ЕГРН от 19.10.2017 №77/100/010/2017-7082.
3) Земельный участок, общая площадь 369 +/- 7 кв.м.
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешенно-

го использования: объекты размещения складских предприятий 
(1.2.9)

Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколиной 
горы, вл. 6Б, стр.5,6

Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:12129. 
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистри-

ровано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-77/012-77/012/017/2015-988/2 от 10.09.2015.
Выписка ЕГРН от 19.10.2017 №77/100/010/2017-7083.
Начальная цена: 11 339 000 (Одиннадцать миллионов триста 

тридцать девять тысяч) рублей 00 копеек (с учетом НДС на здания).
Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 

226 780 (Двести двадцать шесть тысяч семьсот восемьдесят) рублей.
4. Порядок, место и срок предоставления аукционной доку-

ментации: аукционная документация размещается на сайте АО «РТ 
– Стройтех» - www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документацией осущест-
вляется в г. Москве по тел.: 

+7 (495) 909-08-08, +7(495) 909-00-00.
Перечень документов, необходимых для участия в аукционе, 

представлен в аукционной документации, размещенной на сайте АО 
«РТ – Стройтех» - www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления заявок на участие в 
аукционе:

Прием заявок на участие в аукционе производится с 
10.11.2017г., по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, 
подъезд 1, этаж 20, офис 2006, АО «РТ-Стройтех», по рабочим дням 
с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00 (по московскому времени), 
в пятницу и предпраздничные дни с 10.00 до 16.30 (по московскому 
времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ – Стройтех» заявку 
на участие в аукционе и иные предусмотренные аукционной доку-
ментацией документы в электронной форме на следующий электрон-
ный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на участие в аукционе истекает 
11.12.2017г. в 18.00 (по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные документы, предусмотрен-
ные аукционной документацией, в электронной форме, обязан пре-
доставить оригиналы всех ранее направленных в электронном 
виде документов 13.12.2017г. с 11.00 до 11.30 (по московскому 
времени) по адресу: г. Москва, ул. Тверская, д.20, стр. 1, 2 этаж, каби-
нет №212.

6. Задаток составляет: 
по Лоту №1: 1 133 900 (Один миллион сто тридцать три тысячи 

девятьсот) рублей (НДС не облагается).
Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом в 

рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим бан-
ковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, р/с 
40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», к/с 
30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель - АО «РТ – Стройтех», в срок, не позднее 
11.12.2017г., на основании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими лицами не 
является оплатой задатка. Перечисленные денежные средства иными 
лицами, кроме заявителя, будут считаться ошибочно перечисленны-
ми денежными средствами и возвращены на счет плательщика.

7. Дата, время и место рассмотрения заявок  аукционной ко-
миссией 13.12.2017 г. с 11.30 до 12.00 (по московскому времени) по 
адресу: г. Москва, ул. Тверская, д.20, стр. 1, 2 этаж, кабинет №212.

8. Дата, время и место регистрации участников аукциона 
13.12.2017г. с 12.05  до 12.30 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, ул. Тверская, д.20, стр. 1, 2 этаж, кабинет №212.

9. Дата, время и место проведения аукциона 13.12.2017 г. в 
13.00 (по московскому времени) по адресу: 

г. Москва, ул. Тверская, д.20, стр. 1, 2 этаж, кабинет №212.
10. Победителем аукциона признается участник, предложивший 

наиболее высокую цену за выставленное на аукционе имущество. 
Цена имущества, предложенная победителем аукциона, заносится в 
протокол об итогах аукциона.

11. Аукцион, в котором принял участие только один участник, 
признается несостоявшимся. По итогам аукциона с единственным 
участником заключается договор купли-продажи имущества по на-
чальной цене, указанной в настоящем извещении, в случае если заяв-
ка на участие в аукционе соответствует требованиям и условиям, 
предусмотренным документацией о проведении аукциона. 

12. С победителем аукциона (единственным участником) будет 
заключен договор купли - продажи имущества в течение 14 (четыр-
надцати) календарных дней после подписания протокола об итогах 
аукциона.

13. По решению Аукционной комиссии срок приема задатков, за-
явок и проведения аукциона может быть продлен. Извещение о прод-
лении сроков проведения аукциона может быть сделано не позднее, 
чем за 3 (Три) календарных дня до проведения аукциона на сайте 
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор аукциона вправе отказаться от проведения аук-
циона. Извещение об отказе от проведения аукциона может быть сде-
лано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения аук-
циона на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о проведении аукциона, 
открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене продажи 

недвижимого имущества, принадлежащего  акционерному обществу  
«Научно-производственный центр газотурбостроения  

«Салют» (АО «НПЦ газотурбостроения «Салют»)



16 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 ноября 2017
пятница №255 (7421)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ХОККЕЙ Россияне 
стартовали в Евротуре 
с поражения 

Попали 
в финскую баню

Иван Ильин

СБОРНАЯ России по хоккею не самым удачным обра-
зом начала защиту титула чемпиона Евротура. Команда 
Олега Знарка на старте Кубка Карьяла проиграла хозяе-
вам турнира финнам — 2:3.  

В олимпийский сезон Евротур проходит необычно. 
Классическую четверку участников усилили другими 
достойными коллективами. На финском этапе ими стали 
Швейцария и Канада. Накануне в вынесенном матче в 
Биле они встречались друг с другом, и «кленовые ли-
стья» победили 3:2. Еще раз доказав, что даже без игро-
ков НХЛ они представляют из себя весьма серьезную 
силу. Еще один поединок состоялся в шведском Эребру, 
где «Тре крунур» расправились с чехами — 5:3.

Россияне же прямиком отправились в Хельсинки, где 
и пройдут все остальные матчи. Состав у нашей сборной, 
можно сказать, оптимальный, и весьма приближенный к 
тому, который может отправиться на Олимпиаду. Его ко-
стяк составляют игроки СКА и ЦСКА — сильнейших клу-
бов КХЛ. У финнов большинство хоккеистов тоже высту-
пает в Континентальной хоккейной лиге, так что долгое 
знакомство игрокам не понадобилось. Первая шайба 
влетела в сетку уже на исходе второй минуты поединка. 
Это Кемппайнен огорчил Игоря Шестеркина. Такое нача-
ло сбило наших парней с толку, и лишь к середине перио-
да у них начали получаться по-настоящему интересные 
атаки. Финны, впрочем, тоже закрепить успех до пере-
рыва не смогли. Второй период стартовал еще с одной 
шайбы в исполнении хозяев — ее автором стал Хейска-
нен. А на 27-й минуте появился повод порадоваться и у 
российских болельщиков, которых на трибунах «Хар-
твалл арены» собралось немало. Никита Гусев бросил со 
средний дистанции, а Кирилл Капризов подкараулил от-
скок — 2:1. Еще через десять минут Плотников восстано-
вил равенство. Его бросок с острого угла казался не са-
мым опасным, но Коскинен справиться с ним не смог — 
явная ошибка финского вратаря — и 2:2.

Вопрос о победителе пришлось отложить на третий 
период, в котором грубую ошибку допустил защитник 
Гавриков. Он потерял шайбу в чужой зоне, финны убежа-
ли в контратаку и изящно ее реализовали стараниями 
Охтамаа. За оставшиеся десять минут отыграться наши 
не смогли и уступили 2:3. Сборная России остается в 
Хельсинки, и в эти выходные она проведет еще два мат-
ча. Соперники — Швейцария и Чехия.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА победил 
лучший клуб Испании 

«Валенсию» 
накрыли

Илья Трисвятский

ДЕЙСТВУЮЩИЙ чемпион России ЦСКА продолжает 
свое уверенное выступление в Евролиге. В матче шестого 
тура «красно-синие» на своей площадке в «Мегаспорте» 
победили лучший клуб Испании «Валенсию» — 94:67. Те-
перь у москвичей пять выигрышей и одно поражение, ко-
торое они потерпели от греческого «Олимпиакоса». 

Начало вчерашнего матча сложилось для ЦСКА тре-
вожно. За полторы минуты «Валенсия» набрала шесть 
безответных очков, к середине стартовой четверти преи-
мущество гостей достигло двузначной цифры — 14:4. Од-
нако усилиями Нандо Де Коло, Кори Хиггинса и Уилл 
Клайберна армейцы ушли на первый короткий перерыв 
лидерами — 20:19. Интересно, что один из ведущих, систе-
мообразующих игроков ЦСКА француз Де Коло целых 
три сезона своей карьеры провел в «Валенсии», но проис-
ходило это уже давно — в 2009—2012 годах. 

Заметим, что главный тренер ЦСКА Димитрис Итудис 
накануне встречи говорил: «Валенсия» — чемпион Испа-
нии, лидерах первенства страны и сейчас. Соперники аг-
рессивно действуют как в защите, так и в нападении».

«Красно-синие» в первой половине игры справлялись 
с главным снайпером испанского клуба американцем 
Эриком Грином, но дали разгуляться немецкому гиганту 
(рост 221 см) Тибору Плайссу. Увы, ЦСКА давно не распо-
лагает столь высокими исполнителями на передней ли-
нии. Это одно из самых уязвимых мест в нашей команде. 

Хотя данный недостаток с лихвой компенсируется 
снайперскими качествами лидеров москвичей. Все тот же 
Де Коло на экваторе матча принес в копилку своей коман-
ды 14 очков (он в итоге стал лучшим бомбардиром игры  — 
23 балла за результативность). После отдыха армейцы 
включились на полную мощь. Победный разрыв в счете 
обеспечен в третьей четверти, которую хозяева выиграли 
30:16. В заключительной десятиминутке интрига уже от-
сутствовала, и команда Димитриса Итудиса без особых 
проблем довела матч до победы.

Вчера поздно вечером лидировавший в Евролиге 
«Реал» (Мадрид) встречался с «Маккаби» (Тель-Авив). Ре-
зультат стал известен после подписания этого номера 
«РГ». В случае осечки «Реала» ЦСКА становился лидером 
турнира лучших команд Старого Света.

ФУТБОЛ В Москве презентовали официальный мяч чемпионата мира

В кадре черно-белый
Илья Соболев

В
чера в Москве показали 
мяч, которым будут играть 
на чемпионате мира по фут-

болу-2018 в России.
В торжественной церемонии 

приняли участие капитан сбор-
ной Аргентины Лионель Месси, а 
также звезды недавнего прошло-
го: француз Зинедин Зидан, ита-
льянец Алессандро Дель Пьеро, 
бразилец Кака и другие.

Правда, вживую все это дейст-
во увидеть смогли немногие. Ор-
ганизаторы так увлеклись се-
кретностью, в которой проходи-

ла подготовка к церемонии, что 
забыли пригласить на нее даже 
представителей ведущих отече-
ственных СМИ. Так что за проис-
ходящим автор этих строк, как и 
подавляющее большинство кол-
лег, был вынужден следить по ви-
деотрансляции.

Шоу, свидетелями которого 
стали избранные, прошло не без 
конфузов. Например, у ведуще-
го, который брал интервью у 
Месси, долго не включался ми-
крофон.

Впрочем, Лионель все равно 
обошелся без откровений: арген-
тинец коротко признался, что в 

официальном мяче ему нравится 
все, и технично покинул зал. 

Любопытно, что компания, 
разработавшая мяч, по совме-
стительству является экипиров-
щиком ряда сборных, которые 
сыграют на ЧМ-2018.  Форма, в 
которой эти команды выступят у 
нас летом, сильно напоминает 
экипировку, в которой футболи-
сты соответствующих сборных 
играли в 80-х и 90-х годах.

Как выяснилось, этим страсть 
к ретро не ограничилась. Новый 
мяч называется Telstar 18. Оче-
видна отсылка к одноименному 
снаряду, который использовали 

на первенстве планеты в Мекси-
ке в 1970 году. Тот мяч стал «пер-
венцем» нынешнего производи-
теля. От оригинального Telstar до 
нынешнего прошло без малого 
48 лет: за это время мяч неодно-
кратно успел поменять как внеш-
ний вид, так и свою структуру.

До середины прошлого века 
все мячи обладали набором об-
щих характеристик: они были ко-
жаными, со шнуровкой и, что 
важно, без каких-либо надписей и 
логотипов, которые запрещались 
вплоть до ЧМ-1950 в Бразилии. 
На регулярной основе логотипы 
«закрепились» на мячах как раз с 
1970 года, когда появился Telstar. 
Свое название он получил в честь 
американского искусственного 
спутника земли. Telstar был непо-
хож на своих однотонных пред-
шественников: он состоял из 12 
черных пятиконечных и 20 белых 
шестиконечных панелей. Дизайн 
Telstar разрабатывался с учетом 
нужд телевидения: ЧМ-1970 стал 
первым, который транслировал-
ся в прямом эфире, и зрителям 
было легче различить «пятнисто-
го» на черно-белой ТВ-картинке. 
Нет ничего удивительного, что 
снаряд получил альтернативное 
прозвище Star of television (в пе-
реводе с английского «звезда ТВ». 
— Прим. «РГ»). 

ЧМ-1978 в Аргентине оказал-
ся очередной вехой в эволюции 
мячей. Снаряд для этого турнира 
назвали Tango. В его дизайне ис-
пользовались 20 черных триад, 
создававших оптическое впечат-
ление 12 белых кругов. Этот 

принцип стал общим для всех 
официальных мячей ЧМ на дол-
гие годы вперед. Революционным 
оказался мяч ЧМ-2002, назван-
ный Fevernova. Впервые за дол-
гие годы дизайнеры отказались 
от триад, заменив их на ориги-
нальное изображение по моти-
вам культур Японии и Южной 
Кореи, где проводился турнир. А 
на следующем мировом первен-
стве произошла революция тех-
нологическая: в Германии футбо-
листы получили первый бесшов-
ный мяч.

Надо сказать, что не всегда 
технологические изыски встре-
чались в футбольном мире с одо-
брением. Так официальный мяч 
ЧМ-2010 в ЮАР Jabulani стал са-
мым критикуемым за всю исто-
рию турнира. Бурю недовольства 
вызывала его непредсказуемость 
в полете: в воздухе мяч мог не-
сколько раз изменить свою тра-
екторию, за что его даже прозва-
ли танцором.

Чтобы не повторить подобных 
ошибок, Telstar 18 долго и упорно 
тестировался с привлечением ве-
дущих сборных и клубов мира. 
Внешне своего классического 
предшественника мяч напомина-
ет лишь условно: вместо узнавае-
мых черных пятиугольников на 
белом фоне теперь черно-сере-
бристые «пиксельные» принты. 
Есть у него и своя «фишка». В мячи 
вставлен специальный чип, благо-
даря которому его можно подклю-
чить к смартфону. Вот только на 
поле этот «наворот» вряд ли кому-
нибудь понадобится.

Событие Сборная России откроет главную арену ЧМ-2018 матчем 
с одной из лучших команд мира

Станцуем танго 
в «Лужниках» 

Илья Зубко 

З
автра днем в Москве со-
стоится знаковый во 
всех отношениях фут-
больный матч. Сборные 
России и Аргентины 

выйдут на поле реконструиро-
ванного стадиона «Лужники». 
Одна из главных звезд в истории 
футбола Лионель Месси откроет 
арену, на которой следующим ле-
том будет сыгран финальный 
матч чемпионата мира.

Приезд игрока такого калибра 
— всегда событие неординарное. 
Тем более что российские просто-
ры пятикратный обладатель «Зо-
лотого мяча» в составе сборной 
осчастливил ранее лишь однажды. 
Было это в августе 2009-го, и тот 
визит получился своеобразным.

Товарищеская игра на стадио-
не «Локомотив» доселе является 
единственной, в которой встре-
чались сборные России и Арген-
тины. Ранее наши футболисты 
сражались с «альбиселестой» 
еще под флагом СССР. А в том 
матче от 12 августа у руля арген-

тинцев был Диего Марадона, а 
противостоял ему Гус Хиддинк. 
Гости всем своим видом показы-
вали, что игра с россиянами им 
вообще не нужна, ведь впереди 
были отборочные матчи ЧМ-
2010. Марадона, например, про-
спал предматчевую пресс-конфе-
ренцию. А Месси, хоть и приехал, 
на поле не появился — в атаке го-
стей «зажигали» Агуэро, Лавесси 
и Диего Милито. Впрочем, и без 
Лионеля аргентинцы справи-
лись, обыграв россиян 3:2.

Сейчас, смеем надеяться, на-
строй у вице-чемпионов мира бу-
дет более серьезный. Тем более 
что визит в Россию имеет для 
«альбиселесты» не только спор-

тивное значение. В аргентинской 
делегации не скрывают, что пла-
нируют на месте получить как 
можно больше информации к бу-
дущему чемпионату мира. Опре-
делиться с базой для прожива-
ния, изучить логистику. 

Меры безопасности тоже «от-
рабатываются» по полной про-
грамме. То, как охраняют Лионеля 
Месси, дает представление о том, 
что нас ждет следующим летом. 
Что называется, мышь не проско-
чит. Более того, мировую звезду 
прячут даже на открытых для жур-
налистов тренировках. Пресса мо-
гла увидеть Лионеля лишь раз, а в 
последние два дня Месси перед ре-
портерами вообще не появлялся.

Для сборной России игра с та-
ким соперником — тоже событие 
чрезвычайно важное. Поединок с 
Аргентиной, равно как и следую-
щая игра с Испанией, которая 
пройдет 14 ноября, должны пока-
зать тренерскому штабу и игро-
кам, в каком направлении дви-
гаться в оставшиеся до домашне-
го чемпионата мира месяцы.

Разумеется, эта игра вызыва-
ет большой ажиотаж. Еще в среду 
было объявлено, что 74 тысячи 
билетов на 80-тысячный стадион 
проданы. Остались только места 
по 20—30 тысяч рублей, но и они 
к стартовому свистку, скорее 
всего, найдут хозяев. Причем ин-
терес вызывает не только матч, 
но и место, где он состоится.

«Лужники» в своей долгой и 
славной истории пережили не 
одну большую реконструкцию. 
Но впервые по итогам пере-
стройки главная арена страны 
стала чисто футбольной — бего-
вые дорожки исчезли как вид. 
Все, кто успел уже побывать на 
стадионе, отзываются об увиден-
ном исключительно в востор-

женных тонах, называя «Лужни-
ки» одной из лучших арен мира. 
По-другому, впрочем, и быть не 
может. Ведь именно здесь 14 
июня 2018-го пройдет матч-от-
крытие чемпионата мира. А 15 
июля будет коронована лучшая 
футбольная команда планеты. 
Многие уверены, что для подлин-
ного величия Месси не хватает 
именно этого — победы на чемпи-
онате мира. И в эту субботу ка-
питан сборной Аргентины может 
сделать важный шаг на пути к 
своей главной цели.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 ноября, суббота, 
Первый 
15.50 Сборная России — сборная 

Аргентины. Прямая трансляция.

Предыдущая встреча России 
и Аргентины состоялась 12 августа 
2009 года на «Локомотиве».

Новый мяч чемпионата мира напоминает те модели, которыми играли еще в 70-е.

Акцент

 Месси приезжал в Москву 
в августе 2009-го, но тогда 
на поле он так и не появился

ПЯТЬ КОЛЕЦ

Россию хотят 
отлучить
от Игр

АТАКА 
НА СПОРТ

Илья Трисвятский

ПОСТОЯННОЕ и все нараста-
ющее давление со стороны США 
испытывают в последнее время 
Международный олимпийский 
комитет (МОК) и другие круп-
нейшие спортивные организа-
ции, включая федерации по ви-
дам спорта. Цель этой кампании 
— закрыть российским атлетам 
дорогу на международные со-
стязания, в том числе и на олим-
пийские.

Напомним, что 5—7 декабря 
Исполком МОК должен опреде-
литься с вопросом участия сбор-
ной России на зимних Иг-
рах-2018 в южнокорейском 
Пхенчхане. Чем ближе эта дата, 
тем сильнее давление со сторо-
ны именно американских СМИ 
на главу мирового олимпийско-
го движения Томаса Баха и его 
коллег. К примеру, как мы уже 
сообщали, недавно издание The 
New York Times, не дожидаясь 
окончания работы и выводов 
двух специальных комиссий 
МОК, разбирающих обвинения 
наших спортсменов в использо-
вании допинга, сделало инфор-
мационный вброс. Якобы МОК в 
случае допуска России на Игры 
может запретить использование 
нашего гимна и не пустить ко-
манду на церемонию открытия. 
МОК уже официально назвал 
эти утверждения преждевре-
менными, но давление в той или 
иной форме все равно продол-
жается.  

Нетрудно догадаться, что ны-
нешняя атака на спорт связана с 
предстоящей избирательной 
кампанией в России. За океаном 
полагают, что если у наших гра-
ждан создать разочарование в 
спортивных достижениях по-
следних лет, то это приведет к 
недоверию государственной 
власти и ее первым лицам, поте-
ре их авторитета. 

Такая логика ущербна, по-
скольку напрочь игнорирует ре-
альность. Ведь уже на протяже-
нии трех лет США и Евросоюз 
после «закона Магнитского» 
подвергают Россию комплек-
сным санкциям, однако они при-
вели к обострению двусторон-
них отношений и сложностям в 
решении глобальных проблем, 
но никак не к внутреннему кол-
лапсу в нашей стране.   

Сейчас нельзя исключать, 
что США и некоторые их идеоло-
гические союзники разными пу-
тями, в том числе откровенным 
шантажом и угрозами, смогут 
оказать существенное влияние 
на МОК и продавить решение о 
недопуске сборной России на 
зимние Игры-2018. Или заста-
вят создать такие унизительные 
условия, при которых наше 
участие в корейских стартах бу-
дет просто невозможным. А эф-
фект все равно будет обратным 
тому, чего добиваются США. 
Ведь у нас все прекрасно пони-
мают, кто больше всех заинтере-
сован в дискриминации спор-
тивной России. И это явно не 
Международный олимпийский 
комитет.

МОК

Вынесен 
вердикт еще 
по четырем 
российским 
спортсменам

ЗАКРЫЛИ 
ЛЫЖНЮ

Сергей Сокольский

МЕЖДУНАРОДНЫЙ олимпий-
ский комитет (МОК) отстранил 
от участия в Олимпийских иг-
рах-2018, которые пройдут в 
южнокорейском Пхенчхане, еще 
четырех российских лыжников. 
Специальная комиссия МОК по-
считала их виновными в наруше-
нии антидопинговых правил.

Речь идет о Максиме Вылег-
жанине, Алексее Петухове, Евге-
нии Шаповаловой и Юлии Ива-
новой. Кроме того, аннулирова-
ны результаты их выступлений 
на Играх-2014 в Сочи. Напом-
ним, там Вылегжанин завоевал 
три «серебра»: в гонке на 50 км, 
командном спринте классиче-
ским стилем (с Никитой Крюко-
вым) и в эстафете 4х10 км. Все 
четверо намерены подать апел-
ляции в Спортивный арбитраж-
ный суд Лозанны, как это уже 
сделали Александр Легков и Ев-
гений Белов, к которым ранее 
были применены аналогичные 
санкции.

В этом сезоне ЦСКА выиграл все четыре домашних матча 
Евролиги. Вчера на трибунах собралось семь тысяч зрителей. 
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Онлайн-трансляция матча 
на сайте 
rg.ru/sujet/4504
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